
С телефонов 
Сбербанка 
позвонили 
мошенники
Они узнали о держателях 
карт почти все

Клиенты Сбербанка стали жерт
вами чрезвычайно  продвинутых 
мошенников, которые звонят 
с номеров самого банка и  знают 
многое о клиенте, включая ин
формацию по счету. По мнению 
экспертов, такая осведомленность 
возможна только в случае полу
чения данных нелегальным путем 
из банка, например путем покуп
ки у сотрудников. Звонки настоль
ко правдоподобны, а информация 
достоверна, что едва ли не един
ственная защита —  перезванивать 
в банк и проверять информацию.

В социальных сетях появились 
сообщения о мошеннических дейст-
виях в отношении граждан—клиен-
тов Сбербанка с применением соци-
альной инженерии. При поступле-
нии звонка в мобильных телефонах 
потенциальных жертв определялся 
номер телефона Сбербанка. В одном 
случае звонки были с номера 900, 
в другом — с +7 (495) 500-55-50. Оба 
указаны как контактные на обрат-
ной стороне карт Сбербанка. Сом-
невавшемуся клиенту «сотрудники» 
также направляли СМС с подтвер-
ждением с короткого номера 900, 
который имитировал сообщение от 
банка. Кроме того, они предоставля-
ли информацию об остатках на сче-
тах или о последних трансакциях.

По версии мошенников, из банка 
звонили, чтобы предупредить кли-
ента о попытке несанкционирован-
ного списания средств с карты. Зло-
умышленники знали не только ФИО 
жертвы и номер телефона, но и па-
спортные данные. Столкнувший-
ся с ними клиент Сбербанка расска-
зал, что ему перезванивали много 
раз в течение часа. Звонки прекрати-
лись только после того, как он сам че-
рез онлайн-банк заблокировал карту.

Эксперты подтверждают, что зво-
нок мошенников с официального 
номера технически вполне реален. 
«Можно скачать специальное прило-
жение на мобильный телефон, стои-
мость одного звонка с измененным 
номером составит несколько ру-
блей,— рассказывает руководитель 
лаборатории практического анали-
за защищенности 

”
Инфосистемы 

Джет“ Лука Сафонов.— Есть прило-
жения и для отправки СМС».
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Академики нашли область примирения
„Ъ“ узнал детали соглашения между российскими и американскими учеными,  
которое планируется подписать в марте

Российская академия наук анонсировала 
прорыв на поле так называемой научной ди
пломатии, о которой глава РАН Александр 
Сергеев неоднократно рассказывал прези
денту России Владимиру Путину. Господин 
Сергеев заявил вчера в Париже на открытии 
Международного года Периодической та
блицы химических элементов, что в марте 
руководство РАН посетит США и подпишет 
соглашение о сотрудничестве с американ
ской Академией наук. Он даже использо
вал термин «перезагрузка отношений» — 
пока что в научной сфере. Вицепрезидент 
РАН Юрий Балега в разговоре с ”Ъ“ уточнил, 
что главным приоритетом на мартовской 
встрече будет обсуждение совместных рос
сийскоамериканских космических иссле
дований — планируется, что в нем примут 
участие и представители NASA. Кроме того, 
академики двух стран обсудят медицинские 
проблемы и океанологические исследова
ния. Ученые, работающие в обеих странах, 
надеются, что сотрудничество двух акаде
мий станет «лучиком надежды в негативных 
отношениях двух стран».

Вопрос «научной дипломатии» был одним из 
самых главных в предвыборной кампании Алек-
сандра Сергеева летом 2017 года — он неодно-
кратно повторял, что «наука должна наводить мо-
сты» между странами. Позже, в январе 2018 года, 
в интервью 

”
Ъ“ президент РАН сформулировал 

свое видение «научной дипломатии»: «У нас более 
450 иностранных членов, и эти люди прекрасно 
относятся к российской науке и в большинстве 
своем — к нашей стране. А это очень влиятельные 
люди в своих странах: их голос очень важен для 
правительств. Но так получилось, что их потенци-
ал использовался нами не до конца. Мы должны 
эту работу вести активнее». И добавил: «Это серь-
езный инструмент, особенно в условиях санкций 
и геополитического противостояния». О «научной 
дипломатии» господин Сергеев не раз говорил на 

встречах с Владимиром Путиным — последний 
раз в январе 2019 года: «Мы очень активно стали 
работать в этом направлении. Я тоже с вами посо-
ветуюсь о том, как правильно здесь в отношении 
различных стран себя вести».

Вице-президент РАН Юрий Балега рассказал 

”
Ъ“, что российская делегация первоначально 

должна была посетить США в декабре 2018 года, 
однако визит пришлось отложить: «Точную при-
чину сказать не могу, но это было связано с аме-
риканской стороной». По информации 

”
Ъ“, тогда 

не все члены российской делегации смогли полу-
чить визы. Видимо, это препятствие все-таки уда-
лось преодолеть — вчера на церемонии открытия 
Международного года Периодической таблицы 
химических элементов в Париже Александр Сер-
геев заявил, что визит в США пройдет в марте. Бо-
лее того, две академии наук намерены подписать 
документ о сотрудничестве. «Мы подготовили со-
глашение, одобрили его с двух сторон, и во время 
визита подписание этого соглашения будет глав-
ным событием,— цитируют 

”
РИА Новости“ пре-

зидента РАН.— Мы бы очень хотели, чтобы этот 
визит дал — вот есть такое слово 

”
перезагрузка“, 

вот мы бы хотели активизировать наши отноше-
ния с американскими учеными».

• В 1958 году было подписано первое соглашение 
между СССР и США об обмене в области науки, 
техники, образования и культуры. На основе этого 
соглашения между Академией наук СССР и Нацио-
нальной академией наук США в 1959 году было под-
писано соглашение об обмене учеными в области 
естественных наук: по 30 научных сотрудников 
в год с каждой стороны. В 1961 году был принят 
рабочий документ об обмене учеными по общест-
венным наукам между АН СССР и Американским 
советом познавательных обществ. Все эти согла-
шения предусматривали взаимное ознакомление 
с работами в различных областях науки и техни-
ки, чтение лекций, проведение совместных иссле-
дований и семинаров. Они проложили дорогу к важ-
нейшему достижению советской «научной дипло-
матии» — в 1962 году АН и НАСА заключили согла-
шение о сотрудничестве в исследовании и мирном 
использовании космического пространства.
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Продукты  
ошиблись вагоном
Скоропортящиеся товары теряют качество  
на железной дороге

Условия доставки железной дорогой 
скоропортящихся товаров нарушают
ся, приводя к высокой доле некондици
онного товара. Логистам выгоднее воз
ить скоропорт в обычных контейнерах 
или вагонах, не тратясь на более доро
гостоящий рефрижераторный или изо
термический парк, утверждают его вла
дельцы. Поставщики признают потерю 
качества товара в пути, хотя крупные ри
тейлеры пока не фиксируют притока не
кондиционного скоропорта. ОАО РЖД, 
ФАС и эксперты сходятся в том, что нуж
но менять тарифную систему для спец
парка, повышая его конкурентоспо
собность путем сближения тарифов 
с обычными контейнерами.

До 65% скоропортящейся продукции 
в РФ, транспортирующейся по железной до-
роге, перевозится с нарушениями процедур, 
сообщил 

”
Ъ“ президент Ассоциации опера-

торов рефрижераторного подвижного со-
става (АСОРПС) Михаил Синев: «Среди по-
пулярных наименований скоропорта, под-
верженного искажению в накладной, соки 
и воды, около 60% которых транспортирует-
ся под видом других продуктов, пиво — по-

рядка 30%, сыры и молочные продукты (30–
40%), вино (90%) и консервы (90%)». В АСОР-
ПС уточняют, что детское питание считает-
ся консервами и тоже возится без соблюде-
ния температурного режима: то есть, когда 
в средней полосе РФ +28°C, оно может ехать 
в обычном крытом вагоне, внутри которого, 
по данным ВНИИЖТ, летом температура до-
стигает +47°C и выше.

Логистам, говорят в АСОРПС, выгоднее 
возить скоропорт в обычных вагонах-кон-
тейнерах в обход всех норм, оформляя их 
как макароны или чипсы (исключение со-
ставляет икра как продукт с высокой мар-
жой, тут на логистике стараются не эконо-
мить). Есть несколько классических прие-
мов маскировки. Часто вагон или контей-
нер загружается скоропортом, а в той ча-
сти, которая ближе к дверям, укладывают-
ся макароны или сухарики. Или большая 
часть вагона забивается рыбными консерва-
ми, а к двери кладется тушенка, и весь груз 
оформляется как тушенка (из-за высокого 
содержания жира она может перевозиться 
в обычных контейнерах).
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ОСАГО набивает себе цену
Увеличение лимита выплат жертвам аварий 
может поднять стоимость полиса

Минфин предложил увеличить  лимит 
выплат по ущербу жизни и здоровью 
пострадавших в ДТП сразу  вчетверо — 
с нынешних 500 тыс. руб. до 2 млн руб. 
При этом  министерство  полагает 
 возможным провести это  изменение 
без пересчета тарифов,  поскольку 
 основные выплаты в ОСАГО приходят
ся не «по здоровью», а «по  железу» — 
на  ремонт авто. Страховое лобби 
одна ко уверено, что без повышения 
не обойтись — средняя цена полиса 
 после одобрения поправок Минфина 
вырастет на 500–600 руб. В ЦБ иници
ативу ведомства поддержали — также 
заявив, что такое решение, «безуслов
но, скажется на стоимости полиса».

Минфин продолжает дорабатывать ре-
форму ОСАГО — очередной блок попра-
вок разослан на согласование в ведомст-
ва, сообщили 

”
Ъ“ в министерстве. Поправ-

ки предполагают повышение с 500 тыс. 
руб. до 2 млн руб. лимита выплат по ущер-
бу жизни и здоровью. Вырастет также ли-
мит выплат на погребение погибших 
в ДТП — с 25 тыс. руб. до 50 тыс. руб. Уве-
личение лимита позволит унифицировать 
возмещения жертвам ДТП в ОСАГО с вы-
платами по другому закону об обязатель-

ном страховании — ответственности пере-
возчиков, где действует норма о возмеще-
нии при смерти пассажира при любых ви-
дах перевозок (кроме такси) в 2 млн руб. 
Нынешнюю ситуацию, когда размер воз-
мещения при получении ущерба жизни 
и здоровью при авариях на общественном 
транспорте выше, чем при «автомобиль-
ных» ДТП, большинство экспертов счита-
ет несправедливой. 

В министерстве уточнили, что до согла-
сования проекта министерствами и ЦБ го-
ворить о сроках вступления в силу новов-
ведений пока рано. В логике Минфина уве-
личение вчетверо лимита выплат жертвам 
ДТП не приведет к изменению указания 
Банка России о тарифах ОСАГО — посколь-
ку львиная доля выплат в рамках обязатель-
ного автострахования приходится на возме-
щения «по железу».

Инициативу министерства вчера подер-
жал регулятор — как сообщили 

”
Ъ“ в пресс-

службе ЦБ, «на наш взгляд, выравнивание 
страховых сумм по ОСАГО и ОСГОП (обя-
зательное страхование гражданской от-
ветственности перевозчиков) является 
справедливым». 
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Минэкономики предлагает из-
менить правила реализации кон-
фиската, за которые в том чи-
сле критиковала Росимущество 
Счетная палата. Для повыше-
ния конкуренции на торгах и объ-
емов реализуемого предлагает-
ся выставлять на электронные 
аукционы самый востребован-
ный покупателями бюджетный 
сегмент — имущество стоимо-
стью от 10 тыс. руб. (сейчас на 
торги выставляются лоты доро-
же 100 тыс. руб.). Указывать це-
ну теперь планируется с учетом 
НДС, в случае признания аукцио-
на несостоявшимся — продавать 
лот единственному покупателю 
по номиналу, а в отсутствие поку-
пателей — быстро уничтожать.

Поправки к постановлению прави-
тельства, регламентирующему поря-
док реализации имущества, обращен-
ного в собственность государства, опу-
бликованы на портале regulation.gov.
ru. Они предполагают десятикратное 

снижение минимальной стоимости 
имущества, выставляемого на элек-
тронный аукцион,— 10 тыс. руб. вме-
сто нынешних 100 тыс. руб. Делается 
это «в целях повышения конкуренции 
при проведении торгов». Как указыва-
ется в пояснительной записке к доку-
менту, наибольший покупательский 
спрос в структуре малоценного иму-
щества (как по количеству заявок, так 
и по доходу от продажи) обеспечива-
ет реализация конфиската именно в 
этом ценовом диапазоне. В общей сто-
имости всего имущества, оцененного 
в сумму менее 100 тыс. руб., передан-
ного на реализацию в 2016 году, на до-
лю этого сегмента пришлось 90%, а в 
2017 году — 72%.

Как пояснили 
”
Ъ“ в Росимуще-

стве, перед регуляторами стоял во-
прос, насколько электронные тор-
ги малоценным имуществом могут 
повысить эффективность его реали-
зации. Хотя такая мера упростит во-
прос определения начальной стои-
мости имущества и обеспечит боль-

ший эффект при наличии спроса, 
участие потребует от потенциально-
го покупателя регистрации на пло-
щадке — это оттолкнет тех, кто хотел 
бы приобрести один-два предмета. 
«Однако в современных условиях все 
же будущее за конкурентными про-
цедурами»,— заявили в ведомстве.

Поправки также предлагают раз-
решить в случае признания аукцио-
на несостоявшимся из-за нехватки 
участников заключать договор с един-
ственным покупателем по начальной 
цене. Также в соответствии с рекомен-
дациями Счетной палаты и судебной 
практикой предлагается указывать 
цену реализуемого имущества с уче-
том НДС. Если же имущество, стои-
мость которого не превышает 10 тыс. 
руб., не удалось реализовать даже со 
скидкой 90%, Росимущество должно 
в течение десяти рабочих дней напра-
вить его на уничтожение без проведе-
ния дополнительной экспертизы.

По статистике Росимущества, в 
группу товаров до 10 тыс. руб. попада-

ют электрооборудование, бензопилы, 
строительные инструменты, упако-
вочные материалы, сувениры, кухон-
ная утварь/посуда, предметы декора, 
мебель, бытовая техника аудиовидео-
техника, телефоны, гарнитуры к ним, 
запчасти к АТС. Более 10 тыс. руб.— бо-
лее дорогое имущество тех же катего-
рий, часы, автозапчасти и автотранс-
портные средства, снегоходы, лодки 
(не требующие госрегистрации), мото-
ры к лодкам, строительные материа-
лы и древесина, строительное обору-
дование и техника.

Напомним, в декабре Счетная па-
лата раскритиковала практику Роси-
мущества по обращению с конфи-
скатом. Аудиторы указывали, что на 
реализацию направляется менее 1% 
изъятого имущества, предпродаж-
ная подготовка занимает восемь и 
более месяцев, а электронные торги 
проходят не во всех регионах. Кро-
ме того, расходы на хранение иму-
щества превышают доходы от его 
реализации: в 2017 году это соотно-

шение составило 222 млн руб. про-
тив 180 млн руб., а за первое полуго-
дие 2018 года — 62 млн руб. и 64 млн 
руб. соответственно. При этом в СП 
отмечали, что ведомство «не может 
эффективно распоряжаться обра-
щенным в собственность государст-
ва имуществом из-за отсутствия до-
статочного нормативного правово-
го регулирования» (см. «Ъ-Онлайн» 
от 4 декабря 2018 года). Впрочем, в 
Росимуществе заявили, что предло-
жения были направлены в Минэко-
номики еще в марте 2018 года (и до-
работаны с участием ФАС) и не свя-
заны с замечаниями СП, кроме ре-
комендации палаты по начислению 
НДС. «Формирование предлагаемых 
поправок обусловлено необходимо-
стью совершенствования и оттачива-
ния процессов реализации имущест-
ва и исключения имеющихся пробе-
лов, которые проявили себя в рам-
ках правоприменительной практи-
ки»,— отметили в ведомстве.

Надежда Краснушкина

Недорогой конфискат приблизят к покупателям
Росимущество выставит на электронные торги все от 10 тыс. рублей

«Безусловно, это решение скажет-
ся на стоимости полиса. Но пока го-
ворить что-либо об изменении тари-
фа преждевременно, поскольку по-
требуется провести соответствую-
щие расчеты»,— пояснили в ЦБ. 

В РСА такие расчеты уже прове-
ли. В случае реализации идеи Мин-
фина страховщики будут вынужде-
ны повысить базовые ставки в рам-
ках действующего тарифного кори-
дора, говорит исполнительный ди-

ректор союза Евгений Уфимцев. На-
помним, с 9 января 2019 года тариф-
ный коридор в ОСАГО расширен на 
20% вверх и вниз, теперь для физ-
лиц—владельцев легковых автомо-
билей он составляет 2746–4942 руб. 
Как сообщал РСА, большинство стра-
ховщиков после 9 января сохрани-
ли значение базового тарифа по 
ОСАГО или снизили его на террито-
риях своего основного присутствия. 
В частности, снижение цены полиса 
должны были заметить отдельные 
категории автовладельцев Москвы, 

Подмосковья, Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области (на этих че-
тырех территориях зарегистрирова-
на пятая часть всего российского ав-
топарка). «Фактически инициатива 
Минфина приведет к тому, что в тех 
регионах, где страховщики не стали 
устанавливать тарифы по верхней 
границе тарифного коридора, они 
теперь это сделают,— говорит Евге-
ний Уфимцев.— Так, в Москве под-
нимут тариф. В целом средняя пре-
мия по стране увеличится с 5,5 тыс. 
руб. до 6,1 тыс. руб.». В союзе 

”
Ъ“ под-

твердили, что основная доля вы-
плат в ОСАГО приходится на ущерб 
«по железу», долю выплат по жизни 
и здоровью статистика союза выде-
лить не позволяет. «Но их мало»,— 
говорят в РСА. 

Отметим, что увеличение выплат 
по ОСАГО — не последняя идея Мин-
фина по части автогражданки. Как 
уже писал 

”
Ъ“, поправки министер-

ства предусматривают отмену коэф-
фициента мощности авто при расче-
те цены полиса (уже с сентября 2019 
года) и отмену территориального 

коэффициента (с сентября 2020-го). 
Взамен страховщики смогут раздви-
нуть тарифный коридор сначала на 
30%, потом на 40%. Идеи же введения 
трех видов полисов с разными вари-
антами лимита выплат (500 тыс. руб., 
1 млн руб. и 2 млн руб.), а также появ-
ления возможности покупать стра-
ховку на несколько лет вперед были 
раскритикованы юристами из пре-
зидентской администрации — так 
что Минфин решил на этих измене-
ниях пока не настаивать.

Татьяна Гришина

ОСАГО набивает себе цену

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,8

процента составил уровень безработицы в РФ в декабре 2018 года, по данным Росстата. Чи-
сленность рабочей силы составила 76,3 млн человек, из них 72,6 млн человек классифицировались как 
занятые и 3,7 млн человек — как безработные. По сравнению с декабрем 2017 года уровень безрабо-
тицы снизился на 0,3 процентного пункта. К данным ноября 2018 года официальная безработица под-
росла на 4,9%. Минимальная безработица была зафиксирована в Центральном федеральном округе 
— 2,9%. Среди регионов РФ самый высокий уровень безработицы был зафиксирован в Ингушетии 
(26,3%), Чечне и Карачаево-Черкесии (по 13,2%).

СТАТИСТИКА

Росстат объяснил  
строительный казус

”Ъ“ удалось получить официальные 
объяснения об источниках и причи-
нах увеличения объема и динамики 
строительных работ за девять 
месяцев 2018 года с 5,1 трлн руб. 
(спад на 0,7% в годовом выраже-
нии) до 8,4 трлн руб. (рост на 5,3% 
за 2018 год, см. ”Ъ“ от 28 января). 
По словам главы управления ста-
тистики строительства, инвестиций 
и ЖКХ Росстата Нины Власенко, 
основной вклад в пересмотр 
внесла переоценка показателей 
в Тюменской области (за счет 
ХМАО и ЯНАО) — он скорректиро-
ван почти на 600 млрд руб. (почти 
8,5% всех работ в строительстве), 
в Крыму (более чем 100 млрд руб.), 
в Ленинградской области (порядка 
50 млрд руб.) и ряде других.

В опубликованном вчера 
же комментарии Минэкономи-
ки «О пересмотре динамики 
строительства за 2018 год, или 
Разгадка инвестиционной загадки», 
говорится: «”Объем работ по виду 

деятельности «Строительство»“ 
и ”инвестиции в здания (включая 
жилые) и сооружения“ (порядка 
55% всех капвложений.— ”Ъ“) 
достаточно тесно коррелируют. 
Они описывают одни и те же 
объекты, только первый показатель 
формируется по данным фирм-под-
рядчиков, а второй — по данным 
компаний-застройщиков». Про-
блема в «позднем предоставлении 
подрядчиками данных, ошибках 
в заполнении отчетности и просто 
непредоставлении данных». 
«Частично это связано с объек-
тивными причинами, например 
поздним закрытием актов работ, 
а частично — с неисполнением 
требований законодательства»,— 
сетуют в Росстате.

Иными словами, Росстат получил 
итоговые данные от подрядчиков 
«Ямал СПГ» (вероятнее всего, 
инвестиции в этот проект — львиная 
доля роста капвложений в эконо-
мике в 2018 году), «Роснефти», 
«Сургутнефтегаза» и « Газпрома», 
что и привело к заметному пере-
смотру объемов строительства 
(и еще приведет к улучшению 
годовых данных о капвложениях 
в конце января 2019 года). Хотя 
госпожа Власенко говорит, что такие 
пересмотры были и раньше, таких 
расхождений, по крайней мере 
с 2014 года, ни в оценках Минэко-
номики, ни в пересмотрах Росстата 
не наблюдалось (см. график). Впро-
чем, в министерстве ”Ъ“ заявили 
не о намерении улучшить качество 
моделей, а о планах «выйти с рядом 
законодательных инициатив», вклю-
чая «усиление ответственности за 
позднее и неполное предоставление 
отчетности, и о наделении Росстата 
правом получать у застройщиков 
перечень подрядных организаций», 
говорят там.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА СТРОИТЕЛЬСТВА 
ДО И ПОСЛЕ ПЕРЕСМОТРА ДАННЫХ 
РОССТАТА  (ЯНВАРЬ 2014 ГОДА = 100%, 
С УЧЕТОМ СЕЗОННОСТИ)
ИСТОЧНИК: МИНЭКОНОМИКИ. 
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ФАС опубликовала пакет проек-
тов документов, регламентирую-
щий определение единственного 
поставщика при госзакупках. Для 
отказа от конкуренции при госза-
казе (а единственные поставщи-
ки получают, как правило, самые 
дорогие контракты, всего около 
5–10 трлн руб.) инициаторам при-
дется формально обосновывать 
это решение контрольному управ-
лению Кремля. Эксперты гово-
рят, что поставщикам и заказчи-
кам «будет труднее схитрить», и 
рады, что дело сдвинулось с мер-
твой точки — вопрос обсуждает-
ся не первый год. В ФАС рассчи-
тывают, что порядок заработает 
уже в марте. Впрочем, сопостави-
мого объема неконкурентные за-
купки госкомпаний пока остаются 
вне контроля властей. 

ФАС опубликовала для обсужде-
ния на regulation.gov.ru четыре про-
екта документов, нацеленных на 
фиксацию порядка определения 
единственных поставщиков в рам-
ках госзакупок. В пакет ФАС входят 
поправки в указ и распоряжение пре-
зидента, а также проекты президент-
ского указа и постановления прави-
тельства, фиксирующие сам поря-
док отбора единственных поставщи-
ков. В службе 

”
Ъ“ сообщили, что «со-

гласован план подготовки и приня-
тия таких актов». До сих пор такие за-
купки могли осуществляться по ука-
зу или распоряжению главы государ-
ства или правительства, но не бы-
ли регламентированы. При этом не-
конкурентные закупки у единствен-
ных поставщиков много лет — одна 
из ключевых проблем контрактной 
системы. Минфин называл пробле-
му закупочных процедур, в том чи-
сле у единственного поставщика, од-
ним из ключевых направлений рабо-

ты министерства при переводе заку-
пок в электронный вид (см. 

”
Ъ“ от 7 

ноября 2018 года). 
Как говорят собеседники 

”
Ъ“ на 

рынке, схема обеспечения такой за-
купки известна много лет: заказчику 

нужно «скрыть» закупку на этапе пла-
нирования и «заточить» техническое 
задание под конкретного исполните-
ля. «Есть уловки и по отсеканию по-
ставщика на этапе конкурентной за-
купки — например, чрезмерная де-

тализация расторжения контракта 
отпугивает поставщиков: если они 
возьмут данный лот, то в случае кон-
фликта с поставщиком могут попасть 
в реестр недобросовестных постав-
щиков»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. 

В 2017 году, по данным Счетной 
палаты (СП), с учетом несостоявших-
ся закупок доля госзакупок у единст-
венного поставщика оставалась чрез-
вычайно высокой — 59,4%. При этом 
весь объем госзаказа, по данным ЕИС, 
в 2017 году составил 6,3 трлн руб., в 
2018 году он вырос до 6,8 трлн руб. 
Как неоднократно отмечал 

”
Ъ“, един-

ственным поставщикам достаются 
крупнейшие госзаказы — стоимость 
одной закупки может составлять трил-
лионы рублей. Впрочем, зачастую пе-
редача дорогих проектов проверен-
ному единственному поставщику ис-
пользуется как способ минимизиро-
вать риск невыполнения заказа. 

О планах регламентировать поря-
док решений о выборе единственно-
го поставщика регуляторы также го-
ворили в течение нескольких лет, но 
вопрос неоднократно откладывался. 
«Предполагаем, что в феврале-марте 
порядок будет принят»,— заявил 

”
Ъ“ 

вчера заместитель главы ФАС Миха-
ил Евраев. Проекты ФАС предполага-
ют, что президентские решения о без-
альтернативных закупках будут при-
ниматься в форме распоряжений, 
при подготовке которых интересан-
ты должны будут экономически обо-
сновать нецелесообразность конку-
рентных процедур и подробно опи-
сать будущий контракт, в том числе 
цену, сроки, данные исполнителя и 
порядок распределения работ меж-
ду ним и субподрядчиками. Прави-
тельственные решения предполага-
ется принимать по поручениям пре-
зидента, и для их подготовки потре-
буется соблюсти те же формально-

сти, при этом следить за этим будет 
глава контрольного управления гла-
вы государства. Как рассчитывают в 
ФАС, проекты позволят «снизить ри-
ски» определения единственными 
поставщиками «организаций, осу-
ществляющих деятельность в конку-
рентных сферах и не обладающих не-
обходимыми производственными 
возможностями и компетенциями 
для удовлетворения нужд заказчика». 

Эксперты регламентацию заку-
пок у единственного поставщика 
приветствуют, отмечая, что в некото-
рых случаях действия РФ по необо-
снованному выбору единственных 
поставщиков уже становились даже 
предметом международных разби-
рательств. «Не уверен, что проблема 
решится, но теперь 

”
схитрить“ ста-

нет значительно сложнее»,— отмеча-
ет руководитель направления мето-
дологии государственных и корпо-
ративных закупок ЭТП Газпромбан-
ка Михаил Шелоумов. По мнению 
консультанта Института госзакупок 
Виталия Байрашева, заметным не-
достатком разработок ФАС является 
отсутствие механизмов, которые бы 
позволили контролировать обосно-
ванность выбора единственного по-
ставщика. «Ведь заинтересованные в 
выборе единственного поставщика 
лица могут формально подходить к 
исполнению предлагаемого проекта 
указа, и тогда он должным образом 
не заработает»,— говорит эксперт. 

Еще одной проблемой являются 
закупки у единственного поставщи-
ка госкомпаний — их доля также со-
ставляет около половины (см. 

”
Ъ“ от 

6 декабря 2018 года), а объем этого 
рынка превышает объем госзакупок 
— так, в 2018 году он составил 14 тр-
лн руб., в 2017-м — 18 трлн руб.

Дарья Николаева,  
Олег Сапожков

Отказ от конкуренции придется обосновать
Единственных поставщиков государства призывают к порядку
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Заместитель главы ФАС по госзакупкам Михаил Евраев рас-
считывает получить инструмент для борьбы с неконкурентным 
 распределением госзаказов уже весной  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Из конфликта интересов 
сделают исключения
Чиновникам смягчат  
антикоррупционные запреты

Минюст вчера разъяснил суть своего бу-
дущего законопроекта, устанавливаю-
щего «обстоятельства непреодолимой 
силы», при которых «несоблюдение за-
претов» антикоррупционного законо-
дательства «не является правонаруше-
нием». Представители всех фракций 
считают, что нормы закона должны быть 
универсальными и исключений быть 
не должно. «Любое исключение из пра-
вил — основа коррупционных практик»,— 
сказал ”Ъ“ директор Центра технологий 
государственного управления РАНХиГС 
Владимир Южаков.

Минюст вчера пояснил, в каких случаях 
чиновники могут быть освобождены от от-
ветственности за несоблюдение антикор-
рупционного законодательства. «Например, 
не всегда имеется объективная возможность 
принимать меры по предотвращению и уре-
гулированию конфликта интересов в отно-
шении лиц, которые осуществляют свою дея-
тельность в моногородах, закрытых админи-
стративно-территориальных образованиях, 
отдельных районах Крайнего Севера и дру-
гих образованиях, характеризующихся отда-
ленностью, малочисленностью»,— сообщила 
пресс-служба Минюста.

Минюст объявил о начале разработки 
«проекта 25». В ведомстве пояснили 

”
Ъ“, что 

«проект готовится в соответствии с Нацио-
нальным планом противодействия корруп-
ции на 2018–2020 годы, утвержденным ука-
зом президента РФ». Согласно плану, прави-
тельство должно «представить предложения 
по внесению в законодательство РФ измене-
ний, предусматривающих случаи, когда не-
соблюдение запретов, ограничений и требо-
ваний, установленных в целях противодей-
ствия коррупции, вследствие обстоятельств 
непреодолимой силы не является правонару-
шением». До 1 февраля правительство долж-
но представить свои предложения президен-
ту, а до марта — разработать критерии, по ко-
торым отступление от антикоррупционных 
запретов будет относиться к малозначитель-
ным или, наоборот, повлечет за собой уволь-
нение с госслужбы. К 1 февраля правительст-
во должно также подготовить предложения 
по расширению видов имущества, подлежа-
щего конфискации, если чиновник докумен-
тально не подтвердил, что оно приобретено 
на законные доходы.

Минюст уже подготовил доклад для прави-
тельства. «Текст доклада, направленный в пра-
вительство РФ, относится к ведомственной пе-
реписке и не подлежит размещению в инфор-

мационных ресурсах»,— сообщила 
”
Ъ“ пресс-

служба ведомства. Помимо проблем с «кон-
фликтом интересов» в докладе затронута так-
же проблема «бывших членов семьи государ-
ственного служащего», которые «не всегда со-
глашаются представлять требуемые законом 
сведения о доходах и расходах общих детей».

«Я не специалист в вопросах противодей-
ствия коррупции и допускаю, что возмож-
ны ситуации 

”
непреодолимой силы“, одна-

ко нормы федерального закона должны быть 
универсальными, у нас нет отдельных норм 
для отдельных территорий»,— сказал 

”
Ъ“ гла-

ва думского комитета по образованию, декан 
факультета госуправления МГУ Вячеслав Ни-
конов («Единая Россия»). «Освободить от анти-
коррупционных запретов можно только жи-
телей острова Врангеля, где нет постоянного 
населения»,— заявил 

”
Ъ“ зампред думской 

фракции «Справедливой России» Олег Ше-
ин, который не берется прогнозировать, как 
поведут себя регионы «крайнего Юга», если 
для чиновников «Крайнего Севера» узаконят 
«исключение из правил». По части же «урегу-
лирования конфликта интересов», по его мне-
нию, «можно сделать исключение лишь для 
муниципальных работников, но не для реги-
ональных и федеральных госслужащих».

«Освободить от соблюдения запретов нель-
зя. Но если какую-либо категорию госслужа-
щих собрались освобождать, то одновременно 
нужно вводить новые, более жесткие нормы 
контроля за их доходами»,— считает зампред 
думского комитета по госстроительству Юрий 
Синельщиков (КПРФ). «Если уж освобождать 
от запретов, без которых борьбы с коррупци-
ей не бывает, то нужно просто сразу вписать в 
антикоррупционное законодательство пого-
ворку: 

”
Нельзя. Но если очень хочется, то мож-

но“»,— предложил член думского комитета по 
госстроительству от ЛДПР Сергей Иванов.

«Не может быть никаких исключений из 
антикоррупционных норм, допустима толь-
ко иная, к примеру, упрощенная процедура 
урегулирования конфликта интересов»,— за-
явил 

”
Ъ“ гендиректор «Трансперенси Интер-

нешнл — Россия» Антон Поминов. «Ведь кто-
то должен будет решать, кого именно можно 
освобождать от урегулирования конфликта 
интересов или иных ограничений, и это ста-
нет новым коррупционным фактором. Любое 
исключение из правил — основа коррупци-
онных практик»,— сказал 

”
Ъ“ директор Цент-

ра технологий государственного управления 
РАНХиГС Владимир Южаков.

Виктор Хамраев,  
Анна Пушкарская

Исполком и его команда
Михаил Развожаев хочет работать в ОНФ со своими кадрами

Как стало известно ”Ъ“, возглавивший 
в декабре 2018 года исполком ОНФ Ми-
хаил Развожаев проводит ротацию в ру-
ководстве движения. Свои посты поки-
нут сразу несколько заместителей главы 
исполкома ОНФ. Бывший куратор ор-
ганизационных вопросов Андрей Пили-
понский уже назначен советником ли-
дера думской фракции «Единая Россия» 
Сергея Неверова. Вместо уходящих бу-
дут назначены люди, знакомые госпо-
дину Развожаеву по прежней работе, 
но еще не погруженные в деятельность 
организации. 

По словам источников 
”
Ъ“, ротация в ру-

ководстве президентского движения уже 
проведена: уходят практически все заме-
стители главы исполкома ОНФ. В декабре 
главой исполкома стал Михаил Развожаев 
вместо экс-сотрудника администрации пре-
зидента Алексея Анисимова, работавше-
го в движении с 2014 года. По словам собе-
седника 

”
Ъ“ в ОНФ, господин Развожаев ре-

шил сменить заместителей главы исполко-
ма, «объяснив это тем, что у него есть собст-
венная команда». По сведениям 

”
Ъ“, свои ка-

дровые решения руководитель исполкома 
ОНФ согласовывал с главой управления пре-
зидента по внутренней политике (УВП) Анд-
реем Яриным.

Господин Развожаев подобрал кадры, ко-
торые знакомы ему по прежней работе в 
Красноярском крае и в Министерстве по де-
лам Северного Кавказа. С 2008 по 2014 год он 
работал в администрации губернатора Крас-
ноярского края (Александра Хлопонина, за-
тем Льва Кузнецова): по данным СМИ, зани-
мал должности пресс-секретаря главы реги-
она, был заместителем руководителя адми-
нистрации. Переместившись в Минкавказ в 
2014 году на должность заместителя минис-
тра (министром был Лев Кузнецов), он также 
курировал вопросы информполитики. До 

прихода в ОНФ у господина Развожаева была 
другая работа: 3 октября 2018 года президент 
назначил его врио главы Хакасии и дал пору-
чение поработать там до проведения второ-
го тура губернаторских выборов, в которых 
врио не участвовал.

Все кадровые перестановки в ОНФ долж-
ны произойти с 1 февраля. Может изме-
ниться и структура исполкома. Пока пла-
нируется, что заместителем главы исполко-
ма по организационной и административ-
ной работе станет Алексей Парикин, член 
совета директоров АО «Курорты Северно-
го Кавказа» и директор финансово-хозяй-
ственного департамента Минкавказа. В ве-
домстве он курировал проработку госпро-
грамм с правительством. За организацион-
ные вопросы в ОНФ при прежнем руковод-
стве отвечал заместитель главы исполкома 
Андрей Пилипонский. Его называют чело-
веком из команды спикера Госдумы Вяче-
слава Володина, курировавшего внутрен-
нюю политику в Кремле с 2011 по 2016 год. 
До прихода в движение в 2013 году госпо-
дин Пилипонский занимал разные посты 
в «Единой России», в том числе возглавлял 
аппарат секретаря генсовета партии Сергея 
Неверова (см. 

”
Ъ“ от 16 марта 2012 года). По 

информации 
”
Ъ“, господин Пилипонский 

будет советником господина Неверова, ко-
торый сейчас возглавляет думскую фрак-
цию «Единой России».

Сменится и заместитель главы исполко-
ма по информационным вопросам. Поки-
дает этот пост Ольга Добрина. Вчера она от-
казалась от комментариев 

”
Ъ“. Вместо нее 

информационный блок теперь курировать 
бывшая ведущая красноярской телекомпа-
нии «Прима-ТВ» Анастасия Солопеко. С 21 
января она занимает должность советника 
главы исполкома ОНФ и курирует круг во-
просов, связанных с информационной ра-
ботой. Госпожа Солопеко ранее занималась 

не только журналистикой, но и, например, 
проводила в Красноярске мастер-класс «Про-
дай себя полностью» и курсы «по развитию 
бренда в Instagram». В своем Facebook она 
защищала Михаила Развожаева сразу после 
его назначения врио главы Хакасии. Тогда 
ряд крупных сибирских СМИ (тайга.инфо, 
бабр24) отмечали, что назначение получил 
«бывший пресс-секретарь губернатора Крас-
ноярского края Александра Хлопонина». 
«Классические попытки обесценивания»,— 
сетовала госпожа Солопеко.

Отметим, осенью 2016 года уже проводи-
лась ротация в ОНФ, но тогда кураторство за 
направлениями работы передавали кадрам, 
уже работавшим в движении. Так госпожа 
Добрина стала куратором информблока вме-
сто Дмитрия Миненко, которого назначили 
куратором информационной работы в ЦИК 
«Единой России» (он считается человеком из 
команды замглавы УВП Тимура Прокопен-
ко). Собеседники 

”
Ъ“ подчеркивали, что до 

повышения Ольга Добрина работала «почти 
три года в ОНФ как директор департамента 
по информационной работе». А вместо кура-
тора проектной работы — замглавы испол-
кома Натальи Костенко, которая была избра-
на депутатом, назначили Яну Лоншакову, ко-
торая руководила департаментом по проект-
ной работе в ОНФ. Теперь ее оставили без ра-
боты в ОНФ: вместо нее придет Светлана Пи-
рогова, которая с февраля 2016 года работа-
ла директором административного депар-
тамента Минкавказа, где, по утверждениям 
источников 

”
Ъ“, отвечала прежде всего за хо-

зяйственную деятельность.
Таким образом, от старой команды у Ми-

хаила Развожаева остался только один заме-
ститель — Андрей Жорин, бывший рефе-
рент УВП, отвечающий в ОНФ за работу с ре-
гионами. 

Максим Иванов,  
Софья Самохина

«Единая Россия» 
присмотрела себе 
патриотическую столицу
Севастопольское отделение партии 
«перезапустят» к парламентским выборам

Секретарь генсовета «Единой России» 
Андрей Турчак представил  политсовету 
севастопольской организации партии ее 
нового секретаря Дмитрия Саблина. За-
седание прошло в офисе партии  власти 
в закрытом режиме. На нем сообщили 
о сокращении числа местных организа-
ций и назначили на 22 февраля конфе-
ренцию, на которой будет «перезапуще-
на» парторганизация. Дмитрий Саблин 
заявил, что приехал в Севастополь ре-
шать проблемы его жителей и сделать 
его духовно-нравственной столицей 
России, объединив вокруг «Единой Рос-
сии» все «конструктивные силы» города 
и победив на выборах в заксобрание.

Заседание политсовета севастопольского 
отделения «Единой России» прошло без жур-
налистов и длилось больше полутора часов. 
Вышедший после него к прессе Андрей Тур-
чак рассказал, что за закрытой дверью был 
«открытый диалог». Партийцам представили 
Дмитрия Саблина и сообщили, что местных 
отделений в городе теперь будет не десять (по 
числу муниципалитетов), а четыре (по числу 
районов). На 22 февраля назначена парткон-
ференция, на которой произойдет «перезаг-
рузка» севастопольского отделения. Напом-
ним, 28 января, по решению генсовета «Еди-
ной России», на посту секретаря севастополь-
ского отделения депутата заксобрания Бори-
са Колесникова сменил депутат Госдумы, пер-
вый зампред общероссийского объединения 
ветеранов «Боевое братство» Дмитрий Саблин. 
А новым руководителем исполкома была на-
значена Елена Семичастная. Смена руковод-
ства отделения произошла в преддверии вы-
боров в заксобрание.

Отвечая на уже привычный для Севастопо-
ля вопрос о конфликте между ветвями власти, 
Андрей Турчак подчеркнул, что Дмитрий Саб-
лин не приехал в Севастополь кого-то мирить. 
«Конфликта внутри партии нет. Есть кон-
фликт между исполнительной властью и за-
конодательной. Есть неоднородная структура 
фракции 

”
Единой России“ в заксобрании. За-

дача: в рамках избирательной кампании эту 
неоднородность побороть»,— пояснил госпо-
дин Турчак. Бороться с «неоднородностью», по 
его словам, будут путем объединения вокруг 
партии всех «здравых сил» города. Выдвижен-
цы от единороссов и список партии на выбо-
ры в заксобрание будут определены на прай-
мериз, которые пройдут по открытой моде-

ли. Дмитрий Саблин своей главной задачей 
назвал создание «народной» предвыборной 
программы партии. «Надо более эффективно 
решать проблемы города, проблемы людей, 
которых у них остается много»,— сказал он, 
отметив, что конфликты лишь тормозят раз-
витие города. За Севастополем господин Саб-
лин планирует закрепить статус «патриотиче-
ской» и «духовно-нравственной» столицы РФ. 

Депутат заксобрания Севастополя Татьяна 
Вусатенко сообщила 

”
Ъ“, что вопрос формиро-

вания списков на предстоящие выборы в зак-
собрание на политсовете не обсуждался: сооб-
щили о реорганизации местных отделений и 
«некоторых других моментах». «В Нахимов-
ское и Балаклавское отделения вольются тер-
риториально другие. Если это позволит кон-
структивно подойти к выборам в сентябре, то 
замечательно»,— сказала она.

Экс-спикер севастопольского парламента 
Алексей Чалый сообщил 

”
Ъ“, что все еще не 

планирует баллотироваться на выборах в зак-
собрание Севастополя. Вместе с тем он отка-
зался отвечать на вопросы о том, будет ли он 
каким-либо другим образом участвовать в из-
бирательной кампании. «Я не собираюсь ста-
новиться депутатом, соответственно, ответы 
на заданные вопросы теряют смысл»,— заявил 
господин Чалый. По словам собеседника 

”
Ъ“ в 

окружении Алексея Чалого, после конфликта 
и публичных пикировок с губернатором Дмит-
рием Овсянниковым и его заместителем Иль-
ей Пономаревым его позиция не изменилась: 
баллотироваться в городской парламент он не 
планирует, вместе с тем собирается провести в 
заксобрание не меньше 16 (две трети от его со-
става) «своих людей». Однако каким образом 
он это будет делать, пока «никому не известно». 
Другой собеседник 

”
Ъ“ не исключил, что часть 

из депутатов группы Алексея Чалого примут 
участие в праймериз «Единой России». 

«В партии общаются и с Алексеем Чалым, и 
с депутатами из числа его сторонников, у нас 
есть диалог. Они, безусловно, могут участво-
вать в праймериз»,— сказал 

”
Ъ“ собеседник в 

федеральной «Единой России». По его словам, 
партия в этом году собирается использовать 
при проведении электронного предваритель-
ного голосования технологию блокчейн, что 
позволит существенно уменьшить возмож-
ность неправомерного воздействия кого бы 
то ни было на федеральном или региональ-
ном уровне на результаты. 

Вадим Никифоров, Севастополь

Во глубине сибирских рук
Сергей Шойгу проинспектировал завод,  
где скоро будут собирать десятки «Сарматов»

Вчера министр обороны 
 Сергей Шойгу посетил завод 
«Красмаш», проинспектиро-
вав ход выполнения государ-
ственного оборонного заказа 
и заслушав доклад по созда-
нию новой тяжелой межконти-
нентальной баллистической 
ракеты (МБР) «Сармат». До-
кладом министр остался до-
волен, поскольку, по данным 

”Ъ“, какого-либо критическо-
го отставания по работе над 
«президентским проектом» 
нет и уже в скором времени 
военные приступят к проведе-
нию летно-конструкторских 
испытаний ракеты. А в пер-
спективе — во исполнение 
 договора  СНВ-3 — покажут 
изделие коллегам из США. 
С подробностями из Красно-
ярска — корреспондент ”Ъ“ 
Александра Джорджевич.

Сергей Шойгу прилетел на 
«Красмаш» в сопровождении 
своего заместителя по вооруже-
нию Алексея Криворучко. В на-
чале совещания министр заслу-
шал доклад гендиректора «Крас-
маша» Александра Гаврилова о 
выполнении контрактов, модер-
низации производственной ба-
зы и перспективных разработ-
ках предприятия. Господин Гав-
рилов доложил министру обо-
роны, что «все работы по госо-
боронзаказу выполняются в гра-
фике». Военные, в свою очередь, 
подчеркнули, что в 2019 году ин-
вестируют во все предприятия 
Красноярского края, которые 
работают в их интересах, более 
20 млрд руб. против 12,3 млрд 
руб. в 2018 году.

По данным 
”
Ъ“, после сове-

щания высокопоставленные во-
енные вместе с представителя-
ми промышленности посетили 
несколько цехов завода, в том 
числе задействованные в про-
изводстве не только серийных 
изделий (баллистические раке-
ты для подводных лодок типа 
«Синева» и «Лайнер»), но и но-
вой тяжелой жидкостной раке-
ты «Сармат». Ее развертывание 
в ближайшие годы неоднократ-
но анонсировал президент Вла-
димир Путин: именно она долж-
на заменить советскую ракету Р-

36М2 «Воевода», имеющуюся у 
РВСН. Первые серийные образ-
цы «Сармата» начнут поступать 
в 62-ю ракетную дивизию (Ужур, 
Красноярский край), как ожида-
ется, в 2021 году, и в 13-ю ракет-
ную дивизию в Ясном (Оренбург-
ская область).

По информации 
”
Ъ“, в целом 

претензий к срокам поставок 
жидкостных баллистических ра-
кет морского базирования у Ми-
нобороны нет. Куда больше воен-
ных волнует соблюдение графи-
ка испытаний «Сармата». Как со-
общал в декабре 2018 года газете 
«Красная звезда» командующий 
РВСН генерал Сергей Каракаев, 
летные испытания новой МБР 
начнутся «в ближайшей перспек-
тиве». По его словам, в настоящее 
время на космодроме Плесецк 
идут работы по созданию инфра-
структуры для этого типа испы-
таний, именно их успешное про-
ведение позволит приступить к 

серийному производству раке-
ты. Бросковые испытания новой 
стратегической ракеты успешно 
завершены. По итогам трех «бро-
сков» специалисты отработали 
технологию подготовки к пуску, 
подтвердили правильность схем-
но-конструкторских решений по 
системе старта и шахтной пуско-
вой установки, а также провери-
ли работоспособность двигатель-
ной установки.

При этом на фоне успешных 
рапортов военных часть собесед-
ников 

”
Ъ“ в ОПК выражала сом-

нение в технической возможно-
сти своевременно начать очеред-
ной этап испытаний. Впрочем, 
источник 

”
Ъ“ на «Красмаше» ут-

верждает, что отставаний по про-
екту почти нет: «Люди работа-
ют день и ночь, за сдвиг на день 
вправо устраивается разнос, 
причем даже если сдвиг не по ви-
не людей — допустим, встал ста-
нок,— это никого не волнует, ра-
ботаешь ночью. Потому что срок 
есть срок». А другой собеседник 
на предприятии рассказал, что в 
течение года на «Красмаше» ожи-
дают делегацию из США, кото-
рой покажут больше, чем журна-
листам. Это необходимое усло-

вие в соответствии со статьей пя-
той протокола к договору СНВ-3 
(об инспекционной деятельнос-
ти). Таким образом (и при усло-
вии успешных испытаний) груп-
пе американских инспекторов 
может быть впервые устроен по-
каз новейшей стратегической 
ракеты, относящейся к катего-
рии неразвернутых МБР.

Заканчивалось посещение 
Красноярска Сергеем Шойгу в 
более мирном русле: вместе с гу-
бернатором Красноярского края 
Александром Уссом он осмотрел 
объекты спортивного комплек-
са «Енисей», где скоро будет дан 
старт Всемирной универсиаде, 
а представители юнармейской 
школы, созданной при «Красма-
ше», вручили министру факел 
Универсиады.

А уже сегодня господин Шой-
гу продолжит инспектировать 
выполнение гособоронзаказа 
на ключевых предприятиях про-
мышленности, к которым отно-
сятся Иркутский авиастроитель-
ный завод (производит истреби-
тели Су-30СМ и учебно-боевые 
самолеты Як-130) и Казанский 
авиастроительный завод (верто-
леты типа Ми-8МТВ и «Ансат»).

Сергею Шойгу (в цент-
ре) не только показали 
оборонные мощности 
«Красмаша», но и пода-
рили собранный на за-
воде факел Всемирной  
зимней универсиады   

В
А

Д
И

М
 С

А
В

И
Ц

К
И

Й
/П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
А

 М
И

Н
О

Б
О

Р
О

Н
Ы

 Р
Ф

/Т
А

С
С

Его поздравляет зампред Совета федерации Евгений Бушмин:
— Уважаемый Василий Юрьевич! Примите мои искренние поздрав-
ления с днем рождения. Вас по праву можно назвать настоящим про-
фессионалом и истинным знатоком своего дела, искренне радею-
щим за благополучие России! Ваш талант руководителя, разносто-
ронний богатый опыт, огромная работоспособность и самоотдача, 
умение принимать взвешенные решения и блестяще реализовывать 

их по праву снискали Вам заслуженный авторитет среди всех, кто 
Вас знает и работает вместе с  Вами. Уверен, что Ваши знания, целеу-
стремленность, чувство ответственности за порученное дело, уме-
ние находить решения ключевых проблем будут и в дальнейшем со-
провождать Вас в любых начинаниях. От всей души желаю Вам креп-
кого здоровья, неиссякаемой энергии и дальнейших успехов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 62 года  
губернатору Ростовской области  
Василию Голубеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Вице-губернатор по энергетике 
и ЖКХ Ленобласти Олег Коваль 
вчера был допрошен в рамках 
уголовного дела о мошенничест-
ве. По одной из версий, силови-
ков интересовала деятельность 
чиновника на одном из прежних 
мест работы, в частности, речь 
может идти о злоупотреблени-
ях, которые были допущены при 
проведении строительных работ 
в Вологодской области, которы-
ми занималась аффилированная 
с господином Ковалем фирма. 
В последние годы интересы этой 
компании, как говорят источники 

”Ъ“ в правительстве региона, бы-
ли сосредоточены исключитель-
но в Ленобласти.

Вчера сотрудники УФСБ задержа-
ли для допроса вице-губернатора Ле-
нобласти по энергетике и ЖКХ Олега 
Коваля. По некоторым данным, чеки-
сты приезжали к чиновнику домой, 
а кроме того, провели выемку доку-
ментов по его месту работы. В прави-
тельстве Ленобласти 

”
Ъ“ подтверди-

ли информацию о прошедшем обы-
ске и выемке документов в служеб-
ном кабинете Олега Коваля. «Сей-
час какое-либо обвинение господи-
ну Ковалю официально не предъяв-

лено, он не находится под следстви-
ем, никакие бумаги по этому пово-
ду к нам не поступали»,— сказали в 
пресс-службе правительства и губер-
натора Ленобласти. А в комитете ад-
министративного управления и про-
токола правительства добавили, что 
на данный момент Олег Коваль нахо-
дится в отпуске и, пока ему не будет 
предъявлено обвинение, никаких 
кадровых перестановок в его блоке 
не предвидится. «Говорить о том, кто 
может быть назначен исполняющим 
обязанности Олега Сергеевича, пре-
ждевременно. В любом случае реше-
ние об этом принимает губернатор 
Ленобласти, а он сейчас находится в 
командировке во Франции»,— отме-
тили в администрации региона.

В обладминистрации следствен-
ные мероприятия связали с предыду-
щим местом работы чиновника. От-
метим, что с 2009 по 2014 год госпо-
дин Коваль работал заместителем 
гендиректора по капстроительству и 
инвестициям компании «Газпром га-
зораспределение». Впрочем, сущест-
вует и другая версия: уголовное дело 
может касаться злоупотреблений при 
проведении строительных работ в Во-
логодской области, в которых якобы 
участвовала компания «Блок-Моно-

лит». Под таким названием в Санкт-
Петербурге было зарегистрирова-
но несколько компаний, в том числе 
ООО «ПСГ 

”
Блок-Монолит“», учреди-

телем которого числился Олег Коваль 
(ликвидировано в 2012 году), и ООО 
«Блок-Монолит», бенефициаром ко-
торого является депутат заксобрания 
Ленобласти Елена Маханек, близкая к 
Олегу Ковалю. Однако ни одна из этих 
компаний, по данным «Картотека.ру», 
не участвовала в открытых конкурсах 
на проведение работ по газификации 
Вологодской области. По данным си-
стемы «СПАРК-Интерфакс», ООО 
«Блок-Монолит» находится сейчас в 
стадии ликвидации, доходы компа-
нии за 2017 год составили 488 млн 
руб. При этом компания успела поу-
частвовать в 25 госконтрактах на сум-
му 1,136 млрд руб. Среди них самый 
большой контракт на сумму 230 млн 
руб. был заключен с МО Тосненский 
район на строительство газопрово-
да и 222 млн руб.— контракт с МО 
Рощнинское городское поселение на 
строительство стадиона.

Отметим, что в подчинении заме-
стителя председателя правительства 
по энергетике и ЖКХ Ленобласти на-
ходятся три комитета — по ЖКХ, по 
топливно-энергетическому комплек-

су и комитет государственного надзо-
ра и контроля (в части решения опе-
ративных вопросов). Собеседники 

”
Ъ“ во властных структурах области 

отмечают, что у господина Коваля сло-
жились довольно хорошие отноше-
ния с местными депутатами, в частно-
сти, с членами постоянной комиссии 
по ЖКХ и энергетическому комплек-
су — Саядом Алиевым (генеральный 
директор ГУП «Леноводоканал») и Еле-
ной Маханек. Кстати, в этот комитет 
также входит сын Олега Коваля Ники-
та, избранный в 2016 году депутатом 
законодательного собрания области. 
Все трое не смогли прокомментиро-
вать 

”
Ъ“ ситуацию со следственными 

действиями с участием Олега Коваля 
и их возможными причинами.

Источники 
”
Ъ“ в администрации 

региона на условиях анонимности 
также предположили, что уголовное 
дело так или иначе может быть свя-
зано со строительной фирмой «Блок-
Монолит». «Она стремилась получить 
много контрактов, и это не всем нра-
вилось»,— сказал собеседник 

”
Ъ“.

Получить оперативно коммента-
рий в «Газпроме» 

”
Ъ“ не удалось.

Анна Чистякова,  
Алексей Кириченко,  
Санкт-Петербург

Вице-губернатора Ленобласти  
допросили о прежнем месте работы
Прошли следственные действия с участием Олега Коваля

Как стало известно ”Ъ“, по тре-
бованию следствия отстранен 
от должности командир 388-го 
морского разведывательного 
пункта (в/ч 43071) Черноморского 
флота России Сергей Подгурский. 
Подполковника, награжденного 
двумя орденами Мужества, в том 
числе за участие в сирийской кам-
пании, обвиняют в кораблекруше-

нии — якобы он не уследил за де-
сантным катером, затонувшим 
в результате шторма. Офицер 
спецназа, не снимая с себя ответ-
ственность за происшедшее, над-
еется на более мягкую квалифи-
кацию своих действий. Защита же 
считает, что действия следствия 
и судов в отношении подполков-
ника подрывают обороноспособ-
ность его части.

Сергей Подгурский был времен-
но отстранен от должности по хода-
тайству 531-го военного следствен-
ного отдела Следственного комитета 
России. Соответствующее решение 
принял Севастопольский гарнизон-
ный военный суд (ГВС). Защита под-
полковника обжаловала его в Северо-
Кавказском окружном военном суде, 
указывая, в частности, что подобное 
решение ведет к подрыву боеспособ-
ности части, которой командует офи-
цер. В свою очередь, апелляционная 
инстанция сочла ссылку на оборо-
носпособность беспредметной, по-
лагая, что обвиняемый Подгурский, 
оставаясь в занимаемой должности, 
имеет реальную возможность ока-
зать воздействие на свидетелей, на-
ходящихся в его подчинении и в слу-
жебной зависимости от него, с целью 
склонения их к даче ложных показа-
ний или иным образом воспрепятст-
вовать предварительному следствию.

Подполковник обвиняется в на-
рушении уставных правил несения 
внутренней службы и в превыше-
нии должностных полномочий, по-
влекших значительный имущест-
венный ущерб (ч. 2 ст. 344 и п. «в» ч. 3 
ст. 286 УК РФ).

Из материалов уголовного дела, 
которое уже практически закончено 
и готовится к передаче в суд, следует, 

что в октябре 2017 года, во время сла-
бого, в три балла, шторма, стоящий в 
бухте десантный катер получил про-
боину и затонул. Проведенная по тре-
бованию следствия экспертиза уста-
новила, что ущерб от кораблекруше-
ния составил 56 млн руб. К тому же 
следствие полагает, что командир ча-
сти Подгурский якобы запретил од-
ному из своих подчиненных переди-
слоцировать катера согласно общему 
приказу изменения швартовки судов 
в осенне-зимний период.

Возможно, подполковнику при-
помнили и другую историю, связан-
ную с флотилией разведывательно-
го пункта. В прошлом году были осу-
ждены два подчиненных ему сер-
жанта-контрактника, которые в ночь 
на 27 мая 2017 года решили побыст-
рее добраться домой, а заодно прока-
тить ребенка на быстроходной лод-
ке с надувным бортом БЛ-680, закре-
пленной за в/ч 43 071, но, не справив-
шись с ее управлением, врезались в 
швартовую бочку рейдового прича-
ла Севастопольского морского торго-
вого порта. Получивший травмы ре-
бенок оказался в больнице, а ремонт 
лодки обошелся в 130 тыс. руб. Один 
из сержантов по приговору Севасто-
польского ГВС получил условный 
срок, а другой — штраф.

По словам адвоката обвиняемо-
го Подгурского Олега Глода, полу-
чивший во время шторма поврежде-
ния десантный катер «был лишь при-
топлен», он уже отремонтирован и 
возвращен на службу. Защитник от-
метил, что его доверитель — боевой 
офицер, имеющий пять наград, в том 
числе два ордена Мужества за участие 
в боевых действиях в Чечне и Сирии.

«Сергей Подгурский не отрицает 
своей вины, он лишь просит следст-

вие рассмотреть его дело объектив-
но и переквалифицировать обвине-
ние на халатность»,— уточнил адво-
кат. Он добавил, что в подчинении 
командира части находится отряд 
из четырех катеров, возглавляемых 
морскими офицерами, мичманами 
и старшинами. По мнению адвоката, 
именно должностными лицами от-
ряда катеров не был принят ряд мер 
по обеспечению их безопасной сто-
янки. «Следствие же почему-то реши-
ло, что во всем виноват командир ча-
сти»,— отметил господин Глод.

После того как в отношении под-
полковника Подгурского было возбу-
ждено уголовное дело, следствие взя-
ло с него подписку о невыезде. Неко-
торое время спустя на основании по-
казаний одного из свидетелей о том, 
что подполковник якобы оказывает 
на него давление, его решили отстра-
нить от должности. По словам адво-
ката, давление, напротив, оказывают 
на Сергея Подгурского.

Войсковая часть №43 071 отно-
сится к морскому спецназу, она бы-
ла сформирована 28 июля 1969 года 
в составе разведки Краснознамен-
ной Каспийской флотилии в Баку. 
Одно время готовила спецназовцев 
Кубы и африканских государств. 
Российские офицеры и матросы 
морской разведки выполняли бое-
вые задачи в Чечне в 1995 году. Че-
рез два года войсковая часть вошла 
в состав Черноморского флота, она 
была передислоцирована в Туапсе, 
а в 2014 году — в Севастополь, став 
388-м морским разведывательным 
пунктом ГРУ.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Олег Горяев, Ростов-на-Дону; 
Николай Сергеев

Морскую разведку слегка штормит
На Черноморском флоте отстранен от службы герой сирийской кампании — 
командир разведцентра

Таганский суд Москвы аресто-
вал до 27 марта Дениса Чупри-
кова, который, по версии поли-
ции, в минувшее воскресенье 
совершил дерзкое хищение кар-
тины Архипа Куинджи «Ай-Петри. 
Крым» в Третьяковской галерее. 
Сам он в суде давать какие-либо 
объяснения отказался. Просьба 
защиты и самого подследствен-
ного об избрании ему меры пре-
сечения в виде домашнего аре-
ста результата не дала.

Незадолго до начала заседания, 
на котором должно было рассматри-
ваться ходатайство следователей УВД 
Центрального административного 
округа столицы об аресте 32-летне-
го Дениса Чуприкова, в здание суда 
пришла его гражданская супруга с 
маленьким ребенком. Поначалу жен-
щина попыталась обосноваться в за-
ле заседаний вместе с младенцем, но 
после недолгого обсуждения этого во-
проса она все-таки унесла его. Позже 
она вернулась, видимо оставив ре-
бенка родственникам.

Вскоре конвой привел и самого Де-
ниса Чуприкова. Закатав рукава, так 
что стала видна расположенная возле 
локтя красная татуировка, похожая 
на звезду Давида, задержанный при-
жался к решетке и молчал, лишь ус-
мехаясь в ответ на вопросы окружив-
ших его тележурналистов.

Когда в начале слушаний суд, со-
блюдая процедурные формально-
сти, стал устанавливать личность об-
виняемого, господин Чуприков сооб-
щил, что он является гендиректором 
ООО «Мегаполис», зарегистрирован 
в квартире 1 дома 1 на Зареченской 
улице в подмосковном поселке Заре-
чье и у него есть ребенок, родивший-
ся в прошлом году в гражданском бра-
ке. На вопрос о месте рождения он от-
ветил: «Крым. Россия. Феодосия».

Выступление следователя содер-
жало о задержанном несколько иные 
сведения. Представитель УВД ЦАО со-
общил, что господин Чуприков обви-
няется по п. «а» ч. 2 ст. 164 УК РФ (хище-
ние предметов, имеющих особую цен-
ность, до 15 лет лишения свободы), ре-
гистрации в Москве или Подмосковье 
не имеет, а прописан он в Крыму, где, 
впрочем, в настоящее время не прожи-
вает. Задержали же господина Чупри-
кова 27 января в Заречье в квартире 
его матери в результате оперативно-ра-
зыскных мероприятий. Ранее обвиня-
емый судим не был, но привлекался к 
административной ответственности.

Обосновывая свое ходатайство об 
аресте обвиняемого, следователь осо-

бо отметил, что фабула обвинения 
предусматривает наличие у господи-
на Чуприкова не установленных по-
ка сообщников, поэтому, оставаясь 
на свободе, тот может продолжить за-
ниматься преступной деятельностью 
или, вступив в сговор с соучастника-
ми хищения, создать препятствия для 
расследования. Прокурор поддержал 
ходатайство следствия.

Из оглашенных в суде материалов 
также стало известно, что по докумен-
там господин Чуприков числится в 
своем ООО водителем, в самой фирме 
его характеризуют положительно. Хо-
рошую характеристику дали ему и со-
седи его матери по дому. Адвокат об-
виняемого Светлана Горбунова вы-
ступила против удовлетворения хода-
тайства следствия, отметив, что осно-
ваний для столь жесткой меры пресе-
чения нет, и попросила отправить Де-
ниса Чуприкова под домашний арест.

Сам господин Чуприков не стал в 
суде говорить о том, как он относится 
к предъявленному ему обвинению. 
«Я хочу воспользоваться 51-й статьей 
Конституции (разрешает не давать 
показаний против себя или близких 
родственников.— 

”
Ъ“)»,— сказал он. 

Подумав еще несколько секунд, под-
следственный добавил: «Но если вы 
меня отпустите под домашний арест, 
я буду признателен».

Впрочем, суд этой просьбе не 
внял. Председательствующая Альби-
на Тимакова сочла доводы следствия 
убедительными и санкционировала 
арест Дениса Чуприкова до 27 марта. 
Адвокат Светлана Горбунова сообщи-
ла, что обжалует судебное решение.

Напомним, вызвавшее большой 
резонанс хищение картины Архи-
па Куинджи «Ай-Петри. Крым» бы-
ло совершено в разгар выставочно-
го дня в Инженерном корпусе Госу-
дарственной Третьяковской гале-
реи. Молодой человек, которого яв-
но не смущали камеры видеонаблю-
дения, снял работу художника со сте-
ны и унес ее. В тот же день столич-
ные чекисты и полицейские в ходе 
совместной операции задержали Де-
ниса Чуприкова. Задержанный сооб-
щил, что похищенная картина спря-
тана в подвале строящегося коттед-
жа, где он работал. Там ее сыщики 
и изъяли. Полицейские пообещали 
передать «Ай-Петри. Крым» музей-
ным работникам уже сегодня.

Владислав Трифонов

Обвиняемый  
наай-петрил  
на два месяца
Похитителя картины Куинджи 
отправили в СИЗО

Как стало известно ”Ъ“, на статус 
главного теневого латифундиста 
Подмосковья помимо экс-главы 
Серпуховского района Александ-
ра Шестуна с его 564 земельными 
участками мог бы претендовать 
бывший глава Клинского района 
Мособласти Александр Постри-
гань. По версии следствия, на вы-
рученные в процессе теневой ад-
министративной деятельности 
средства он приобрел сотни объ-
ектов недвижимости, распреде-
лив их в большой компании сво-
их друзей и родственников. Все 
земельные наделы оставались 
под арестом до тех пор, пока пре-
тендента №2 не снял с дистанции 
Московский областной суд, усом-
нившийся в том, что арестован-
ное имущество действительно 
принадлежит ему. 

Отделу СКР по городу Клин еще в 
минувшем августе удалось разыскать 
всю, вероятно, принадлежащую го-
сподину Постриганю недвижимость 
и добиться ее ареста в местном су-
де. По мнению следствия, ограниче-
ния потребовались для обеспечения 
исков, заявленных в рамках уголовно-
го дела о превышении должностных 

полномочий с тяжкими последстви-
ями и служебном подлоге (ч. 3 ст. 286 
и ст. 292 УК РФ), возбужденного в от-
ношении бывшего клинского чинов-
ника. При этом еще во время поисков 
имущества выяснилось, что обвиняе-
мый Постригань, в отличие от многих 
своих коллег, к личному обогащению 
не стремился и всю приобретаемую 
им недвижимость регистрировал на 
друзей и родственников. Это обстоя-
тельство и стало в итоге поводом для 
затяжного судебного разбирательства. 

Номинальные, как полагает след-
ствие, владельцы недвижимости го-
сподина Постриганя — восемь чело-
век, включая жену, сына и приятелей 
обвиняемого,— с решением Клин-
ского горсуда не согласились и нача-
ли оспаривать его. Гражданским ист-
цам все это время приходилось бук-
вально догонять разбирающееся с де-
ятельностью экс-чиновника следст-
вие. Пока они готовились оспорить 
арест имущества, Клинский горсуд 
успел по ходатайству СКР дважды 
продлить срок действия наложенных 
ограничений. Затем руководство СКР 
повысило статус уголовного дела, пе-
редав его из территориального отде-
ла в ГСУ СКР по Мособласти. Соответ-

ственно и вся спорная недвижимость 
попала в юрисдикцию Бабушкинско-
го райсуда Москвы. Адвокаты госпо-
дина Постриганя и юридических вла-
дельцев земельных наделов регуляр-
но обжаловали продления арестов 
как самого обвиняемого, так и его 
имущества, однако Мосгорсуд всякий 
раз поддерживал позицию следствия. 

Когда все участники процессов 
окончательно запутались в продле-
ниях арестов и их неудачных обжало-
ваниях, на сторону бывшего клинско-
го чиновника и его семьи неожидан-
но встал Московский областной суд, 
признавший незаконным сам «пер-
вичный» арест недвижимости. Ав-
густовское решение Клинского гор-
суда там отменили, предложив суду 
первой инстанции повторно рассмо-
треть вопрос о наложении ограниче-
ний на спорное имущество в другом 
составе. «Таким образом, вступивше-
го в законную силу решения об аре-
сте имущества сегодня нет,— заявил 

”
Ъ“ адвокат одного из юридических 

владельцев недвижимости Игорь Гус-
тов.— А следовательно, незаконными 
являются и все последовавшие реше-
ния судов». Ответить на вопрос, поя-
вилось ли у его клиента в связи с этим 

право распоряжаться своим имущест-
вом, защитник, впрочем, не смог. 

Александр Постригань, напом-
ним, был задержан, арестован и об-
винен СКР в июне прошлого года. По 
версии следствия, в 2011–2013 годах, 
будучи главой клинской райадмини-
страции, чиновник внес в документы 
заведомо ложные сведения о готов-
ности к эксплуатации построенного 
жилого дома в Клину. Обвиняемый, 
как считает следствие, знал, что при-
нимаемый им объект возведен не в 
полном объеме, не соответствует про-
екту, и таким образом нанес государ-
ству ущерб в размере 34 млн руб., ко-
торый уже заявлен к нему потерпев-
шей стороной — сегодняшней адми-
нистрацией Клина. Названная циф-
ра, в свою очередь, позволила адвока-
там юридических и фактического вла-
дельцев спорной недвижимости заяв-
лять в судах о том, что стоимость аре-
стованного имущества несоразмер-
на сумме иска, поскольку многократ-
но превышает ее. Кроме того, следст-
вие, по версии защиты, не смогло до-
казать аффилированность юридиче-
ских владельцев недвижимости с об-
виняемым Постриганем.

Сергей Машкин

Главу района выписали из землевладельцев
Суд счел аресты недвижимости по делу Александра Постриганя 
необоснованными

Денис Чуприков не стал 
обсуждать в суде историю 
с хищением картины 
Куинджи   ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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В этот раз приоритетом также 
станет космос — об этом 

”
Ъ“ вчера 

рассказал активный участник пе-
реговоров с американской акаде-
мией вице-президент РАН астрофи-
зик Юрий Балега. Он раскрыл дета-
ли соглашения между двумя акаде-
миями: «Главная направленность 
документа — это область космиче-
ских дисциплин. Приоритетом бу-
дут совместные исследования Лу-
ны, также очень важна Венера». По 
словам господина Балеги, на мар-
товской встрече в Вашингтоне бу-
дут и представители NASA, включая 
главу подразделения по исследова-
нию планет Джеймса Грина. Напом-
ним, что в начале января NASA офи-
циально отозвало приглашение 
главы госкорпорации «Роскосмос» 
Дмитрия Рогозина посетить США. 
Гендиректор агентства Джим Брай-
денстайн пояснил СМИ, что принял 
такое решение «из-за позиции аме-
риканских сенаторов».

«Конечно, одним космосом де-
ло не ограничится»,— подчерк-
нул господин Балега. По его сло-
вам, среди членов российской де-
легации будут известные медики. 
«Планируется серьезное обсужде-
ние по совместным исследовани-
ям в области онкологии, нейрохи-
рургии»,— сообщил он. Кроме то-
го, будет подниматься тема изуче-
ния океана. «Не исключаю, что на 
встрече будут обсуждаться и дру-
гие вопросы — но, разумеется, чи-
сто научного характера»,— пре-
дупредил вице-президент РАН. 
Юрий Балега напомнил, что совет-
ские, а потом и российские ученые 
активно участвовали в обсужде-

нии проблем контроля над распро-
странением оружия или противо-
стояния терроризму. «Сами пони-
маете, без участия физиков или хи-
миков невозможно обсуждать про-
блемы ядерного оружия,— объяс-
нил господин Балега.— Когда-то 
члены нашей академии были по-
стоянными участниками подоб-
ных встреч. Но сейчас мы решили 
обсуждать исключительно науч-
ные темы». Он добавил, что в кон-
це марта состоится очередное об-
щее собрание РАН, на котором чле-
ны российской делегации подроб-
но отчитаются о встрече с амери-
канскими коллегами.

”
Ъ“ спросил российских уче-

ных, чего они ожидают от соглаше-
ния с Академией наук США. «Если 
такой документ будет подписан, 
мы могли бы начать сотрудничест-
во по теме генетики — в этом во-
просе они ушли далеко вперед,— 
сказала 

”
Ъ“ вице-президент РАН, 

экс-ректор Уральского государст-
венного аграрного университе-
та Ирина Донник.— В области ве-
теринарии по теме инфекцион-
ных заболеваний животных эта 
проблема границ не знает, к со-
жалению. В области переработки 
сельхозпродукции есть что обсу-
дить — чтобы у нас на выходе не 
только зерно получалось». Госпожа 
Донник добавила: «Селекция ра-
стений у нас у самих очень хоро-
шая — вот здесь уже они могли бы 
у нас поучиться».

«По теме физики у нас всег-
да было плотное сотрудничест-
во, особенно в теме физики высо-
ких энергий,— сказал 

”
Ъ“ руко-

водитель секции ядерной физи-
ки РАН академик Валерий Руба-

ков.— Может быть, в девяностые 
оно сдулось, когда у нас у самих 
не очень активно развивалась на-
ука». Он привел в пример несколь-
ко американских проектов, к ко-
торым у российских физиков есть 
интерес: «Например, в районе Чи-
каго работает ускоритель частиц, 
там изучают переход одного типа 
нейтрино в другой. Ведется мно-
го важных экспериментов, а пла-
нируется еще больше. Европейцы 
в этом участвуют, и мы тоже очень 
хотим». Физик надеется, что согла-
шение с США будет «дорогой с дву-
сторонним движением» — по его 
словам, ученые США уже выража-
ли интерес к недавно анонсиро-
ванным российским проектам. «Во 
времена СССР существовала со-
ветско-американская коллабора-
ция SAGE в Баксанской нейтрин-
ной обсерватории, там ученые ве-
ли совместные эксперименты 
с галлием. И США некоторое вре-
мя назад изъявляли желание про-
должить работы в этом направле-
нии»,— сказал господин Рубаков.

Стоит отметить, что в США вы-
строена иная система управления 
научными исследованиями, не-
жели в России: в Америке основ-
ные научные работы ведут уни-
верситеты и частные компании. 
Профессор Сколковского институ-
та науки и технологий химик Ар-
тем Оганов, много лет проработав-
ший в США, рассказал 

”
Ъ“ об отли-

чиях между американской акаде-
мией и РАН: «Американскую ака-
демию в какой-то степени можно 
назвать клубом ученых. Но член-
ство там — огромная честь для лю-
бого ученого,— подчеркнул госпо-
дин Оганов.— Туда не могут по-

пасть бизнесмены, политики, ка-
кие-то левые люди. Академиками 
в США могут стать только те люди, 
которые действительно внесли су-
щественный вклад в мировую нау-
ку. Уровень членов американской 
академии вызывает восхищение 
и зависть, это пример для подра-
жания всего мира».

Ученый подчеркнул, что Акаде-
мия наук в США зачастую «выража-
ет позицию ученого сообщества по 
общественным проблемам». И как 
раз в этом качестве академия США 
может стать очень важным элемен-
том «научной дипломатии». «Если 
в США начнут давить на ученых 
с российским гражданством, ака-
демия вполне может возмутиться, 
это будет весомым проявлением 
здравого смысла»,— предположил 
он. В 2013–2014 годах господин 
Оганов возглавлял Российско-аме-
риканскую ассоциацию ученых — 
по его словам, он сталкивался с си-
туациями, когда американская ака-
демия помогала российским ис-
следователям «пока в каких-то мел-
ких случаях». «Например, вы едете 
на научную конференцию, а вам не 
дают визу в США. Академия в таких 
случаях пытается помочь. В 2014 
году департамент энергетики США 
выпустил распоряжение не пу-
скать российских ученых в свои 
лаборатории — тогда Академия на-
ук вмешалась, и на какое-то время 
ей удалось дезавуировать это рас-
поряжение,— напомнил госпо-
дин Оганов.— Сотрудничество уче-
ных может стать каким-то лучиком 
надежды по сравнению с тем нега-
тивом, которые есть в отношениях 
наших стран».

Александр Черных

Академики нашли  
область примирения

В ФСБ и МВД считают «избыточным» 
введение в Уголовном кодексе (УК) 
РФ нового состава должностного 
преступления «пытки» и не поддер-
живают создание единой базы дан-
ных задержанных. Так в ведомствах 
ответили на рекомендации прези-
дентского Совета по правам чело-
века (СПЧ). Учреждения, где содер-
жатся заключенные под стражу, 
не могут находиться в системе МВД, 
а должны быть подчинены граждан-
скому ведомству, подчеркнула гла-
ва профильной комиссии СПЧ Тама-
ра Морщакова.

В силовых ведомствах ответили на 
предложения СПЧ по защите прав за-
ключенных в учреждениях уголовно-
исполнительной системы РФ. Как пи-
сал 

”
Ъ“, по итогам спецзаседания в сен-

тябре 2018 года совет, в частности, пред-
ложил снабдить все тюрьмы видеоре-
гистраторами, усилить общественный 
контроль за местами лишения свободы, 
а сотрудников Федеральной службы ис-
полнения наказаний «регулярно прове-
рять на полиграфе» (см. 

”
Ъ“ от 19 сентя-

бря 2018 года).
В ФСБ считают «необоснованным и не 

способствующим целям изоляции подо-
зреваемого от общества» предоставле-
ние права беспрепятственного посеще-
ния СИЗО лицам, не «наделенным пол-
номочиями по непосредственному осу-
ществлению правозащитных функций». 
К таковым ФСБ относит сотрудников ап-
паратов региональных уполномочен-
ных по правам человека, правам ребен-
ка, по защите прав предпринимателей, 
а также членов СПЧ.

По мнению ФСБ, нет необходимости 
создавать единую базу данных задержан-
ных, это создаст «предпосылки для полу-
чения информации» лицами, «не имею-
щими непосредственного отношения 
к расследованию уголовного дела, а так-
же заинтересованными в его исходе, 
в том числе причастными к совершению 
преступления». Таким же образом при-
частные к «противоправной деятельнос-
ти в ущерб безопасности» России смогут 
«получить информацию о задержании 
подозреваемых по уголовным делам 
о государственной измене или шпиона-
же», говорится в отзыве ведомства. В Уго-
ловно-процессуальном кодексе, увере-

ны в ФСБ, уже есть «действенный право-
вой механизм защиты права подозрева-
емого на уведомление о своем задержа-
нии» и доступа к нему адвоката.

Не согласны в ФСБ и с предложением 
ввести в УК РФ новый состав должност-
ного преступления — «пытки». Это «из-
быточная» норма: такое деяние может 
быть квалифицировано как «истязание 
с применением пытки» (ст. 117 УК РФ) 
или «превышение должностных полно-
мочий с применением насилия» (ст. 286 
УК РФ), заявили в ведомстве. Аналогич-
ной позиции придерживаются и в МВД. 
Как отметили в ведомстве, понятие 
«пытки» раскрывается в ст. 117 УК РФ как 
«причинение физических или нравст-
венных страданий в целях понуждения 
к даче показаний или иным действиям, 
противоречащим воле человека, а также 
в целях наказания либо в иных целях». 
Рядом положений УК РФ и так предусмо-
трено наказание за подобные деяния: по 
ст. 117 — от трех до семи лет, по ст. 286 — 
до трех лет, по ст. 302 (принуждение к да-
че показаний) — от двух до восьми лет.

В МВД не согласны и с введением «не-
замедлительного этапирования» заклю-
ченных, которые заявили о соверше-
нии в их отношении преступления со-
трудником правоохранительных орга-
нов. В законодательстве «определен ис-
черпывающий перечень оснований пе-
ревода подозреваемых и обвиняемых, 
содержащихся в следственных изолято-
рах, в ИВС», заявили в ведомстве. 

Глава комиссии СПЧ по гражданско-
му участию в правовой реформе Тамара 
Морщакова сказала 

”
Ъ“, что в силовых 

ведомствах не правы, отрицая необхо-
димость введения в УК РФ понятия «пыт-
ки». «Доказательством тому является пы-
тательная практика, которая распро-
странилась во всех учреждениях тако-
го рода и стала известна всем благодаря 
СМИ. Разве можно слушать оценки, кото-
рые дают ведомства, творящие эти без-
образия?» — говорит госпожа Морщако-
ва. По ее словам, СПЧ настаивает на том, 
что «учреждения, где содержатся заклю-
ченные под стражу, не могут находиться 
в системе МВД, а должны быть подчине-
ны гражданскому ведомству, в этом смы-
сле Минюст гораздо лучше любого дру-
гого варианта».

Наталья Корченкова

Пыткам отказывают 
в особой статье
ФСБ и МВД не поддержали предложения 
президентского совета

Евросоюз и Совет Ев-
ропы направят более 
€500 тыс. на совмест-
ный с РФ проект по со-
трудничеству в области 
реализации нацстрате-
гии действий РФ в инте-
ресах женщин. По сло-
вам представителей 
ЕС, а также российских 
 МИДа, Минтруда и упол-
номоченного по правам 
человека, в рамках про-
екта будут налажены об-
мен опытом и внедре-
ние «лучших практик» 
по  противодействию 
насилию в отношении 
женщин. В Минтруде 
считают, что проект бу-
дет полезен для разви-
тия сети кризисных цен-
тров в России.

Представители Сове-
та Европы, Минтруда РФ, 
МИДа, а также уполномо-
ченный по правам чело-
века объявили вчера о за-
пуске проекта «Сотрудни-
чество в области реализа-
ции Национальной стра-
тегии действий РФ в ин-
тересах женщин на 2017–
2022 годы». Напомним, 
нацстратегия была утвер-
ждена в марте 2017 года, 
документ «нацелен на ре-
ализацию принципа рав-
ных прав и свобод муж-
чин и женщин». Как отме-
чается в концепции проек-
та, мероприятия будут на-
правлены «на развитие на-
выков и знаний» в области 
«предупреждения соци-
ального неблагополучия 
женщин и насилия в отно-
шении женщин», а также 
«расширения участия жен-
щин в общественно-поли-
тической жизни».

Посол ЕС по гендерным 
вопросам Мара Маринаки 
назвала «образцом» появ-
ление нацстратегии дей-
ствий в интересах женщин 
в России. «Однако в этой 
сфере есть много элемен-
тов, которые могут быть 
усовершенствованы,— от-
метила она.— Наш вклад 
в реализацию проекта со-
ставит €500 тыс., но речь 
идет не только о день-
гах, мы говорим о широ-
ком и глубоком сотрудни-
честве. Это не узкий про-
ект, а, скорее, совместное 
приключение, и мы хотим 
стать в нем победителем, 
потому что насилие в от-
ношении женщин — это 

насилие в отношении об-
щества». Госпожа Марина-
ки сообщила, что глобаль-
ный бюджет проекта со-
ставляет более €6,5 млрд.

Глава директората чело-
веческого достоинства, ра-
венства и управления Со-
вета Европы Клаудия Лучи-
ани отметила, что проект 
«призван внести больший 
баланс в права женщин, 
помочь им добиться рав-
ноправия, улучшить поло-
жение женщин как в эко-
номическом, так и в поли-
тическом и социальном 
планах». «Насилие в отно-
шении женщин является 
одной из отвратительных 
черт нашего общества, по-
этому мы рады, что такой 
проект запущен»,— сказа-
ла она. Замминистра тру-
да и соцзащиты Алексей 
Вовченко, говоря о про-
грамме действий в рам-
ках сотрудничества с Сове-
том Европы, отметил, что 
«проект поможет разви-
тию сети кризисных цент-
ров». «У нас намечено рас-
ширение возможной сети 
учреждений соцобслужи-
вания, которые бы обес-
печивали защиту, соци-

альную и экономическую 
поддержку, дальнейшую 
помощь в трудоустройст-
ве женщинам, попавшим 
в беду. Сейчас у нас нем-
ного  таких учреждений 
в субъектах»,— говорит он. 
Господин Вовченко напом-
нил, что в рамках нацстра-
тегии предполагается вне-
дрить систему оценки 
этих учреждений и разра-
ботать рекомендации по 
их развитию.

«Было бы правильно 
легализовать и финанси-
ровать (за счет государст-
ва.— 

”
Ъ“) кризисные цен-

тры (для женщин, оказав-
шихся в трудной жизнен-
ной ситуации.— 

”
Ъ“), кото-

рые себя оправдали, но су-
ществуют за счет волонте-
ров,— заявила уполномо-
ченный по правам челове-
ка в РФ Татьяна Москалько-
ва.— У государства должно 
быть право их содержать, 
выделять им помещения 
и финансировать их дея-
тельность».

На презентации и по-
следующем круглом столе 
участники напоминали, 
что в Госдуме в течение не-
скольких лет разрабатыва-

ется законопроект о про-
филактике семейно-бы-
тового насилия, который, 
в частности, предполага-
ет введение охранных ор-
деров (см. 

”
Ъ“ от 27 декаб-

ря 2017 года). «Нам не хва-
тает закона о профилакти-
ке насилия в семье и наси-
лия в отношении женщи-
ны в целом, а также в отно-
шении детей и людей по-
жилого возраста»,— отме-
тила уполномоченный по 
правам человека в Москве 
Татьяна Потяева. «Я высту-
паю в поддержку законо-
проекта о противодейст-
вии насилию в семье»,— 
заявила журналистам Та-
тьяна Москалькова. Она 
отметила, что подобные 
законы, предполагающие 
создание кризисных цент-
ров и вводящие охранные 
ордера, «успешно работа-
ют в ряде стран, в том чи-
сле в Казахстане, можно 
было бы пойти по пути пи-
лотного проекта для апро-
бации его в ряде террито-
рий России».

По мнению представи-
теля МВД, ситуация с про-
филактикой насилия в от-
ношении женщин в РФ 

«стабилизируется». «Если 
в 2015 году по сравне-
нию с 2014 годом мы фик-
сировали рост убийств 
(женщин.— 

”
Ъ“) на 25%, 

тяжких телесных повре-
ждений на 13%, то по-
сле 2015 года мы стабиль-
но получаем сокращение 
этих деяний,— заявил на-
чальник управления глав-
ного управления по обес-
печению охраны общест-
венного порядка и коор-
динации взаимодействия 
с орга нами исполнитель-
ной власти субъектов МВД 
Станислав Колесник.— 
По сравнению с 2017 го-
дом в 2018 году общее со-
кращение составило 10%, 
в том числе по ст. 105 УК 
РФ 

”
Убийство“ — 17% и по 

ст. 11 УК РФ 
”

Умышлен-
ное причи нение тяжкого 
вреда здоровью“ — 18%». 
«В 2018 году мы отмеча-
ем снижение на 11% ко-
личества преступлений 
(по сравнению с 2017 го-
дом.— 

”
Ъ“), совершенных 

в сфере семейно-бытовых 
отношений, сейчас их за-
регистрировано около 
21 тыс.»,— сказал он.

Валерия Мишина

Российских женщин защитят 
на европейские деньги
Борьбу с домашним насилием профинансируют из-за границы Русская православная церковь 

 выиграла у властей Москвы судеб-
ный спор о праве собственности на 
часть жилого дома в центре столи-
цы, который был основан 100 лет на-
зад как дом причта. Ранее арбитраж-
ные суды соглашались с позицией 
мэрии о том, что дом после рекон-
струкции в середине ХХ века поте-
рял религиозное назначение. Одна-
ко Верховный суд РФ отправил дело 
на пересмотр. После победы в суде 
представитель РПЦ не стала скры-
вать, что церковь намерена сдавать 
помещения в аренду.

Вчера Арбитражный суд Москвы 
вновь рассмотрел иск прихода храма 
Троицы Живоначальной в Листах об от-
мене решения столичного департамента 
имущества (ДГИ) за 2016 год, отказавше-
гося передать в собственность РПЦ часть 
жилого дома по адресу: Сретенка, 27/29, 
стр. 8. Истцы ссылались на ФЗ-327 «О пе-
редаче религиозным организациям иму-
щества религиозного назначения, нахо-
дящегося в государственной или муни-
ципальной собственности». 

Глава юридической службы РПЦ игу-
менья Ксения (Чернега) пояснила су-
ду, что в 1905 году на Сретенке был по-
строен двухэтажный дом причта, в кото-
ром священники жили вплоть до рево-
люции. После революции здание было 
изъято у церкви, а в 1946–1952 годах бы-
ли надстроены еще четыре жилых эта-
жа на 28 квартир. В октябре 2010-го ДГИ 
передал два нижних этажа (1025 кв. м) 
в безвозмездную собственность прихо-
ду храма Троицы в Листах. В июле 2015 
года в ходе проверки обнаружилось, что 
помещения сдаются в субаренду: там 
находились офисы турагентств, стра-
ховые и юридические компании, а так-
же мини-отель «На Сухаревской» на де-
сять номеров. По договору с ДГИ приход 
не имел права сдавать помещения, под-
твердила в суде игуменья Ксения. «Часть 
помещений мы сдаем, конечно, на сом-
нительных основаниях другим лицам. 
Поэтому мы и хотим получить эти поме-
щения в собственность, так как Москва 
не дает нам права сдавать их в аренду»,— 
уточнила игуменья Ксения. Она напом-
нила, что церковь и до революции ис-
пользовала доходные дома для обеспе-
чения религиозной деятельности, а сей-
час эти здания признаются имуществом 
религиозного назначения. 

В августе 2018 года 
”
Ъ“ направил в де-

партамент имущества запрос, были ли 

у властей Москвы претензии к приходу 
храма по поводу использования поме-
щений. Однако в пресс-службе ДГИ не 
стали отвечать на этот вопрос.

Напомним, процесс возвращения 
церковной собственности начался в 1991 
году. В конце 2010-го был принят ФЗ-327, 
расширяющий понятие «имущество ре-
лигиозного назначения» и облегчающий 
процедуру передачи. С 2013 по 2017 год 
государство вернуло религиозным орга-
низациям 482 объекта. По данным Роси-
мущества, в 2018 году поступило 170 зая-
вок от религиозных организаций в рам-
ках ФЗ-327, из них передано 25 объектов 
(см. 

”
Ъ“ от 11 октября 2018 года).

Приход храма Троицы в Листах обра-
тился в ДГИ в 2016 году с просьбой пере-
дать в собственность здание храма, часть 
трехэтажного дома по адресу Сретенка, 
27, стр. 1, а также два нижних этажа до-
ма на Сретенке, 27/29, стр. 8. Власти Мо-
сквы согласились с частью требований, 
отказав только по последнему объекту. 
В арбитражных судах, куда обратился 
приход, представители ДГИ указывали, 
что вследствие надстройки дом утратил 
религиозное назначение, появился но-
вый объект недвижимости. Однако Вер-
ховный суд России вернул дело на пере-
смотр (см. 

”
Ъ“ от 1 августа 2018 года).

На пересмотре дела игуменья Ксе-
ния пояснила, что на взгляд РПЦ, два 
этажа жилого дома с офисами и отелем 
сохранили свое религиозное назначе-
ние, так как они используются для обес-
печения деятельности прихода. Она со-
слалась на заключение эксперта ООО 
«Экспертиза. Строительство. Надзор», 
который подтверждает, что в ходе над-
стройки планировка этажей не изме-
нилась. Представитель ДГИ подчерк-
нул, что выводы эксперта не заслужи-
вают доверия, так как в отчете нет даже 
фотографий здания. Впрочем, другого 
ответчики не представили. 

В итоге судья удовлетворил иск РПЦ, 
обязав ДГИ принять решение о передаче 
двух этажей дома в собственность при-
ходу. На обжалование у властей Москвы 
есть месяц.

Ранее игуменья Ксения подчеркива-
ла, что в РПЦ считают весь шестиэтаж-
ный дом на Сретенке зданием религиоз-
ного назначения. Но так как часть квар-
тир приватизирована, церковь не может 
претендовать на них в рамках ФЗ-327, 
в котором идет речь о государственном 
и муниципальном имуществе.

Анастасия Курилова

Приход получил доход
Арбитраж обязал мэрию Москвы передать 
РПЦ часть жилого дома на Сретенке

Представитель МИДа Андрей  Келин рад, что  «на фоне не очень радужного внешнеполитического 
фона открывается чисто гуманитарный, очень симпатичный жизненный проект»  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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У Петра есть еще порох для Порошенко
Президент Украины идет на выборы самовыдвиженцем

Президент Украины Петр Поро
шенко вчера  официально объ
явил о своем вступлении в пре
зидентскую гонку. Он  будет 
добиваться переизбрания 
на второй срок в качестве неза
висимого кандидата. Выступая 
на форуме «От Крут до Брюссе
ля. Мы идем своим путем», гла
ва государства изложил свое 
видение будущего страны, поо
бещав в случае победы на выбо
рах 31 марта реализовать свою 
главную установку «Прочь от Мо
сквы!» и добиться вступления 
 Украины в НАТО и ЕС. Он стал 
 последним из более двух десят
ков претендентов, зарегистри
ровавшихся  кандидатами 
в прези денты на предстоящие 
 выборы. Главная тема предвы
борной борьбы — российская 
 угроза: все лидеры гонки сорев
нуются в том, кто сможет более 
эффективно дать ей отпор.

Битва длиною в столетие
Президент Украины сделал свое 
давно ожидаемое заявление на фо-
руме «От Крут до Брюсселя. Мы идем 
своим путем» в Киеве. Форум, на ко-
торый съехались ведущие украин-
ские политики, активисты пропре-
зидентского «Блока Петра Порошен-
ко» и иностранные гости, был при-
урочен к 101-й годовщине «Битвы 
под Крутами».

Малоизвестное событие граждан-
ской войны идеологи новой укра-
инской государственности называ-
ют одним из ключевых моментов 
борьбы за независимость, приводя 
его в качестве примера патриотиз-
ма и способности противостоять Мо-
скве. Согласно новым украинским 
учебникам, 29 января 1918 года не-
сколько сотен сторонников неза-
висимой Украинской Народной Ре-
спублики (УНР), среди которых бы-
ли студенты киевских вузов и даже 
школьники, с оружием в руках до-
блестно выступили против превос-
ходивших их по численности и на-
ступавших на Киев отрядов боль-
шевиков. И хотя бойцам УНР в ито-
ге пришлось отступить, в Киеве счи-
тают, что сражение у железнодорож-
ной станции Круты позволило вы-
играть время и подписать Брест-Ли-
товский мирный договор, обеспе-
чивший признание независимо-
сти Украины Австро-Венгрией, Ос-
манской империей, Германией 
и Болгарским царством.

До последнего тянувший с заявле-
нием о намерении участвовать в пре-
зидентских выборах 31 марта (при-
ем документов заканчивается 3 фев-
раля) Петр Порошенко неслучайно 
выбрал для обращения к избирате-
лям именно День героев Крут. Глав-
ный смысл его выступления состо-
ял в том, что в новой исторической 
ситуации Киев стоит перед той же за-
дачей, что и столетие назад — проти-
востояния Москве как главной угро-
зе украинской государственности. 
«Прошу у избирателей мандата на 
то, чтобы гарантировать бесповорот-
ность европейской и евроатлантиче-
ской интеграции, нашей независи-
мости. Чтобы восстановить террито-
риальную целостность страны и при-
нести выгодный Украине мир»,— за-
явил Петр Порошенко, предупредив, 
что Россия «не откажется от своих им-
перских амбиций». 

По мнению Петра Порошенко, 
итогом первого срока его правления 
стало такое сближение с ЕС и НАТО, 
которого не смог достичь ни один из 
его предшественников на посту гла-

вы государства. «Нет никакого сом-
нения, что мы получим и начнем вы-
полнять план по членству в НАТО. 
Мы и Евросоюз приблизились друг 
к другу как никогда. И ни одно госу-
дарство, которое не состоит в НАТО, 
не имеет сейчас таких близких отно-
шений с альянсом, как наша стра-
на»,— рисовал картину светлого ев-
роатлантического будущего Киева 
Петр Порошенко. Его главный вы-
вод состоял в том, что «только полно-
правное членство в ЕС и НАТО окон-
чательно и необратимо гарантиру-
ет государственную независимость 
и национальную безопасность». 

Примечательно, что, выдвига-
ясь в президенты, Петр Порошенко 
предпочел идти на выборы в качест-
ве самовыдвиженца, а не кандидата 
от своей партии, пытаясь доказать, 
что его курс должен послужить спло-
чению всех украинцев независимо 
от их политических взглядов. 

«Армия. Мова. Вера»
Подтверждение того, что отноше-
ния с Россией станут главной темой 
избирательной кампании Петра По-
рошенко, участники форума получи-
ли еще до того, как глава государства 
вышел на трибуну Международного 
выставочного центра в Киеве. 

Перед его выступлением гостям 
форума показали видеоролик о до-

стижениях страны за последние го-
ды, при этом в определенный мо-
мент на экране появилась многоз-
начительная надпись: «Либо Поро-
шенко, либо Путин». Разогревая ау-
диторию, Петр Порошенко давал 
понять, что его главным, хотя и за-
кадровым соперником на выборах 
2019 года станет Россия.

Уже по ходу своего выступле-
ния Петр Порошенко признал: Ук-
раине нужен «холодный мир» с Рос-
сией. При этом он воздержался от 
жесткой воинственной риторики 
в адрес ДНР и ЛНР, звучавшей в Ки-
еве на разных уровнях на протяже-
нии последних месяцев. «Конечно, 
нужен мир с Россией. Холодный, но 
мир. Люди устали от войны. На этой 
болезненной эмоции играет пропа-
ганда России и ее сторонники на 
Украине. Тема войны и мира — од-
на из главных на выборах, потому 
что народ будет выбирать не просто 
президента, но и верховного глав-
нокомандующего»,— заявил Петр 
Порошенко. 

Он пообещал добиваться урегу-
лирования конфликта в Донбассе 
политико-дипломатическим путем, 
«обеспечивая единство проукраин-
ской коалиции в мире, Евросоюзе, 
используя инструмент санкций и ме-
ханизм миссии ООН на всей терри-
тории оккупированного Донбасса». 

Через пять лет после того, как он 
победил на выборах 2014 года под 
лозунгом «Жить по-новому», в ходе 
избирательной кампании 2019 года 
Петр Порошенко выдвинул видоиз-
мененный девиз «Армия. Мова. Ве-
ра», предполагающий гораздо более 
акцентированную ставку на нацио-
налистический электорат. 

Несмотря на его невысокий рей-
тинг, подтверждаемый всеми по-
следними опросами, Петр Порошен-
ко уповает на то, что в нынешней 
президентской гонке нет бесспор-
ного лидера. А его главный конку-
рент экс-премьер Юлия Тимошен-
ко не имеет значительных ресурсов 
для того, чтобы совершить на фини-
ше рывок и лишить господина Поро-
шенко шансов на переизбрание.

Кандидаты  
меряются Россией
Как заявил 

”
Ъ“ собеседник в админи-

страции президента Украины, за два 
месяца до выборов 31 марта рейтин-
ги Петра Порошенко и Юлии Тимо-
шенко практически равны, составляя 
около 16% (по другим данным, рей-
тинг действующего президента не 
превышает 12%). При этом негатив-
ный рейтинг господина Порошенко 
падает, а госпожи Тимошенко — рас-
тет. Источник 

”
Ъ“ объясняет этот пара-

докс тем, что на посту премьера Юлия 
Тимошенко запомнилась главным 
образом обещаниями, в то время как 
Петр Порошенко по крайней мере до-
бился безвизового режима с Евросо-
юзом и получил от Вселенского па-
триарха Варфоломея томос для Укра-
инской православной церкви. Тем са-
мым он оформил ее автономию, по-
нимаемую как еще один — ценност-
ный и духовный — разрыв с Москвой.

Примечательно, что в своем вче-
рашнем выступлении Петр Поро-
шенко сделал выпад в адрес своего 
главного конкурента, предупредив, 
что Юлия Тимошенко может пойти 
на недопустимое, по его мнению, 
сближение с Россией. «Представьте 
себе, что десять лет назад тогдашний 
премьер-министр Украины (Юлия 
Тимошенко.— 

”
Ъ“) обязала нас по-

купать то ли 52 млрд кубометров га-
зу, то ли 41 млрд. В прошлом, 2018 
году нам понадобилось импортиро-
вать лишь 10,5 млрд кубов — в пять 
раз меньше! И это был импорт из Ев-
ропы, а из России мы газ не покупа-
ем уже четвертый год»,— разъяснил 
опасность прихода к власти Юлии 
Тимошенко Петр Порошенко.

Согласно усредненным данным 
соцопросов, помимо Петра Поро-
шенко и Юлии Тимошенко треть-
им лидером гонки, которого под-
держивают 14,9% избирателей, 
остается 41-летний комедийный 
актер, кинопродюсер и бизнесмен 
Владимир Зеленский — уроженец 
Кривого Рога, руководитель «Сту-
дии Квартал-95». Президентскую 
гонку 2019 года заметно оживили 
пародийные обращения господина 
Зеленского к господину Порошен-
ко, в которых он прибегал к откро-
венному троллингу.

В ходе избирательной кампании 
Владимир Зеленский выступил про-
тив намерения Министерства куль-
туры Украины запретить выставки 
российских художников на Украине, 
а также против санкций, наложен-
ных Киевом на российских актеров.

Кроме того, в декабре прошлого 
года господин Зеленский заявил, что 
в случае прихода к власти попытает-
ся прекратить конфликт в Донбассе 
путем переговоров с Россией.

Несмотря на существующий 
в украинской политике запрос на 
новые лица, своим участием в гон-
ке Владимир Зеленский скорее иг-
рает на руку ставшему мишенью его 
пародий Петру Порошенко, отби-
рая протестный электорат у Юлии 
Тимошенко.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты под-

тверждают: главная борьба развер-
нется между Петром Порошенко 
и Юлией Тимошенко. «У Юлии Ти-
мошенко очень дорогая кампания, 
но и очень сумбурная кампания. 
При этом она уперлась в потолки — 
и электоральные, и имиджевые. 
У Петра Порошенко есть свои огра-
ничения, связанные с тем, что ему 
не удается избавиться от своего нега-
тивного образа, несмотря на обеща-
ния евроинтеграции»,— резюмиру-
ет директор Института стратегиче-
ских исследований «Новая Украина» 
Андрей Ермолаев.

По мнению эксперта, в ситуации, 
когда избирательная кампания 2019 
года не имеет явного лидера, поли-
тическое напряжение в стране в бли-
жайшие недели будет неуклонно ра-
сти. «Колебания в настроениях из-
бирателей будут определять многие 
факторы, делая интригу гонки все 
более непредсказуемой»,— прогно-
зирует господин Ермолаев.

Сергей Строкань,  
Янина Соколовская, Киев; 
Кирилл Кривошеев

Поддержать Петра 
Порошенко в его решаю
щем сражении с Россией 
пришла вся его дружная 
семья — жена Марина 
и четверо детей   
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO

Россотрудничеству 
прочат нового главу
В агентстве могут пройти  
кадровые перемены

В Федеральном агентстве по делам 
СНГ, соотечественников, прожива
ющих за рубежом, и по международ
ному гуманитарному сотрудничест
ву (Россотрудничество) возможны 
кадровые перестановки. Сразу не
сколько информированных собесед
ников ”Ъ“ рассказали, что слыша
ли или знают об обсуждении вопроса 
о переходе на другую работу нынеш
него руководителя агентства Элео
норы  Митрофановой.  Обсуждается, 
по словам одного из источников ”Ъ“, 
и кандидатура преемника: им может 
стать нынешний заместитель госпо
жи Митрофановой Михаил Брюха
нов. Господин Брюханов сказал ”Ъ“, 
что о таких планах ничего не слышал.

О дискуссиях по поводу нового гла-
вы Россотрудничества 

”
Ъ“ рассказали 

собеседники в российских госструк-
турах, занимающиеся международны-
ми отношениями. «Слухи ходят, да. Но 
точно не знаю»,— сказал один источ-
ник 

”
Ъ“. Другой сообщил, что Элеоноре 

Митрофановой прочат пост посла Рос-
сии в одной из стран Европы.

Третий собеседник 
”
Ъ“ знает не толь-

ко об обсуждении вопроса о замене ны-
нешнего руководителя ведомства, но 
и называет фамилию потенциального 
кандидата. Преемником госпожи Мит-
рофановой, говорит он, может стать ее 
нынешний заместитель Михаил Брюха-
нов. Собеседник 

”
Ъ“ связывает возмож-

ную замену главы ведомства с поиском 
модели более эффективного использо-
вания возможностей Россотрудничест-
ва для продвижения российских инте-
ресов за рубежом.

Близкий к руководству агентства 
источник 

”
Ъ“ прокомментировал ин-

формацию о возможной замене руково-
дителя ведомства так: «У любого феде-
рального органа исполнительной влас-
ти есть такой риск».

Россотрудничество создано в сентя-
бре 2008 года в соответствии с указом 
президента. Агентство, подведомствен-
ное Министерству иностранных дел, 
занимается продвижением положи-
тельного образа России, поддержкой 

русского языка, работой с соотечест-
венниками и гуманитарным содейст-
вием. Имеет развитую сеть филиалов: 
74 российских центра науки и культу-
ры в 62 странах и 24 представителя в со-
ставе посольств в 22 странах. Руководи-
теля агентства назначает президент по 
представлению правительства.

Элеонора Митрофанова возглавля-
ет его с 19 декабря 2017 года. Миха-
ил Брюханов был президентским ука-
зом назначен ее заместителем 22 ию-
ня 2018 года. До этого, с 2002 по 2012 
год, господин Брюханов работал в раз-
личных подразделениях администра-
ции президента, которые курировал 
первый заместитель главы АП Алек-
сей Громов, а с 2012 года возглавлял 
управление президента РФ по обеспе-
чению деятельности Государственно-
го совета.

Михаил Брюханов на просьбу 
”

Ъ“ 
прокомментировать слухи о возмож-
ных перестановках ответил, что Элео-
нора Митрофанова «прекрасно чувст-
вует внешнеполитический нерв, име-
ет все необходимые знания, контакты 
и опыт для руководства агентством». 
«О каких-либо планах кадровых изме-
нений не слышал. На данном этапе счи-
таю крайне важным сосредоточиться на 
оперативной работе на таких стратеги-
ческих направлениях, как формирова-
ние программ гуманитарного сотруд-
ничества приграничных государств»,— 
заявил господин Брюханов 

”
Ъ“.

Работу в Россотрудничестве он на-
звал «очень интересной» и «очень важ-
ной на данном историческом отрезке, 
когда ресурсы официальной диплома-
тии уже не могут обходиться без поддер-
жки таких инструментов публичной ди-
пломатии, как общественная и цифро-
вая дипломатия».

Сотрудник пресс-службы Россотруд-
ничества Анастасия Крыканова в бесе-
де с 

”
Ъ“ назвала информацию о скорой 

смене руководства агентства ложной. 
По ее словам, Элеонора Митрофанова 
«работает и никуда не собирается».

Владимир Соловьев,  
Елена Черненко

У Николаса Мадуро  
выливают нефть из под ног
Администрация Дональда Трампа рассматривает  
«все варианты» давления на президента Венесуэлы

США усиливают давление на президента 
Венесуэлы Николаса Мадуро, пытаясь до
биться его отставки. Вчера контроль над 
частью активов Венесуэлы, хранящихся 
в США, был передан самопровозглашенно
му венесуэльскому лидеру Хуану Гуайдо. 
А до этого Вашингтон ввел санкции про
тив государственной нефтяной компании 
PDVSA. Помимо прочего, СМИ обсуждают 
возможность вторжения США в Венесуэлу 
через Колумбию — на такой вариант намек
нул советник президента США по нацбез
опасности Джон Болтон. Власти Венесуэ
лы тем временем стремятся связать руки 
Хуану Гуайдо и в ближайшее время могут 
принять в отношении него целый ряд огра
ничительных мер.

«5 тыс. солдат в Колумбию» — эту запись 
в блокноте советника президента США по нац-
безопасности Джона Болтона весь вторник ин-
терпретировали многие мировые СМИ. Высту-
пая на пресс-конференции о санкциях против 
Венесуэлы, советник Дональда Трампа развер-
нул свой блокнот так, что журналисты смогли 
разглядеть, что в нем написано.

Ни у кого не было сомнений, что возмож-
ная отправка солдат в Колумбию связана с вол-
нениями в соседней Венесуэле, где 23 января 
лидер контролирующей парламент венесуэль-
ской оппозиции Хуан Гуайдо провозгласил се-
бя президентом страны и сразу после этого по-
лучил поддержку президента США Дональда 
Трампа. Так что упомянутую запись в блокноте 
весь день живо обсуждали, пытаясь понять, от-
ражает ли она утвержденные планы США или 
это лишь предложение Джона Болтона, а также 
по ошибке ли он перевернул свой блокнот или 
сделал это нарочно.

В Каракасе угрозу считают реальной. Так, 
об опасности американского вторжения зая-
вил постпред Венесуэлы при отделении ООН 
в Женеве Хорхе Валеро. Между тем сам госпо-
дин Болтон, отвечая на вопрос о возможном во-
енном вмешательстве США в конфликт в Вене-
суэле, сказал лишь, что «рассматриваются все 
варианты». А исполняющий обязанности ми-
нистра обороны США Патрик Шанахан заявил, 
что не обсуждал с Джоном Болтоном планы по 
отправке в Колумбию 5 тыс. солдат. В МИД Ко-
лумбии заверили, что ничего не знают о при-
чинах, по которым советник американского 
президента оставил в блокноте такую запись.

Практически одновременно с этим стало из-
вестно, что командующий сухопутными вой-
сками южного командования США генерал-
майор Марк Стаммер вскоре прибудет в Колум-
бию. Радиостанция Caracol со ссылкой на воен-
ные источники сообщила, что цель визита — 
укрепление дружеских американо-колумбий-
ских связей и обсуждение пограничной без-
опасности. Министр обороны Колумбии Гиль-
ермо Ботеро в эфире радиостанции La FM при 
этом заверял, что «никаких американских сол-
дат» в стране нет, а визит Марка Стаммера пла-
новый и не связан с ситуацией в Венесуэле.

На фоне слухов о возможном вторжении 
США в Венесуэлу Вашингтон продолжает уси-
ливать давление на Николаса Мадуро и его пра-
вительство. В понедельник вечером админис-
трация Дональда Трампа ввела масштабные 
санкции против национальной нефтекомпа-
нии PDVSA, запретив перечисление на ее сче-
та средств из США. Это существенно ограничит 
экспорт венесуэльской нефти на крупнейший 
для нее рынок: в 2018 году США покупали око-
ло 500 тыс. баррелей нефти в сутки — около по-
ловины от объемов общей добычи в Венесуэле.

Также Вашингтон заблокировал счета трех 
нефтеперерабатывающих заводов в США, при-
надлежащих Citgo — дочерней компании 
PDVSA. Теперь Citgo не сможет переводить на 
счета материнской компании деньги за пере-
работанную нефть, запрещается проводить 
трансакции с компанией и гражданам США. 
При этом возможность продолжать переработ-
ку венесуэльской нефти остается.

Свои действия Вашингтон объяснил тем, что 
«Мадуро и его приспешники слишком долго ис-
пользовали государственную PDVSA для контр-
оля, манипулирования и грабежа венесуэльско-
го народа, разрушая при этом компанию». Санк-
ции же, по словам госсекретаря Майка Помпео, 
«позволят сохранить основу национального до-
стояния Венесуэлы для народа и демократиче-
ски избранного правительства». В этих же це-
лях Госдепартамент США передал Хуану Гуай-
до контроль над частью активов Венесуэлы, ко-
торые хранятся в Федеральном резервном бан-
ке Нью-Йорка и других американских банках.

Глава МИД Венесуэлы Хорхе Арреаса про-
комментировал американские санкции, на-
звав их «очередным доказательством» при-
частности США к внутренним проблемам его 
страны. «Единственная и истинная цель по-

пытки госпереворота в Венесуэле — нефть»,— 
отметил он. «Они хотят украсть у нас Citgo,— 
написал на своей странице в Twitter Николас 
Мадуро, предупредив: — В ближайшие дни мы 
объявим о необходимых и решительных мерах 
по защите интересов нации».

В России возможные последствия ограниче-
ний уже анализируют, рассказал журналистам 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков. Вопрос санкций важен для Москвы, так 
как PDVSA должна своему российскому партне-
ру — «Роснефти» — $3,1 млрд. Российская ком-
пания также реализует в Венесуэле пять проек-
тов по разведке и добыче нефти. 

Глава МИД РФ Сергей Лавров вчера назвал 
действия США «цинизмом», поскольку под 
санкции не попадают американские компа-
нии, которые работают в Венесуэле. «То есть 
хотят и режим сменить, и еще из этого пои-
меть прибыль»,— возмутился российский ми-
нистр. «По нашим данным, руководители это-
го оппозиционного движения, которые объя-
вили о двоевластии, получают из Вашингтона 
указания не идти ни на какие уступки, пока ре-
жим не откажется от власти тем или иным спо-
собом»,— сказал министр.

Сам Хуан Гуайдо тем временем оказался фи-
гурантом предварительного расследования, на-
чатого прокуратурой Венесуэлы. Генпрокурор 
попросил Верховный суд запретить политику 
выезда из страны, блокировать его счета и ли-
шить права распоряжаться имуществом. Одна-
ко пока господин Гуайдо продолжает борьбу за 
власть и призвал венесуэльцев выйти на ули-
цы 30 января и 2 февраля. Цель сегодняшней 
акции — убедить вооруженные силы Венесуэ-
лы перейти на сторону оппозиции и объяснить, 
что в таком случае им гарантирована амнистия.

Вчера агентство Reuters со ссылкой на пред-
ставителя Управления верховного комиссара 
ООН по правам человека Руперта Колвилла со-
общило: за время январских протестов в Вене-
суэле погибли уже более 40 человек. Из них 26 
человек были «застрелены проправительствен-
ными силами», 5 — погибли «во время обысков 
жилых домов» 11 — убиты в ходе беспорядков, 
связанных с мародерством. По данным госпо-
дина Колвилла, с 21 по 26 января по всей стра-
не задержали более 850 человек, из них 696 — 
23 января, то есть в день, когда Хуан Гуайдо про-
возгласил себя президентом.

Екатерина Мареева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20664,64 (+15,64)
РТС 1191,38 (+12,47)
FTSE 100 6833,93 (+86,83)

DAX 30 11218,83 (+8,52)
DJIA* 24624,69 (+96,47)
NASDAQ Composite* 7041,80 (−43,88)

*На 20:40.    По данным агентства Reuters. 
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● 61,75тыс. пунктов ● 24,623

 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.01.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.01.19
Австралийский доллар 47,5666
Английский фунт 87,2652
Белорусский рубль** 30,7491
Датская крона* 10,1716

Доллар США 66,3412
Евро 75,8811
Индийская рупия*** 93,3108
Казахский тенге*** 17,4224

Канадский доллар 50,0009
Китайский юань* 98,5592
Норвежская крона* 78,1386
СДР 92,6070

Сингапурский доллар 49,0871
Новая турецкая лира 12,3967
Украинская гривна* 23,9022
Шведская крона* 73,3993

Швейцарский франк 66,9099
Японская иена*** 60,7437
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Как сообщал на днях 
”
Ъ“, Федераль-

ная антимонопольная служба (ФАС) 
решила помочь отечественным раз-
работчикам мобильных приложе-
ний и софта конкурировать с круп-
нейшими иностранными — Apple, 
Google и Microsoft. Ведомство гото-
вит законодательные изменения, 
которые обяжут производителей 
смартфонов, планшетов и компью-
теров предустанавливать на устрой-
ства для продажи в России отечест-
венные браузер, антивирус, навига-
тор и мессенджер.

Конфликт между «Яндексом» 
и Google, по результатам которого 
ФАС обязала американскую корпо-
рацию исключить из соглашений 
с вендорами условия, ограничива-
ющие установку сервисов других 
разработчиков, очевидно, утвердил 
службу во мнении, что предустанов-
ка приложений — самый эффектив-
ный канал доведения их до конеч-
ного потребителя. Теперь ведомство 

пошло дальше и намерено требовать 
от производителей еще и обеспечить 
возможность удаления предустанов-
ленных приложений, кроме, разуме-
ется, отечественных.

Основанием для последнего тре-
бования стали жалобы пользовате-
лей Samsung Galaxy S8 на невозмож-
ность удалить со смартфона Face-
book. Беспокойство было в том чи-
сле обусловлено скандалами, связан-
ными с конфиденциальностью дан-
ных пользователей социальной сети. 
Справедливости ради нужно отме-
тить, что, например, в Samsung Gal-
axy Note 8 мы с коллегами не смогли 
удалить приложение «Яндекса». В тех-
поддержке Samsung сообщили, что, 
«к сожалению», удалить «Яндекс» дей-
ствительно нельзя: его приложение 
входит в число предустановленных.

Сейчас вендоры смартфонов мо-
гут брать с разработчиков день-
ги за подобную предустановку, 
но при новом регулировании риску-
ют лишиться этих доходов, посколь-
ку предустановка станет условием 
для сертификации устройства в Рос-
сии. Не стоит забывать, что и само 
по себе создание новой программ-
ной оболочки, предназначенной 
специально для российского рын-
ка, потребует средств от производи-
телей устройств.

Можно предположить, что, на-
пример, производители китайских 
B-брендов смартфонов и сами не про-
тив партнерства с российскими раз-
работчиками, которое могло бы по-
мочь им стать ближе к местным поль-
зователям. А вот представить, что Ap-
ple откажут в сертификации новой 
модели iPhone, если на ней при акти-
вации не окажется мессенджера «Там-
Там», «Яндекс.Браузера» и «Антивиру-
са Касперского», уже гораздо слож-
нее. Тем не менее желающих попасть 
в предустановку, похоже, будет целая 
очередь: у «Яндекса» и Mail.ru Group 
есть свои картографические серви-
сы, а корпоративные мессенджеры 
развивают тот же «Яндекс», Сбербанк 
и разработчик входящей в реестр оте-
чественного программного обеспе-
чения платформы «МойОфис».

правила  
игры

Сейчас вендоры 
смартфонов могут 
брать с разработчи-
ков деньги за пред-
установку, но при но-
вом регулировании 
рискуют лишиться 
этих доходов

в конкуренцию отечественных 
разработчиков с Apple и Google 
изучала корреспондент отдела 
медиа и телекоммуникаций

Юлия Тишина

ТАСС не до чтения
Российская книжная палата может перейти в новые руки

Премьер Дмитрий Медведев поручил 
проработать вывод Российской книж-
ной палаты (РКП) из-под управления 
информационного агентства ТАСС, ко-
торое не заинтересовано во владении 
непрофильным активом. По одному 
из вариантов, РКП предлагается пере-
подчинить Российской государствен-
ной библиотеке (РГБ). Это может приве-
сти к фактическому расформированию 
книжной палаты и усилению влияния 
Минкульта на книгоиздательский ры-
нок, считают его участники.

РКП может быть выведена из-под ТАСС, 
рассказали 

”
Ъ“ несколько источников в книж-

ной отрасли. По их словам, с такой инициати-
вой к премьеру Дмитрию Медведеву обрати-
лись гендиректор самого ТАСС Сергей Михай-
лов и Минкульт РФ. Последний, по словам со-
беседников 

”
Ъ“, предлагает переподчинить 

палату РГБ. В пресс-службе правительства 
”
Ъ“ 

подтвердили получение обращения о выво-
де РКП из-под ТАСС, уточнив, что вопрос по-
ручено проработать Роспечати. В ТАСС отка-
зались комментировать переписку с премье-
ром, в Минкульте не ответили на запрос.

Книжная палата создана в 1917 году для 
регистрации книг, сейчас она также реги-
стрирует периодические издания, выда-
ет номера ISBN и готовит библиографиче-
ские описания. В структуру ТАСС РКП во-
шла в конце 2013 года, а до этого находилась 
в ведении Роспечати, которая, в свою оче-
редь, подведомственна Минкомсвязи. Пере-
дача РКП в 2013 году связывалась в том чи-
сле с борьбой за принадлежащий ей особняк 
на Кремлевской набережной, который в ито-
ге также перешел к ТАСС (РКП из него съеха-
ла в июне 2016 года). Источники 

”
Ъ“ уточня-

ют, что сейчас ТАСС ссылается на недостаточ-
ное финансирование РКП. В 2014 году пала-
та получила из бюджета 92,7 млн руб., более 
свежих данных нет.

Объединение книжной палаты с РГБ, 
по сути, оптимизация, объясняет собесед-
ник 

”
Ъ“ среди издателей, библиотека, как 

и РКП, получает обязательные экземпляры 
книг, то есть можно будет избежать дублиро-
вания функций. Кроме того, с переподчине-
нием РКП Минкульт закрепит право регули-
ровать книгоиздательскую отрасль, посколь-
ку РГБ находится в управлении министер-

ства, добавляет он. После переподчинения 
РГБ может полностью взять на себя функции 
РКП, а последняя может быть ликвидирова-
на, не исключает собеседник.

В Роспечати работают над поручением 
правительства, в обсуждении также участву-
ет ТАСС, сообщил 

”
Ъ“ заместитель главы Ро-

спечати Владимир Григорьев. Он подтвер-
дил, что инициатором изменений стал сам 
ТАСС, который «так и не смог наладить нор-
мальную аналитическую работу». Функции 
хранения обязательного экземпляра у РКП 
и РГБ действительно пересекаются, призна-
ет господин Григорьев, отмечая, что Роспе-
чать при этом не считает необходимым пе-
редавать РКП в ведение Минкульта, посколь-
ку палата также обслуживает газетную и жур-
нальную индустрию.

Гендиректор РГБ Вадим Дуда подтвердил, 
что знает об инициативе переподчинения 
РКП. Основной мотивацией ТАСС он называ-
ет «рациональное и вполне понятное жела-
ние обеспечить фокус на своей ключевой де-
ятельности» и «сократить непрофильную ак-
тивность». Для РГБ палата — «долгосрочный 
партнер, решающий совместные задачи ком-

плектования и сохранности книжного фон-
да», указывает господин Дуда, подчеркивая, 
что любые комментарии о возможных вари-
антах решений преждевременны, «эмоции 
необходимо подчинить разуму и расчету, ис-
ходить из интересов государства».

Переподчинение РКП библиотеке об-
суждалось в Российском книжном союзе, 
и большая часть издателей высказались про-
тив, хотя само по себе отделение от ТАСС осо-
бых возражений не вызывает, говорит генди-
ректор «Эгмонт Россия» Лев Елин. Если смо-
треть на мировой опыт, в подчинении книж-
ной палаты библиотеке нет ничего непра-
вильного, но конкретно в РФ переход под ве-
домство РГБ ничего не даст для совершенст-
вования института РКП, считает он, для этого 
у библиотеки должен быть «развитый анали-
тический аппарат, которого нет». Улучшить 
качество сервиса, предоставляемого РКП из-
дательской отрасли, можно, скорее, в струк-
туре Роспечати, считает господин Елин, на-
пример, агентство ежегодно готовит докла-
ды о состоянии печатной отрасли, которые 
выиграют от объединения усилий с РКП.

Елизавета Макарова

Отельеры платят за гостей
Гостиницам не понравился монопольный учет приезжих

Отельеры Санкт-Петербурга, заплатив 
только за прошлый год около 200 млн 
руб. за миграционный учет своих гостей 
через автоматизированную систему 
«Элпост», решили нарушить сложившу-
юся на этом рынке монополию. Они че-
рез «Опору России» пожаловались в Фе-
деральную антимонопольную службу 
(ФАС) на завышенные тарифы для этой 
услуги. Оператор «Элпост» — ООО «Фе-
деральный гостиничный сервис» (ФГС), 
 основным владельцем которого высту-
пает внук экс-главы Федеральной служ-
бы охраны (ФСО) Никита Муров.

В некоторых регионах страны отсутству-
ет здоровая конкуренция в сфере предостав-
ления электронных услуг по передаче дан-
ных в территориальные органы УВМ ГУ МВД 
для осуществления миграционного учета. 
Об этом говорится в письме «Опоры России», 
направленном главе ФАС Игорю Артемьеву 
(копия есть у 

”
Ъ“). Так, по данным «Опоры», 

в ГУ МВД Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области отельерам отказывают в подписании 
соглашений об информационном взаимодей-
ствии, если они не планируют пользоваться 

услугами ООО ФГС (ему принадлежит про-
граммный продукт АС «Элпост», через кото-
рый происходит электронный сбор данных). 
Полицейские ссылаются на соглашение, за-
ключенное с этой компанией.

В ФАС подтвердили факт получения об-
ращения, указав, что решение по нему бу-
дет принято после детального рассмотрения. 
В ГУ МВД по Санкт-Петербургу и Ленинград-
ской области не смогли оперативно ответить 
на запрос 

”
Ъ“. В ФГС также не смогли в сжатые 

сроки прокомментировать ситуацию.
По закону гостиницы обязаны передавать 

полицейским данные о гостях в течение трех 
суток. При этом у отельеров существует две 
возможности: подать документы в отделение 
или многофункциональные центры самосто-
ятельно либо воспользоваться услугами опе-
раторов, специализирующихся на электрон-
ном учете. Ради экономии времени отелье-
ры выбирают последний вариант: для этого 
им требуется специальная программа, при-
надлежащая ФГС. За ее установку этой ком-
пании нужно заплатить единовременно 
15,3 тыс. руб., а затем 22 руб. за каждого заре-
гистрированного россиянина и по 100 руб. 

за каждого иностранного гостя, приводит 
данные «Опора России». Там эти тарифы счи-
тают завышенными, уточняя, что только 
в 2018 году в Петербурге сборы ФГС состави-
ли 200 млн руб. 

С этим мнением соглашается один из пе-
тербургских отельеров, по словам которого 
услуги ФГС обходятся на 45–50% дороже, чем 
пользование аналогичными системами с фик-
сированной абонентской платой. «Но у них 
не получается договориться с ГУ МВД о сотруд-
ничестве»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“.

• По данным Kartoteka.ru, по 45% ООО ФГС 
принадлежит напрямую Никите Мурову 
и  Наталье Негодовой. Еще 10% господин Му-
ров контролирует через принадлежащее ему 
ООО «Бронка групп». Летом 2017 года «Новая 
газета» называла бизнесмена внуком Евгения 
Мурова, возглавлявшего ФСО в 2000–2016 го-
дах. Ранее «Деловой Петербург» сообщал, что 
Наталья Негодова — дочь генерала ФСБ в от-
ставке Николая Негодова. ФГС не единствен-
ный совместный бизнес Никиты Мурова и На-
тальи Негодовой. Они вместе также развива-
ют несколько ресторанных проектов, вклю-
чая заведение итальянской кухни Il Lago dei 

Cigni на Крестовском острове и китайский Tse 
Fung на улице Рубинштейна.
Глава сети «Хостелы Рус» Андрей Цай согла-

шается, что тарифы ФГС могут быть чувстви-
тельны для бюджетных средств размещения. 
«Если мы говорим о хостеле, то средняя стои-
мость размещения здесь составляет 500–600 
руб. за ночь, то есть фактически миграцион-
ной учет иностранного гостя обходится в 20% 
от тарифа»,— рассказал он. Если гостя не за-
регистрировать вовремя, то отельерам при-
дется заплатить штраф 30–50 тыс. руб., гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“. По его словам, 

во время чемпионата мира по футболу размер 
штрафа был повышен до 400–800 тыс. руб. 
за иностранного гражданина.

Господин Цай добавляет, что ситуация в Пе-
тербурге неуникальная. По его словам, в Мо-
скве подавать данные для электронного уче-
та можно бесплатно через систему «Мосбез-
опасность». «Те, кого не устраивает качество 
ее работы, пользуются сторонними сервиса-
ми, стоимость их услуг составляет 7–14 тыс. 
руб.»,— объясняет он.

Александра Мерцалова; 
Марина Царева, Санкт-Петербург

Минтранс начал новую кампанию 
по переводу отечественного флота 
под флаг РФ. Чиновники предлагают 
обязать госструктуры и все компании, 
получающие господдержку, экспорти-
ровать до 50% грузов судами, зареги-
стрированными в российском реестре. 
Пока под флагом РФ вывозится лишь 
порядка 12 млн тонн грузов в год — 
меньше 2% от морского экспорта. Биз-
нес к идее относится неоднозначно. 
Владельцы судов готовы поддержать 
ее, но только при снижении требова-
ний к флагу РФ. А грузоотправители 
уверены, что столкнутся с дефицитом 
флота и будут просто вынуждены экс-
портировать свою продукцию через 
порты других стран.

Минтранс подготовил очередные предло-
жения для привлечения флота в российский 
морской реестр. На заседании Морской кол-
легии 29 января их представил замминист-
ра транспорта, глава Росморречфлота Юрий 
Цветков. Целью изменений названы повы-
шение конкурентоспособности российского 
флота, увеличение его доли в экспортных пе-
ревозках, обеспечение экономической без-
опасности.

Как следует из презентации министер-
ства (есть у 

”
Ъ“), Минтранс хочет, чтобы экс-

портеры (госкомпании или юрлица, реали-
зующие инвестпроекты с господдержкой) за-
ключали долгосрочные договоры на вывоз 
грузов с компаниями, оперирующими фло-
том под флагом РФ. За ним предлагается за-
крепить не менее 50% экспорта, постепен-
но замещая суда, построенные за границей, 
отечественными. Для этого Минтранс счита-
ет необходимым устранить административ-
ные барьеры для судов под флагом РФ, а так-
же актуализовать критерии допуска судов 

под иностранными флагами в РФ, дав преи-
мущества отечественному флагу.

Как пояснил Юрий Цветков, сейчас доля 
судов под флагом РФ во внешнеторговых гру-
зоперевозках всего порядка 2%. «Мы предло-

жили — возможно, для компаний, которые 
получают льготы либо субсидии из бюджета, 
чтобы им дополнительно дали 

”
домашнее за-

дание“ на рыночных условиях привлекать 
суда под российским флагом,— пояснил чи-

новник.— Экспорт составляет более 80% в гру-
зообороте портов, мы считаем, что особенно 
в части энергоносителей должны присутст-
вовать российские компании». В 2018 году, 
по его словам, грузооборот морских портов 
достиг 816,5 млн тонн, за шесть лет рост со-
ставил более 35%, к 2024 году показатель дол-
жен дойти до 1,3 млрд тонн. Нужно ликви-
дировать риски, связанные с зависимостью 
от внешних судовладельцев, считает чинов-
ник. Юрий Цветков подчеркнул, что меры 
будут обсуждаться и дорабатываться, любое 
предложение должно быть выверенным, 
взвешенным и экономически эффективным.

В «Совкомфлоте» эти идеи назвали «раз-
умными и взвешенными». Глава и совладе-
лец «Совфрахта» Дмитрий Пурим говорит, 
что указание о закреплении 50% экспортных 
грузов за судами под флагом РФ «образное». 
Если компания получает госсубсидии или об-
ращается в банк за финансированием про-
екта, предлагается прописывать привлече-
ние флота под флагом РФ, поясняет он, но это 
может быть и обязательное, и преимущест-
венное право, вопрос обсуждается. По сло-
вам бизнесмена, закрепить четкую грузовую 
базу нереально, флота недостаточно, но с уче-
том роста грузопотоков, развития судострое-
ния за пять лет можно прийти к показателям 
по перевозке под российским флагом в 20–
25%. Господин Пурим говорит, что по неко-
торым налоговым параметрам вести между-
народную деятельность под флагом РФ доро-
же, но «не в разы». Судоходные компании чет-
ко реагируют на запросы и смогут решить во-
прос, где взять новый флот, заключает он.

Российские власти давно пытаются при-
влечь суда в отечественный реестр, но факти-
чески безуспешно. 

деловые новости — с10

Выравнивание на флаг
Государство хочет сделать экспорт более российским
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В прошлом году Пенсионный 
фонд России (ПФР) принял к рас
смотрению менее 2 млн заявле
ний граждан на перевод пенсион
ных накоплений. Таким образом, 
эта переходная кампания оказа
лась худшей за последние десять 
лет. На такие результаты, в част
ности, повлияли постоянно меня
ющиеся правила игры по подаче 
заявлений. В результате увеличе
ния доли одобренных заявлений 
в этом году страховщика могут 
поменять более 1,5 млн человек.

Противоречивая кампания по пере-
воду пенсионных накоплений (см., на-
пример, 

”
Ъ“ от 24 января) оказалась са-

мой неактивной за десять лет. За прош-
лый год в ПФР поступило лишь 
1,96 млн заявлений на перевод пенси-
онных накоплений, свидетельствуют 
данные фонда. Даже не в самом уро-
жайном 2017 году в ПФР поступило 
6,3 млн заявлений, а годом ранее — 
11,6 млн. При этом в прошлом году гра-
ждане наиболее активно подавали за-
явления о переводе пенсионных нако-
плений из одного негосударственного 
пенсионного фонда (НПФ) в другой — 
1,1 млн (58% против 40% в 2017 году). На 
перевод накоплений из ПФР в НПФ бы-
ло подано всего 0,7 млн заявлений (37% 
против 58%). Менее 0,1 млн застрахо-
ванных лиц решили вернуться из част-
ного фонда в ПФР (5% против 2%). Изме-
нился и основной способ подачи заяв-
лений в ПФР. После закрытия в 2017 го-
ду наиболее популярного тогда канала 
— через удостоверяющие центры — 
стала набирать обороты подача доку-
ментов через курьеров. В первой поло-
вине 2018 года на него приходилось 
большинство поданных заявлений (см. 

”
Ъ“ от 27 сентября 2018 года).

Однако такая сдача нотариально за-
веренных заявлений, аккумулируе-
мых агентами частных фондов и струк-
турами НПФ, находилась в серой зоне и 
несла риски фальсификации (см. 

”
Ъ“ от 

14 сентября 2018 года), что вызвало во-
просы у ЦБ и соцблока правительства 
(см. 

”
Ъ“ от 11 октября 2018 года). «При 

удостоверении подписей на заявлени-
ях могут быть допущены нарушения 
порядка совершения нотариальных 
действий самими нотариусами или 
сфальсифицированы удостоверитель-
ные надписи нотариусов о совершении 
нотариальных действий»,— признава-
ли в ПФР. Как рассказывает источник 

”
Ъ“, знакомый с положением в ПФР, гла-

ва этого органа Антон Дроздов распоря-
дился, чтобы «все материалы по курье-
рам передавались в прокуратуру». В ре-
зультате в сентябре подача заявлений 
через курьеров практически прекрати-
лась (см. 

”
Ъ“ от 22 октября 2018 года), а 

НПФ начали посылать собранные ими 
заявления по почте. В итоге в 2018 году 
чуть более 892 тыс. заявлений (46%) по-
ступило через курьеров и более 638 тыс. 
заявлений (33%) — по почте. Фонды раз-
вивали и дистанционный канал пода-
чи документов — через Единый портал 
госуслуг и личный кабинет застрахо-
ванного лица на сайте ПФР. Таким спо-
собом в Пенсионный фонд России по-
ступило более 262 тыс. заявлений (13% 
против 0,3% в 2017 году).

Традиционная активизация пере-
ходной кампании наблюдалась в кон-
це года. За четвертый квартал было по-
дано более 1 млн заявлений, почти 80% 
из них было подано в бумажном виде. 
При этом две трети заявлений были по-
даны на перевод из одного НПФ в дру-

гой. «Сдача такого большого количест-
ва заявлений в конце года может объяс-
няться тем, что некоторые фонды по-
придержали документы, чтобы не по-
казывать конкурентам их возможные 
оттоки и отвести от себя риски ответ-
ных мер по удержанию клиентов»,— 
говорит контрагент нескольких НПФ. 
Некоторые фонды «накопили заявле-
ния за год, складывая в коробку с пору-
чениями на одно лицо», чтобы отпра-
вить их в конце года, объясняет другой 
собеседник 

”
Ъ“.

Как считает управляющий дирек-
тор «Эксперт РА» Павел Митрофанов, 
«изменение подачи заявлений в конце 
года, если они действительно отправ-
лялись по почте, а не курьером, а также 
контрмеры, принятые фондами, что-
бы избежать защиты клиентской базы 
со стороны своих конкурентов, могут 
привести к повышению доли одобрен-
ных заявлений на перевод пенсион-
ных накоплений». По итогам переход-
ной кампании 2016 года ПФР одобрил 
лишь 54,2% полученных документов, 
по итогам 2017 года — 77,8%. «У ПФР бу-
дет меньше оснований, если все-таки 
нотариально заверенные заявления не 
подвергнутся ревизии, чтобы отказать 
гражданину в переводе пенсионных 
накоплений»,— отмечет эксперт. По 
его оценке, ПФР может одобрить 80–
90% поданных заявлений. Таким обра-
зом, в первом квартале страховщика 
могут сменить 1,6–1,8 млн граждан.

Илья Усов

Накопления остались  
без движения
Граждане подали минимальное число заявлений  
о переводе пенсионных средств 

Много информации о клиенте 
можно собрать через те же соцсети. На-
пример, по словам господина Сафоно-
ва, по номеру автомобиля можно уз-
нать паспортные данные его владель-
ца. Однако точное знание баланса го-
ворит об инсайде в банке, уверены 
специалисты по информационной 
безопасности.

«Мы видим явное смещение к 
адресным атакам потому, что сей-
час инсайдеру достаточно легко най-
ти рынок сбыта,— рассказывает гла-
ва службы ИБ банка топ-30.— На сай-
тах в интернете, в телеграм-каналах 
все чаще встречаются предложения 
как по базам данных из банков, так 
и по отдельным клиентам с большим 
остатком на счету». О торговле дан-
ными клиентов Сбербанка, Альфа-
банка, Тинькофф-банка, Почта-бан-
ка, «Авангарда», «Русского стандарта» 
и МТС-банка также сообщала компа-
ния DeviceLock (без проверки реле-
вантности данных).

Корреспондент 
”
Ъ“ случайно стал 

свидетелем покупки данных клиента 
Сбербанка у человека, предлагавшего 
такую услугу через телеграм-канал. 
Зная номер телефона, он за 99 руб. был 

готов узнать о наличии счета человека 
в банке, за 2,5 тыс. руб.— полный но-
мер банковской карты, за 2 тыс. руб.— 
выписку операций за один месяц, за 
8–10 тыс. руб.— кодовое слово, за 
5–6 тыс. руб.— паспортные данные 
владельца, включая прописку. Прода-
вец предлагал совершить любую опе-
рацию по любой карте банка и через 
минуту сообщал остаток по карте, сум-
му и время операции, соответствовав-
шие действительности.

Предотвратить утечки такого рода 
технически не просто, отмечает генди-
ректор Zecurion Алексей Раевский. «У 
банков низкая мотивация, так как от-
ветственность за утечку банковской 
тайны довольно призрачна,— поясня-
ет он.— В то же время найти инсайдера 
в банке не самая тривиальная задача».

В Сбербанке заверили, что внима-
тельно изучают «подобные случаи мо-
шеннических действий» в отноше-
нии клиентов и «постоянно совер-
шенствуют систему антифрода». «Со-
трудники Сбербанка никогда не зво-
нят клиентам с подобными вопроса-
ми. В случае совершения мошенниче-
ских операций система антифрода 
срабатывает автоматически, после че-
го клиент сам обращается в банк,— 
добавили там.— Вопросы подделки 

номеров телефонов следует адресо-
вать операторам связи, однако досто-
верно известно, что подделку номе-
ров вида 900 и 8-800 операторы связи 
технически блокируют».

В ЦБ говорят, что сейчас в инфор-
мационном обмене с ФинЦЕРТ участ-
вуют четыре оператора связи. В пери-
од с 1 сентября 2017-го по 31 августа 
2018 года ФинЦЕРТ направил на бло-
кировку 127 номеров мобильных опе-
раторов и номеров в коде 8-800, а так-
же более 100 массовых мошенниче-
ских СМС-рассылок. Работу планиру-
ется усилить, наладив взаимодейст-
вие с операторами не только мобиль-
ной связи, но и ip-телефонии и мес-
сенджеров, телеком-провайдерами, 
заверили в ЦБ.

Пока же клиентам Сбербанка оста-
ется только повышать бдительность и 
проверять подозрительные звонки, 
самостоятельно перезванивая в банк. 
«Мошенники могут инициировать 
звонок с любого номера, однако они 
не могут на этот номер звонок при-
нять,— отмечает Лука Сафонов.— По-
этому, если вам звонят из банка, про-
сто перезвоните ему сами по любому 
из официальных номеров».

Вероника Горячева,  
Виталий Солдатских

С телефонов Сбербанка  
позвонили мошенники

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Котировки золота на мировом 
рынке обновили восьмимесяч
ный максимум, закрепившись 
выше уровня $1300 за тройскую 
унцию. Одновременно суммар
ные активы биржевых индекс
ных фондов достигли макси
мума с апреля 2013 года. Ожи
дание снижения темпов роста 
ставки Федеральной резервной 
системы (ФРС), а также опасения 
относительно темпов роста ми
ровой экономики заставляют 
инвесторов уходить в защитные 
активы.

Во вторник, по данным агентства 
Reuters, котировки золота на миро-
вом рынке поднимались до отметки 
$1308,7 за тройскую унцию, макси-
мальное значение с середины мая 
2018 года. По сравнению с закрытием 
понедельника стоимость золота вы-
росла на 0,8%, а с начала года — более 
чем на 2%. Возвращению цен к много-
месячным максимумам способство-
вали ожидания инвесторов относи-
тельно заседания ФРС, итоги которо-
го будет оглашены в среду. Большин-
ство аналитиков уверено, что регуля-
тор сохранит базовую ставку на преж-
нем уровне (2,25–2,5%), а также смяг-
чит комментарии на итоговой пресс-
конференции. Об этом косвенно сви-
детельствовали последние заявления 
главы ФРС Джерома Пауэлла, кото-
рый в середине месяца отмечал необ-
ходимость регулятора стать «терпели-
вым и гибким» в кредитно-денежной 
политике.

Поддерживают интерес к драго-
ценному металлу и опасения относи-
тельно перспектив мировой экономи-
ки. 21 января МВФ опубликовал но-
вую оценку роста мировой экономи-
ки в 2019 году, снизив ее с 3,8% до 3,5%. 

Главными рисками для прогноза оста-
ются эскалация торговой войны меж-
ду США и Китаем, риски «Брексита» 
без сделки с ЕС и замедление роста 
экономики Китая. По данным опроса 
портфельных управляющих, прово-
димого ежемесячно аналитиками 
Bank of America (BofA) Merrill Lynch, 
торговая война США с Китаем уже 
больше полугода называется ключе-
вым риском с непредсказуемым по-
следствием для мировой экономики. 
По словам аналитика «Газпромбанк — 
управление активами» Дмитрия Тур-
мышева, многие рыночные участни-
ки оценивают текущее состояние ми-
ровой экономики как завершающую 
фазу бизнес-цикла, после которой 
произойдет существенное замедле-
ние, уменьшение корпоративных 
прибылей и, как следствие, снижение 
фондового рынка. На этом фоне золо-
то и казначейские облигации США 
выглядят наименее рискованными 
активами. «Поведенческая модель ин-
весторов устроена просто: когда сов-
сем страшно (торговые войны, рост 
ставок) и на других рынках волатиль-
ность, беги в актив 

”
последней ин-

станции“ — золото»,— отмечает заме-
ститель гендиректора по фондовым 
операциям УК ТФГ Равиль Юсипов.

Интерес инвесторов отразился на 
активах профильных фондов, работа-
ющих на рынке драгоценных метал-
лов. В понедельник, по данным агент-
ства Bloomberg, они выросли почти на 
6 тонн — до 2262 тонн, максимума с 
апреля 2013 года. За неполный месяц 
активы фондов увеличились на 52 
тонны. Основной прирост пришелся 
на крупнейший в мире биржевой 
фонд SPDR Gold Trust, активы которо-
го выросли за три месяца на 28 тонн, 
достигнув почти 816 тонн. «Механизм 
биржевых фондов дает быстрый и де-
шевый вход для розничных инвесто-
ров с небольшим объемом активов»,— 
отмечает господин Юсипов.

В ближайшие дни для инвесторов 
важное значение будет иметь тональ-
ность заявлений представителей ФРС. 
«Голубиная» риторика поддержит 
спрос на металл, тогда как «ястреби-
ные» высказывания о дальнейшем ро-
сте ставки неизбежно приведут к фик-
сации прибыли, полученной с начала 
года. «Ужесточение политики ФРС 
приведет к удорожанию удержания 
позиций в золоте, и это негативный 
фактор для держателей золота»,— от-
мечает аналитик «Альфа-Капитала» 
Артем Копылов.

Виталий Гайдаев

Унция лиха
Золото дорожает в ожидании замедления роста экономики

Верховный суд (ВС) Украины 
 принял решение отклонить 
апелляционные жалобы 
на арест активов украинских 
 дочерних банков ВЭБа, Сбербан
ка и ВТБ. Также ВС Украины дал 
разрешение на выполнение ре
шения Арбитражного суда Гааги 
о взыскании с РФ компенсации 
в $140 млн за счет имущества ука
занных банков. Таким образом, 
в ближайшее время на Украине 
может начаться процедура изъ
ятия и реализации их активов. 
Один — «ВТБ Украина» уже нахо
дится в стадии ликвидации, 
не исключено, что теперь его 
судьбу рискуют повторить «Сбер
банк Украина» и Проминвест
банк (ПИБ), впрочем, в дальней
шем они могут компенсировать 
потери через иски в международ
ных судах, указывают юристы.

Во вторник Верховный суд Украины 
принял довольно неожиданное реше-
ние. Несмотря на однозначные заявле-
ния Национального банка Украины 
(НБУ) о том, что активы украинских 
банков с российским капиталом при-
надлежат в первую очередь их вкладчи-
кам и иным кредиторам, а их блоки-
ровка мешает работе всего финансово-
го сектора Украины, ВС поддержал ни-
жестоящую инстанцию. Он оставил без 
удовлетворения жалобы на решение 
Апелляционного суда Киева от 25 сен-
тября 2018 года об аресте акций укра-
инских ВТБ, Сбербанка и ПИБа, на-
правленное на обеспечение взыска-
ния с РФ $140 млн по решению Арби-
тража Гааги. Таким образом, надежды 
НБУ на пересмотр украинскими суда-
ми этой практики не оправдались. В 
НБУ не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Более того, как следует из сообще-
ния ВС Украины, «Верховный суд пре-
доставил разрешение на выполнение 
решения арбитражного суда о взыска-
нии с РФ компенсации за экспроприи-
рованное в Крыму имущество». По су-
ти, это означает, что украинские орга-
ны исполнительной власти могут при-
ступить к аресту и реализации имуще-
ства и активов украинских «дочек» рос-
сийских госбанков.

Из тех банков с российским госкапи-
талом на данный момент на Украине 
осталось два действующих: местный 
Сбербанк и ПИБ (входят в топ-10 по ак-
тивам и занимают седьмое и десятое 
места). Как отмечала в начале января 
первый зампред НБУ Екатерина Рожко-
ва, с 2014 года банки с российским ка-
питалом существенно снизили свою 
долю на украинском банковском рын-
ке и концу 2018 года она немногим пре-
вышала 3,5% в общих активах. «ВТБ Ук-
раина» на фоне ареста активов не смог 
обеспечить выполнение обязательств 
перед вкладчиками, в конце ноября 
2018 года банк был признан НБУ непла-
тежеспособным и находится в состоя-
нии принудительной ликвидации. «До-
статочно сложно судить о том, каким 
образом решение ВС Украины может 
отразиться на ликвидации 

”
дочки“ 

ВТБ,— отмечает партнер юридического 
бюро 

”
Замоскворечье“ Дмитрий Шев-

ченко.— Насколько мне известно, ситу-
ация, в которой банк принудительно 
ликвидируется, а параллельно его акти-
вы пытаются взыскать по иску к совер-
шенно другому лицу (суверенному го-

сударству в данном случае), встречается 
впервые как минимум на территории 
стран постсоветского пространства».

Учитывая неоднозначную ситуа-
цию вокруг «ВТБ Украина», компенси-
ровать долг РФ в рамках решения Ар-
битража Гааги придется, скорее всего, 
украинским Сбербанку и ПИБу. В Сбер-
банке отказались от комментариев. В 
ВЭБ.РФ, которому принадлежит ПИБ, 
сообщили, что используют все доступ-
ные правовые инструменты для защи-
ты своих инвестиций на территории 
Украины. «Ранее ВЭБ.РФ инициировал 
инвестиционный спор с Украиной в 
связи с ползучей экспроприацией ак-
ций ПИБа, в ходе которого ВЭБ.РФ пла-
нирует добиваться компенсации за 
экспроприацию актива на территории 
Украины,— пояснили там.— В случае 
окончательной экспроприации Украи-
ной инвестиций ВЭБа надлежащая 
правовая оценка действий украин-
ских властей будет дана Международ-
ным арбитражным судом Стокгольма».

Впрочем, международный спор ни-
как не меняет и не откладывает испол-
нение решения ВС Украины. «В Сток-
гольмский арбитраж ВЭБ может обра-
титься на основании соглашения меж-
ду Россией и Украиной о поощрении и 
взаимной защите инвестиций 1998 го-
да,— отмечает советник BGP Litigation 
Илья Сорокин.— В случае разрешения 
спора в пользу ВЭБа он получит реаль-
ный шанс на компенсацию потерян-
ных инвестиций в ПИБ, если экспро-
приация по факту состоится». При 
этом, по его словам, если арбитраж под-
держит ВЭБ, последний сможет прину-
дительно исполнить соответствующее 
решение практически в любой точке 
мира, где найдет активы Украины. 
«Предметом иска и основным послед-
ствием обращения в арбитраж может 
быть взыскание с Украины компенса-
ции расходов, убытков и процентов в 
пользу ВЭБа за нарушение прав инвес-
тора — данная санкция предусмотрена 
вышеупомянутым соглашением от 
1998 года»,— соглашается гендиректор 
юридической компании «Глазунов и 
Семенов» Валерий Глазунов.

Ксения Дементьева,  
Андрей Райский

Госбанки отдадут долг родины
Дочерние структуры ВЭБа, Сбербанка и ВТБ на Украине 
заплатят за РФ

Собственникам 
принадлежит то,  

что остается от активов, 
когда банк может 

рассчитаться по всем  
своим обязательствам.  
Я надеюсь, суд поймет,  
что, блокируя активы,  

они просто  
парализуют работу  

и это может привести  
к негативным последствиям

— Екатерина Рожкова,
первый зампред Нацбанка Украины,  

17 декабря 2018 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром» планирует сохра-
нить экспорт газа в Европу 
в ближайшие годы на уровне 
не менее 200 млрд кубометров. 
В среднесрочной перспекти-
ве компания рассчитывает 
на дальнейший рост поставок 
из-за сокращения собственной 
добычи газа в Европе. Такой 
план требует новой договорен-
ности о транзите газа с Украи-
ной либо строительства новых 
обходных газопроводов.

«Газпром», который в 2018 году 
установил очередной историче-
ский рекорд по экспорту газа в даль-
нее зарубежье (201,7 млрд кубоме-
тров), рассчитывает сохранить по-
ставки на этом уровне в ближайшие 
годы. «Да, мы установили рекорд, 
более 200 млрд кубометров газа, и, 
думаю, это новая реальность, тренд. 
Не думаю, что мы будем снижать по-
ставки в предстоящие годы»,— зая-
вила на конференции в Вене глава 
«Газпром экспорта» Елена Бурмист-
рова (цитата по «Интерфаксу»).

Она отметила, что результат был 
достигнут вопреки тому, что газо-
вый рынок Европы сократился в 
2018 году. В более долгосрочной 
перспективе госпожа Бурмистрова 
прогнозирует дальнейший рост 
экспорта, поскольку сокращение 
собственной добычи в Европе при 
стабильном потреблении газа при-
ведет к необходимости дополни-
тельного импорта 81 млрд кубоме-
тров к 2030 году.

Но поддержание экспорта даже 
на уровне 200 млрд кубометров — 
непростая задача для «Газпрома». В 
2018 году впервые с 2012 года поя-
вились некоторые признаки того, 
что компании уже непросто обеспе-
чивать пиковый спрос в России и 
одновременно наращивать экспорт, 
в связи с чем «Газпром» с этого года 
начнет освоение следующего круп-

ного месторождения Ямала — Хара-
савэйского. С точки зрения тран-
спортировки газа ситуация еще бо-
лее сложная: в ближайшие три года 
«Газпром» не сможет обеспечить за-
явленный объем экспорта без дого-
воренности с Украиной.

С выводом «Северного потока-2» 
и «Турецкого потока» на полную 
мощность «Газпром» будет способен 
поставлять в Европу как раз при-
мерно 200 млрд кубометров даже 
без украинской системы. Однако, 
чтобы увеличить экспорт сверх это-
го уровня, компании придется ли-
бо договориться о транзите через 
Украину, либо построить новые га-
зопроводы — третью нитку «Турец-
кого потока» или даже «Северный 
поток-3».

В 2019 году «Газпром» может не 
думать об этих ограничениях, по-
скольку контракт с Украиной о 
транзите истечет с 2020 года. Тем не 
менее побить свой экспортный ре-
корд в четвертый раз подряд ему бу-
дет сложно, для этого оставшаяся 
часть зимы должна оказаться холод-
ной, а лето — жарким. Больше всего 
газа в Европе потребляется в элек-
троэнергетике, здесь в прошлом го-
ду из-за роста цен на нефть газ стал 
проигрывать в конкуренции более 
дешевому углю. Если цены на 
нефть вырастут из-за геополитиче-
ской напряженности, это негатив-

но повлияет на потребление газа, 
отмечает Алексей Гривач из ФНЭБ.

В пользу «Газпрома» могут сыг-
рать опасения европейцев относи-
тельно исхода переговоров по тран-
зиту через Украину, из-за чего евро-
пейские компании, вероятно, будут 
активно закачивать газ в хранилища 
в этом году. Более фундаменталь-
ным фактором станет темп падения 
добычи газа в Европе — в прошлом 
году, говорит господин Гривач, паде-
ние превзошло первоначальные 
прогнозы. Также почти все крупные 
европейские страны, кроме Поль-
ши, приняли программы постепен-
ного отказа от использования угля в 
электрогенерации, этот тренд мо-
жет повлиять на загрузку некоторых 
угольных станций уже в этом году.

Фактором неопределенности 
остается степень конкуренции меж-
ду СПГ и газом «Газпрома» на евро-
пейском рынке. Так, в четвертом 
квартале 2018 года поставки СПГ в 
Европу резко выросли, поскольку 
спрос в Азии зимой оказался сла-
бым. Действительно, подтверждает 
Алексей Гривач, в этом году вводят-
ся новые СПГ-проекты и выходят на 
полную мощность заводы, запущен-
ные в 2018 году, но Азия по-прежне-
му остается более привлекатель-
ным рынком для СПГ, и газ уйдет ту-
да по мере роста спроса.

Юрий Барсуков

«Газпром»  
Европу не отпустит
Но для удержания рынка ему понадобится 
Украина

Как стало известно 
”
Ъ“, новым 

заместителем министра энерге-
тики по цифровому развитию 
может стать заместитель главы 
департамента «Россетей» Виктор 
Мамин. Господина Мамина счи-
тают «человеком команды Алек-
сея Текслера», первого замести-
теля главы Минэнерго,— они 
долгое время работали вместе 
и в министерстве, и в структурах 
золотодобывающего «Полюса».

Заместитель главы департамента 
корпоративного управления «Россе-
тей» Виктор Мамин является основ-
ным претендентом на пост замми-
нистра энергетики, ответственного 
за цифровизацию, рассказали источ-
ники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией. 

Один из них отмечает, что кандида-
тура господина Мамина рассматри-
вается в правительстве. По словам 
других собеседников 

”
Ъ“, ранее рас-

сматривались и другие кандидату-
ры. В Белом доме и Минэнерго отка-
зались от комментариев. 

Виктору Мамину 36 лет. Свою ка-
рьеру он начинал в структурах золо-
тодобывающего «Полюса» (подкон-
тролен Саиду Керимову). В 2009–
2011 годах господин Мамин работал 
заместителем гендиректора горно-
металлургического «Казахалтына» 
(Казахстан), а затем два года возглав-
лял аппарат красноярской бизнес-
единицы ЗАО «Полюс». Уже в 2013 го-
ду Виктор Мамин перешел на работу 
в Минэнерго, занимал должности со-
ветника министра Александра Нова-
ка, директора департамента корпо-

ративного управления, ценовой 
конъюнктуры и контрольно-ревизи-
онной работы в отраслях ТЭКа (его 
курирует первый заместитель главы 
Минэнерго Алексей Текслер). Он так-
же входил в ревизионную комиссию 
«Роснефти», совет директоров ДВЭУК 
(SPV-компания для госинвестиций в 
энергетику ДФО), комитет по страте-
гии «Россетей». В 2017 году Виктор 
Мамин уступил место главы департа-
мента своему заместителю Алексан-
дру Богашову, а в прошлом году полу-
чил свой текущий пост в «Россетях».

Ряд источников 
”
Ъ“ отмечают, что 

кандидатура Виктора Мамина актив-
но поддерживается Алексеем Тексле-
ром. По их словам, господин Мамин 
является человеком команды госпо-
дина Текслера. Оба они в разное вре-
мя оканчивали Норильский инду-
стриальный институт (как и Алек-
сандр Новак), а в 2011–2013 годах 
Алексей Текслер возглавлял красно-
ярскую бизнес-единицу «Полюса», то 
есть Виктор Мамин был в его подчи-
нении. Источники 

”
Ъ“ в ТЭКе харак-

теризуют господина Мамина как «хо-
рошего корпоративщика», но отме-
чают, что «в тему цифровизации ему 
еще предстоит погрузиться».

Вакансия замминистра в Минэ-
нерго стала свободной в ноябре 2018 
года после увольнения куратора 
электроэнергетики Вячеслава Крав-
ченко, эти полномочия были переда-
ны Алексею Текслеру. Тема цифрови-
зации стала популярной с прошлого 
года, она активно поддерживается в 
нефтяной отрасли «Газпром неф-

тью», а в энергетике — «Россетями» 
(см. 

”
Ъ“ от 7 декабря 2018 года). Так, 

программа цифровизации «Россе-
тей» (системы автоматического 
управления сетями и т. д.) оценива-
лась в 1,3 трлн руб. до 2030 года (сей-
час пересматривается).

Сейчас утверждены «дорожная 
карта» и программа «Цифровая эко-
номика», на уровне министерств об-
суждаются отраслевые федеральные 
проекты, в Минэнерго это «Цифро-
вая энергетика», отмечает менеджер 
проекта Internet of Energy Центра 
энергетики бизнес-школы «Сколко-
во» Анастасия Пердеро, поясняя, что 
в энергетике внедрение цифровых 
решений и бизнес-моделей позволя-
ет повышать эффективность по всей 
цепочке. Кроме повышения опера-
ционной эффективности цифрови-
зация открывает возможности для 
структурной трансформации в на-
правлении развития распределен-
ной энергетики, использования 
энергии ветра и солнца, развития по-
требительских сервисов и т. д., добав-
ляет ее коллега Юрий Мельников. 
Один из важных вызовов, стоящих 
перед российской энергетикой,— 
определить, к какой именно цифро-
визации мы стремимся. Госпожа 
Пердеро отметила, что, по оценке 
McKinsey, внедрение цифровых ре-
шений может снизить операцион-
ные издержки в различных секторах 
энергетики (включая затраты на об-
служивание и ремонт) на 10–25%.

Дмитрий Козлов,  
Татьяна Дятел

«Россети» оцифруют Минэнерго
Нового замминистра нашли в госкомпании

Еще один прием — груз отправ-
ляется в рефконтейнере на автомо-
биле, а на железной дороге перено-
сится в обычный подвижной. 
«Один из главных способов проти-
водействия таким нарушениям — 
инспекции самого ОАО РЖД,— го-
ворят в АСОРПС.— Но удается выя-
вить от силы пять—восемь вагонов 
из сотен проинспектированных. 
Бизнес узнает о подобных акциях 
заранее, так как телеграмма о на-
значаемом периоде проверки нахо-
дится в открытом доступе». Пой-
манным нарушителям грозит 
штраф в размере пятикратной стои-
мости транспортировки.

Президент Всероссийской ассо-
циации рыбохозяйственных пред-
приятий, предпринимателей и экс-
портеров Герман Зверев подтвер-
ждает, что из-за перевозки в ненад-
лежащем подвижном составе вне 
кондиции к покупателю попадает 
10–15% рыбы. Гендиректор ТД «Нау-
тилус» Алексей Жолоб рассказыва-
ет, как однажды зимой, когда на не-
сколько недель потеплело, ему от-
правили рыбу в контейнере-термо-
се, который не может долго держать 
необходимый уровень температу-
ры (необходим рефконтейнер), 
причем загрузили его при темпера-
туре выше нормы: «Контейнер ехал 
22 дня и прибыл, что называется, 
уже 

”
потекший“, с испорченной 

рыбой. Партию пришлось списать 
и утилизировать».

Крупные ритейлеры, большая 
часть грузов которых доставляется 
автотранспортом, не признают ро-
ста объема некондиционного ско-
ропорта. В «Магните» 

”
Ъ“ заверили, 

что контролируют качество продук-
ции «на всех этапах», в том числе со-
блюдение температурного режима. 
В Metro утверждают, что в 2018 году 
количество жалоб на несоблюдение 
температурного режима во время 
перевозки продукции составило 
лишь 0,08% от общего объема: «Все 
транспортные средства проходят 
многоточечный досмотр. В частно-
сти, мы проверяем температуру в 

нескольких точках кузова. Далее де-
лается выборка по продукции, кото-
рую мы проверяем по всем параме-
трам. Если появляются сомнения, 
выборка удваивается». Директор по 
транспорту X5 Retail Group («Пяте-
рочка», «Перекресток», «Карусель») 
Кирилл Кузьменко говорит, что ав-
тотранспорт Х5 на 100% оснащен 
температурными датчиками, а ее 
партнеров — на 90–95%.

В АСОРПС полагают, что причи-
на нарушений условий перевозок 
— в несогласованной тарифной по-
литике, из-за которой рефрижера-
торные вагоны и контейнеры обхо-
дятся на 50–60%, а вагоны и контей-
неры-термосы на 20–30% дороже 
универсальных. В ассоциации 
предлагают ликвидировать это не-
соответствие. Один из источников 

”
Ъ“ говорит, что ОАО РЖД само уже 

обращалось в ФАС с идеей выравни-
вания тарифов на перевозки в реф-
рижераторных и универсальных 
контейнерах. В ФАС 

”
Ъ“ подтверди-

ли, что вопрос прорабатывается с 
ОАО РЖД и ведомствами, «чтобы 
стимулировать рост объемов пере-
возок, но не ухудшить параметры 
сбалансированной тарифной моде-
ли». Служба поддерживает идею.

Однако источник в отрасли отме-
чает, что для перевозки рефконтей-
неров необходима специальная 
 инфраструктура: дизель-генератор 
в пути следования, подключение 
к электросети на станциях и так да-
лее: «Расходы на такую перевоз-
ку выше, поэтому вряд ли можно го-
ворить о выравнивании тарифа до 
паритета».

В 2018 году Минтранс запустил 
процедуру пересмотра правил пере-
возки скоропорта по железной доро-
ге. Она предусматривает упрощение 
процедур и разрешение перевозить 
в обычных вагонах пиво, спиртное, 
некоторые консервы и овощи (см. 

”
Ъ“ от 13 сентября 2018 года). ОАО 

РЖД поддерживает изменения, гово-
рил на прошлой неделе замгенди-
ректора компании РЖД Алексей Ши-
ло: «Мы хотим, чтобы перевозки по 
железной дороге ряда продукции в 
какой-то мере были поставлены в те 
же условия, что и перевозки автомо-
бильным транспортом». 

В ОАО РЖД 
”

Ъ“ пояснили, что 
уже установили на 2019 год систем-
ную скидку 20,4% на перевозки гру-
зов в рефконтейнерах из Петербур-
га, Москвы и Новороссийска в на-
правлении ряда городов Урала, За-
падной и Восточной Сибири, а так-
же из Новосибирска в направлении 
городов Забайкалья и Дальнего Вос-
тока. В ОАО РЖД уточняют, что не 
требуют закрепления гарантиро-
ванных объемов перевозок, позво-
ляя грузоотправителям и логистам 
более гибко реагировать на конъ-
юнктуру рынка.

Тема сближения тарифов обсу-
ждается уже несколько лет, отмеча-
ет глава экспертного совета Инсти-
тута исследования проблем желез-
нодорожного транспорта Павел 
Иванкин: «Методологи ОАО РЖД 
мотивируют разницу в тарифах 
сложностью обслуживания изотер-
мического подвижного состава. Но 
рефсекций у ОАО РЖД нет. Затраты 
инфраструктуры при пропуске реф-
сцепов не отличаются от затрат на 
пропуск ускоренных контейнер-
ных поездов». Тарифы должны быть 
равны с универсальными контей-
нерами и вагонами, уверен госпо-
дин Иванкин, но ОАО РЖД пока не 
готово на это, а ФАС «не может доста-
точно мотивировать». Вопрос надо 
решать оперативно, подчеркивает 
эксперт, качество продукции на сто-
лах покупателей сегодня зависит и 
от тарифной политики ОАО РЖД.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Костырев

Продукты ошиблись вагоном

Связь-банк обратился в суд 
с иском о взыскании с Юргин-
ского машиностроительного 
завода («Юрмаш», подконтро-
лен входящему в «Ростех» «Урал-
вагонзаводу» — УВЗ) 2,93 млрд 
руб. долга. Завод хронически 
убыточен, но до сих пор ему 
удавалось урегулировать про-
блемы с долгами. Иск банка 
был подан буквально через 
 десять дней после заявления 
губернатора Кузбасса Сергея 
Цивилева о возможной прода-
же «Юрмаша» УГМК, и юристы 
отмечают, что появление этих 
претензий может воспрепят-
ствовать продаже актива.

Связь-банк (принадлежит ВЭБ.РФ) 
28 января обратился в арбитражный 
суд Кемеровской области с требова-
нием взыскать 2,93 млрд руб. с ООО 
«Юргинский машзавод». По данным 
банка, в 2011–2014 годах он давал 
займы «Юрмашу» «на развитие основ-
ных производств компании». Цель 
иска — «защита прав и законных ин-
тересов Связь-банка в рамках работы 
с просроченной задолженностью», 
уточнили 

”
Ъ“ в банке, отметив, что в 

этой сумме на основной долг прихо-
дится 2,034 млрд руб. В 2017 году 
«Юрмашу» и УВЗ были предложены 
«максимально лояльные условия по 
реструктуризации задолженности с 
длительными сроками погашения, 
позволяющими восстановить произ-
водственную деятельность 

”
Юрма-

ша“», добавили в банке.

• ООО «Юрмаш» производит горно-
шахтное оборудование, спецтехни-
ку (стреловые краны, погрузчики 
и т. д.) и другую продукцию. УВЗ 
 получил контроль над «Юрмашем» 
в 2013 году в рамках сделки по прио-
бретению угольной компании 
 «Заречная» у Виктора Нусенкиса. 
По «Картотека.ру», выручка «Юрма-
ша» по РСБУ в 2017 году — 1,3 млрд 
руб., чистый убыток — 1,2 млрд руб.

В УВЗ признавали хронический 
характер проблем «Юрмаша». Глава 
УВЗ Александр Потапов в интервью 

”
Ъ“ в апреле 2018 года отмечал, что 

завод делает горно-шахтное оборудо-
вание, но в России покупают евро-
пейские аналоги. Он также говорил 
о возможном освоении «Юрмашем» 
экспортных рынков. Но ситуацию 
пока явно исправить не удалось. С 
2014 года заводу предъявлено около 
десятка исков о банкротстве, от кото-
рых удавалось отбиваться. Послед-
ний такой иск за долг в 508,9 тыс. 
руб. поступил в суд на прошлой неде-
ле. «Юрмаш», по данным Кемеров-
стата,— и крупнейший в Кузбассе 
должник по зарплате по итогам 2018 
года (на 1 декабря — 46 млн руб.).

Партнер АБ «Деловой фарватер» 
Сергей Варламов говорит, что, полу-
чив решение суда о взыскании за-
долженности, банк может обратить-
ся в суд с заявлением о банкротстве 
должника, если тот не исполнит 
свои обязательства перед кредито-

ром. Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией на «Юрмаше», сообщил, что у 
Связь-банка и завода давние парт-
нерские отношения, обе структуры 
— под контролем государства, и «на 

”
Юрмаше“ уверены, что вопросы по 

задолженности удастся урегулиро-
вать мирным путем». Но в пресс-
службе УВЗ предположили, что иск 
банка — «результат недавно пред-
ставленной губернатором (Кузбасса 
Сергеем Цивилевым.— ) информа-
ции о грядущих изменениях на 
предприятии».

Господин Цивилев 18 января зая-
вил, что «Юрмаш» перейдет к УГМК 
(подконтрольна Искандару Махму-
дову и Андрею Бокареву). «Летом 
мы приняли решение, что нужно 
искать нового собственника для 

”
Юрмаша“,— заявил губернатор.— 

На сегодня сделка между УВЗ и 

”
УГМК-холдингом“ находится в фи-

нальной стадии». Сроки и условия 
сделки он не назвал. Стороны ком-
ментариев 

”
Ъ“ по этому вопросу не 

дали. В УВЗ лишь заявили, что про-
рабатывают вопрос по организации 
совместной работы для решения 
проблем «Юрмаша», не уточнив вто-
рую сторону.

Сергей Варламов заметил, что сам 
факт иска о взыскании задолженно-
сти в 3 млрд руб. может воспрепятст-
вовать сделке между УВЗ и «УГМК-
холдингом»: «Это сегодня долг вы-
глядит потенциальным, спустя три 
месяца он может стать вполне реаль-
ным. А компания с многомиллиард-
ными задолженностями выглядит 
весьма сомнительным активом». Гла-
ва коммерческой практики BMS Law 
Firm Денис Фролов говорит, что бан-
кротство может осложнить сделку 
между УВЗ и УГМК, но считает, что за-
явление о банкротстве может быть 
отозвано, если банку, например, по-
гасят часть задолженности.

Юлия Матющенко,  
Кемерово

«Юрмашу» предъявили долги
После появления информации о возможной продаже актива

октябрь январьноябрь декабрьдекабрь январьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь

● 31,142

38,0

41,2

44,4

47,6

50,8

54,0тыс. руб. / тонна ● 44,550

0,22%
45

54

63

72

81

90$ / баррель    ● 61,95

2,65%
5,0 8,0

5,0

5,6

6,2

6,8

7,4

8,0тыс. пунктов ● 7,215

0,91%
1,40

1,48

1,56

1,64

1,72

тыс. пунктов

0,29%
4,0

4,6

5,2

5,8

6,4

7,0

0,06%

● 1,716тыс. пунктов ● 6,352

38,0 54,0 45,0 90,0 4,0 7,0 1,4 1,8

с1

Забирая бесплатно,  
можно оказаться 

в положении скупого, 
который платит дважды. 

Вот мы бесплатно 
приобрели Юргинский 
машзавод, вложили  

не один миллиард рублей, 
а проблема не разрешается

— Александр Потапов,
гендиректор Уралвагонзавода,  

в интервью 
”
Ъ“ 25 апреля 2018 года
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Доля свободных помещений 
стрит-ритейла в Москве по ито-
гам 2018 года приблизилась к до-
кризисному уровню, сократив-
шись до 6,5%. По итогам этого го-
да консультанты ждут, что уро-
вень вакантности станет еще ни-
же. На фоне завершения рекон-
струкций улиц и роста пешеход-
ного трафика доля заведений 
общепита, самых активных 
арендаторов уличных площа-
дей, в общей структуре спроса 
увеличится до 45–47%. 

Вакантность помещений стрит-
ритейла Москвы в 2018 году снизи-
лась на 2,7 процентного пункта, со-
ставив 6,5%. Такие данные приво-
дит Knight Frank. Всего сейчас пу-
стуют 37,4 тыс. кв. м площадей. 
По данным консультантов, са-
мым заметным по итогам года ста-
ло снижение вакантности на Садо-
вом кольце: показатель сократил-
ся на 4,9 процентного пункта, до 
11,9%. Доля свободных помеще-
ний внутри Садового кольца сокра-
тилась на 3,8 процентного пункта, 
до 2,1%, на пяти крупнейших про-
спектах (Ленинском, Кутузовском, 
Мира, Комсомольском и Ленин-
градском) — на 2,9 процентного 
пункта, до 13,4%.

Снижение объема пустующих 
площадей заметили и другие кон-
сультанты. Согласно расчетам руко-
водителя направления аналитики 
торговой и складской недвижимо-
сти JLL Оксаны Копыловой, сейчас 
на рынке стрит-ритейла свободны 
8,2% помещений — это минималь-

ный показатель за последние четы-
ре года. В «Магазине магазинов» по-
казатель оценивают в 5%. По дан-
ным компании, наиболее заполне-
ны сейчас Климентовский и Камер-
герский переулки — вакантных по-
мещений на них нет. Также боль-
шой востребованностью у арендато-
ров пользуются Никольская и Ново-
слободская улица — здесь пустуют 
лишь 2% площадей стрит-ритейла. 
При этом в Knight Frank считают, что 
такая позитивная динамика не свя-
зана с проведением летом чемпио-
ната мира по футболу: событие носи-
ло слишком кратковременный ха-
рактер и способствовало лишь росту 
товарооборота в отдельных локаци-
ях. Госпожа Копылова также объяс-
няет постепенное заполнение сво-
бодных площадей восстановлением 

рынка и завершением благоустрой-
ства основных торговых коридоров. 

Высокая активность арендаторов 
помещений стрит-ритейла сохранит-
ся и в этом году, уверены в Knight 
Frank. Директор направления стрит-
ритейла компании Виктория Камлюк 
ждет, что большинство сделок будет 
заключено с рестораторами. Сейчас 
заведения общепита занимают 40,8% 
помещений стрит-ритейла в Москве, 
а к концу года, по прогнозу эксперта, 
показатель увеличится на 5–7 про-
центных пунктов: «Это произойдет за 
счет роста на 10% пешеходного трафи-
ка на реконструированных улицах». 
О реальном снижении уровня вакант-
ных площадей можно будет говорить 
лишь с сентября, считает ведущий 
консультант департамента рынков ка-
питала и инвестиций Cushman & 

Wakefield Марьяна Матуева. «Это свя-
зано с увеличением НДС — операто-
рам нужно время, чтобы привыкнуть 
к товарообороту в новых фискальных 
условиях»,— поясняет она.

Руководитель группы street retail 
«Магазина магазинов» Марина Мар-
кова указывает, что рынок уже столк-
нулся с нехваткой крупных качест-
венных площадей: «Сейчас такие 
площадки активно ищут намереваю-
щиеся открыть флагманские магази-
ны фешен-ритейлеры, фудхоллы и 
супермаркеты». Средняя площадь 
предлагаемых в аренду объектов, по 
данным Knight Frank, в 2018 году 
снизилась с 199,4 до 196,6 кв. м. По 
мнению госпожи Камлюк, это об-
условлено, в частности, желанием 
девелоперов повысить маржиналь-
ность проектов: новые объекты про-
ектируются с превалирующей долей 
небольших площадей, стоимость 
аренды которых выше.

Сокращение вакантности скор-
ректировало арендные ставки в сто-
личном стрит-ритейле. Они, согласно 
расчетам «Магазина магазинов», в 
2018 году выросли в среднем на 13%. 
Наиболее дорогими остаются Сто-
лешников переулок и Кузнецкий 
Мост — коммерческие помещения 
там стоят в среднем 2 млн руб. в ме-
сяц. Следом идет Камергерский пере-
улок, где сделки заключаются по та-
рифу 1,8 млн руб. в месяц. Дешевле 
всего стоят площади на Покровке, Са-
довом кольце и Тверской (участок от 
Пушкинской площади до метро «Ма-
яковская») — 1,1–1,2 млн руб. в месяц.

Александра Мерцалова

Рестораторы разобрали помещения
У столичного стрит-ритейла осталось меньше свободных площадей

Розничная сеть «Вкусвилл» мо-
жет оказаться первым с 2014 
 года продуктовым ритейлером, 
который готов будет провести 
IPO. Но для начала компании 
потребуется увеличить почти 
на треть количество магазинов. 
По данным 

”
Ъ“, сейчас обсужда-

ется возможность разместить 
на бирже до 25% акций. 

«Вкусвилл» начал серию встреч с 
потенциальными инвесторами, где 
обсуждается возможность проведе-
ния IPO, сообщили два источника 

”
Ъ“ в инвесткругах. Эту информа-

цию подтвердил источник 
”
Ъ“, близ-

кий к ритейлеру. Во вторник вече-
ром пресс-служба «Вкусвилла» не от-
ветила на запрос 

”
Ъ“. 

По словам одного из собеседни-
ков 

”
Ъ“, ритейлер рассматривает 

разные конфигурации IPO, среди 
которых размещение на Москов-
ской бирже до 25% от увеличенного 
уставного капитала. Чтобы предло-
жить инвесторам 25% от увеличен-
ного уставного капитала, «Вкусвил-
лу» придется увеличить текущий 
капитал примерно на 30%, предпо-
лагает старший аналитик «Атон» 
Виктор Дима.

По данным источников 
”
Ъ“, обсу-

ждение находится на начальном эта-
пе, поэтому пока еще не выбраны ан-
деррайтеры размещения и не кон-
кретизируются детали возможной 
сделки. «Это пока нишевая история, 
масштабы бизнеса у 

”
Вкусвилла“ еще 

не те, чтобы проводить IPO, поэтому 
я не стал бы ждать этого в ближайшее 
время»,— говорит представитель од-
ного из инвестфондов, принимав-
ший участие во встречах. По словам 
собеседника 

”
Ъ“, близкого к ритейле-

ру, более реальные сроки выхода на 
биржу — 2020–2021 годы. 

• «Вкусвилл» позиционирует себя 
как сеть продуктов здорового пита-
ния. По данным ЕГРЮЛ, 12,16% 
ООО «Вкусвилл» принадлежит фон-
дам Baring Vostok, 1,76% — основате-
лю сети Андрею Кривенко, 86,08% 
 через ООО «Проект 

”
Избенка“» 

и АО «Эволюционная цель» владеет 
Евгений Лисицын. В «Infoline-Анали-
тике» оценивают выручку компа-
нии за 2018 год в 48 млрд руб. 
По мнению старшего аналитика 

Газпромбанка Марата Ибрагимова, 
Baring Vostok вряд ли будет выхо-
дить из бизнеса «Вкусвилла» в ходе 
IPO: «Стандартный горизонт инвес-
тирования для фондов — десять 
лет». Он добавляет, что выход на 
биржу позволит основателям «Вкус-
вилла» получить высокую оценку 
бизнеса, чтобы в перспективе про-
дать компанию крупной федераль-
ной сети. Но, утверждает собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к ритейлеру, пе-

ред размещением акций на бирже 
компании необходимо увеличить 
количество действующих магази-
нов на 30% (сейчас под брендом 

«Вкусвилл» работают 720 точек пре-
имущественно в Москве и Подмо-
сковье). «Сейчас сеть чрезвычай-
но успешна в Москве и области, но 
в других регионах развитие толь-
ко началось,— говорит гендирек-
тор 

”
Infoline-Аналитики“ Михаил 

Бурмистров.— Сроки первичного 
размещения будут зависеть в пер-
вую очередь от развития сети в 
Санкт-Петербурге и Нижнем Новго-
роде. В этом случае инвесторы смо-
гут оценивать 

”
Вкусвилл“ как сеть с 

потенциалом развития на феде-
ральном уровне». 

Виктор Дима оценивает пример-
ную стоимость сети «Вкусвилл» в 
0,6–0,7 от объема годовой выручки. 
«Российские публичные ритейлеры 
сегодня торгуются с мультипликато-
ром примерно в 0,4 от годового обо-
рота. Оценка 

”
Вкусвилла“ предпола-

гает премию за потенциал будущего 
роста и успешность формата у поку-
пателей»,— считает аналитик. Го-
сподин Бурмистров, основываясь 
на показателях сети за 2018 год, оце-
нивает бизнес «Вкусвилла» пример-
но в 15 млрд руб. В случае проведе-
ния IPO, уверен он, к середине 2020 
года «Вкусвилл» может стоить до 
40 млрд руб. 

«Вкусвилл» может стать первым с 
2014 года продуктовым ритейлером, 
который выйдет на биржу (послед-
ний раз размещение проводила 
«Лента»), отмечает Марат Ибрагимов. 
Это утверждение окажется справед-
ливым в случае, если к моменту вы-
хода «Вкусвилла» анонсированное 
IPO не успеет провести «Азбука вку-
са». «Судя по нашему общению с ин-
весторами, в 2018 году ритейл был 
одним из самых невостребованных 
секторов среди участников ценных 
бумаг. Сейчас эта ситуация чуть улуч-
шилась, но говорить об изменениях 
пока рано»,— предупреждает стар-
ший аналитик BCS Global Markets 
Дмитрий Скрябин.

Никита Щуренков,  
Олег Трутнев,  
Анатолий Костырев,  
Халиль Аминов

«Вкусвилл»  
выходит на публику
Ритейлер готовится к IPO

Ozon.ru запустил продажи то-
варов в кредит в партнерстве 
с пятью банками и МФО, вклю-
чая Тинькофф-банк и «Ренессанс 
Кредит». Услуга давно представ-
лена в российском онлайн-ри-
тейле, но пока ограничивалась 
преимущественно сегментом бы-
товой техники и электроники. 
Сам Ozon.ru  тестировал онлайн-
кредиты еще в 2014 году, но тогда 
услуга не привлекла клиентов.

Ozon.ru запустил онлайн-кредито-
вание покупок, рассказали 

”
Ъ“ в ком-

пании. Партнерами выступят Тинь-
кофф-банк, «Ренессанс Кредит» и ОТП-
банк, а также микрофинансовые орга-
низации (МФО) «Рево Технологии» и 
Kviku. С МФО договор будет подписы-
ваться онлайн, а в случае с банками 
его доставит курьер. Покупатели смо-
гут приобретать в кредит товары лю-
бых категорий, кроме продуктов пи-
тания, товаров для взрослых и для здо-
ровья. Минимальная стоимость по-
купки в кредит составит 3,5 тыс. руб., 
максимальная — 250 тыс. руб. На пер-
вом этапе сервис будет доступен для 
клиентов из Москвы и Подмосковья.

«Для нас это возможность расши-
рить присутствие на рынке и при-
влечь клиентов»,— сообщил 

”
Ъ“ 

старший вице-президент «Ренессанс 
Кредита» Сергей Васильев. В Тинь-
кофф-банке отметили, что клиенты 
Ozon.ru не получат каких-либо спе-
циальных предложений, «логика оп-
ределения условий остается такой 
же, как и в остальных каналах».

• По итогам 2017 года Ozon.ru был 
седьмым среди крупнейших интер-
нет-магазинов России с объемом про-

даж 23,4 млрд руб., оценивала Data 
Insight. По итогам первого полугодия 
2018 года выручка компании выро-
сла на 86% и достигла 14,8 млрд руб.
В 2014 году Ozon.ru уже запускал 

услугу кредитования с Тинькофф-
банком, но по итогам тестирования 
отказался от нее. Как объясняют в 
компании, тогда магазин предлагал 

в основном книги, средний чек был 
небольшим, и услуга не заинтересо-
вала клиентов. Сейчас онлайн-кре-
дитование в потребительском сег-
менте распространено в категориях 
электроники и бытовой техники, а 
вот в товарах для дома, спорта и де-
тей практически не представлено, 
указывает руководитель направле-
ния клиентских финансовых серви-
сов Ozon.ru Снежана Вяткина.

Группа «М.Видео-Эльдорадо» пре-
доставляет онлайн-кредиты несколь-
ко лет, этот сервис достаточно рас-
пространен на рынке, подтверждает 
директор финансовых сервисов 
группы Валерия Шатковская. По ее 
словам, в 2018 году оборот кредит-
ных товаров в онлайн-канале в обеих 
сетях удвоился за счет расширения 
числа банков-партнеров и развития 
технологий оформления кредита. 
Сейчас «М.Видео-Эльдорадо» работа-
ет с семью банками и тестирует фор-
маты электронного подписания кре-
дитного договора.

Внедрять продажу товаров в кре-
дит планирует и маркетплейс «Беру», 
сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе «Ян-

декс.Маркета». На «Беру» будут раз-
ные финансовые инструменты для 
поставщиков и потребителей, рас-

сматриваются также варианты рас-
срочки платежа, говорят в компании.

Логика онлайн-ритейлеров по-
нятна, считает гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров: 
конкуренция все больше уходит в 
плоскость сервиса, и в этом плане до-
полнительные опции оплаты могут 
стать конкурентным преимущест-
вом. Продажа товаров в кредит не не-
сет рисков для ритейлера, а вот для 
банков-партнеров они могут быть до-
статочно высоки, хотя снизить их мо-
жет доступ к истории покупок клиен-
та, отмечает эксперт.

Запуск кредитования позволит на-
растить продажи и ускорить рост 
Ozon.ru, уверен партнер Data Insight 
Федор Вирин. Плюсом будет наличие 
МФО среди партнеров, потому что 
они охотнее выдают средства, счита-
ет он. Но тут же кроется проблема, 
указывает эксперт: зачастую за он-
лайн-кредитом идет потребитель с 
уже испорченной кредитной истори-
ей. В случае с банками есть и логисти-
ческая проблема: покупателю при-
дется взаимодействовать с двумя ку-
рьерами — от банка и от магазина, 
что может привести «к заметному 
снижению конверсии».

Дмитрий Шестоперов

Ozon.ru оставит покупателей в долгу
Онлайн-ритейлер запустил онлайн-кредитование

В 2018 году Китай нарастил  долю 
на рынке товарных почтовых 
отправлений в Россию до 92,6% 
всего трафика из-за рубежа, сви-
детельствуют данные «Почты 
России». Темпы роста числа по-
сылок при этом начинают замед-
ляться: по мнению участников 
рынка, это может быть связано 
с ростом среднего чека и возвра-
щением интереса к западным 
онлайн-магазинам. В частности, 
долю в числе посылок в Россию 
резко  нарастила Испания.

По итогам 2018 года Китай нара-
стил долю в объеме международных 
посылок с товарами в Россию с 91,9% 
до 92,6%, следует из данных «Почты 
России» (есть у 

”
Ъ“). Из этой страны в 

Россию поступило 320 млн посылок, 
что на 23% больше, чем годом ранее 
(тогда темп роста был выше — 31%). 
Германия сохранила второе место по 
трафику (1,4% всех посылок), но общее 
количество отправлений оттуда сни-
зилось на 1%, до 4,7 млн. Существенно 
нарастила свою долю Испания, из ко-
торой в 2018 году поступило 3,6 млн 
посылок с товаром, что на 82% боль-

ше, чем в 2017 году. Страна вышла на 
третье место по трансграничному тра-
фику, обогнав США (2,9 млн посылок). 
Всего в 2018 году «Почта России» обра-
ботала 345 млн посылок с товарами 
из-за рубежа, что на 22% выше показа-
теля за 2017 год. Число внутренних от-
правлений выросло на 9%, до 88 млн.

Длительность периодов пиковой 
загрузки мощностей «Почты России» 
растет из-за распродаж в зарубежных 
онлайн-магазинах в преддверии Но-
вого года, отмечают во ФГУПе. В ноя-
бре—декабре 2018 года «Почта Рос-
сии» обработала 63 млн международ-
ных почтовых отправлений, что на 
13% выше показателя аналогичного 
периода 2017 года. Есть предпосылки 
к тому, что скоро пиковый период бу-
дет охватывать уже целый квартал, 
считают во ФГУПе. Так, в течение пер-
вой декады января 2019 года «Почта 
России» обработала 9 млн отправле-
ний, что на 29% больше, чем за анало-
гичный период 2018 года.

Снижение позиций США вызвано 
небольшим «статистическим перено-
сом», считают на «Почте России», до-
ставка посылок из этой страны зани-

мает больше времени, чем из Европы, 
поэтому товары, заказанные перед 
Новым годом в европейских интер-
нет-магазинах, успели прийти в Рос-
сию в декабре и учитываются в стати-
стике, а посылки из США начали по-
ступать в начале января.

Рост доли посылок из Испании 
объясняется активностью на рын-
ке электронной коммерции по-
чты Испании, которую все боль-
шее число интернет-магазинов ис-
пользует как партнера для доставки в 
Россию, полагает директор по между-
народному развитию «Яндекс.Марке-
та» Алекс Васильев. Например, почту 
Испании использовал для доставки в 
Россию британский интернет-мага-
зин Asos, следовало из переписки 
представителя компании с клиента-
ми в сентябре 2018 года. Раньше до-
ставка из Asos действительно велась 
транзитом через несколько иностран-
ных почтовых администраций, под-
твердил представитель «Почты Рос-
сии». По его словам, сейчас доставку 
из этого магазина осуществляет бри-
танский оператор P2P, который агре-
гирует заказы в Великобритании и до-

ставляет в Берлин, где расположена 
европейская «дочка» «Почты России».

Замедление темпов роста китай-
ского импорта, по мнению «Почты 
России», «носит органический харак-
тер». Несмотря на это, Китай сумел 
нарастить долю рынка, указывают в 
компании. Представитель китай-
ской торговой площадки AliExpress в 
России Антон Пантелеев не стал ком-
ментировать статистику ФГУПа, но 
отметил, что в самой компании дина-
мики к замедлению темпов роста не 
наблюдают.

По мнению Алекса Васильева, за-
медление темпов роста китайского 
импорта может быть связано с ощути-
мым увеличением среднего чека на 
отдельных площадках и с тем, что 
часть китайских продавцов размести-
ла в России склады и запасы. Кроме 
того, наконец начал оттаивать запад-
ный рынок, который сильно просел в 
2014 году, считает господин Васильев, 
люди стали больше покупать в Европе 
и США и т. д. Так, на торговой площад-
ке «Яндекс.Маркета» Bringly на Китай 
сейчас приходится всего 60%.

Владислав Новый

Испания собрала посылки
Число международных отправлений «Почты России» продолжило расти «Попробуйте зарегистрировать 

судно в РФ, построенное на кредит 
иностранного банка,— вам не да-
дут. Банк, обеспечивая свою без-
опасность, залоговое право, пропи-
шет, что судно должно быть зареги-
стрировано в одной из стран откры-
той регистрации»,— поясняет пре-
зидент Российской палаты судоход-
ства Алексей Клявин. Также, по его 
словам, нужно проанализировать 
законодательство на предмет дубли-
рующих требований для судов под 
флагом РФ.

Грузоотправители оценивают 
идеи Минтранса скептически. В НО-
ВАТЭКе 

”
Ъ“ сообщили, что поддер-

живают инициативы правительства 
по развитию судостроения, но кон-
курентоспособность российских су-
дов под флагом РФ нужно повышать 
за счет поддержки перевозчиков и 
судостроителей, а не введением до-
полнительных ограничений на вы-
воз грузов, в том числе и в каботаже. 
Крупный российский экспортер 
зерна отметил, что использует по-
строенные за рубежом суда под фла-
гом РФ, но добавил, что к таким су-
дам в портах часто предъявляют бо-
лее высокие требования, чем к дру-
гим флагам.

Источник 
”
Ъ“ среди экспортеров 

энергоресурсов утверждает, что под 
флагом РФ выше налоги на оплату 
труда, приходится соблюдать двой-
ные — и внутренние, и международ-
ные — требования по безопасности. 
Требование ходить под флагом РФ за-
ставит компании уходить в порты со-
предельных государств, считает он. 
С ним согласен и другой источник 

”
Ъ“ среди экспортеров: ограничения 

приведут к вывозу продукции в бли-
жайшие иностранные порты, это, в 
частности, увеличит стоимость до-
ставки.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает, что решение 
задачи увеличения экспорта на судах 
под флагом РФ назрело, но повыше-
ние доли перевозок под флагом РФ с 
2% до 50% выглядит нереалистич-
ным, требует коррекции и декомпо-
зиции по видам основных экспорт-
ных грузов и взаимодействия с пере-
возчиками. По его словам, резкого 
повышения показателя можно до-
биться, если, например, государст-
венный «Совкомфлот» переведет суда 
под флагами Либерии и Кипра (у ком-
пании их более 130), используемые 
для экспорта, под российский флаг.

Анастасия Веденеева,  
Анатолий Костырев,  
Ольга Мордюшенко

Выравнивание 
на флаг

Мы растем за счет того, 
что нашу идею до конца 

пока не реализовали ни мы, 
ни конкуренты
— Андрей Кривенко,

основатель «Вкусвилла»,  
для Inc. в январе 2018 года

Ц И Т А Т А

814 миллионов 
долларов
составляла оценка 
Ozon.ru в ходе 
 инвестраунда  
в марте 2018 года

Самые популярные торговые улицы Москвы
Название улицы  Ставка аренды (тыс. руб. за 1 кв. м в год без учета НДС)
 2017 год 2018 год
 Минимальный Максимальный Минимальный Максимальный 
 показатель показатель показатель показатель
Столешников переулок 85 280 85 250

Кузнецкий Мост  70 200 65 220

Тверская улица (от станции 60 200 45 170 
метро «Охотный Ряд» до «Пушкинской»)

Никольская улица 70 160 70 160

Арбат 50 150 50 130

Патриаршие пруды 70 130 70 130

Пятницкая улица 30 120 36 130

Камергерский переулок 60 120 60 120

Петровка  50 120 50 120

Проспект Мира 30 120 30 120

Новый Арбат  60 120 40 110

Мясницкая улица 55 100 45 100

Источник: Knight Frank.    
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В Малом зале Петербургской филар-
монии представили литературно- 
музыкальную композицию «1926» 
по письмам Цветаевой и Пастернака 
с использованием звезд экрана и сце-
ны, видеопроектора и  «Чаконы» Баха. 
Два часа без антракта в зале терпеливо 
провела Ая Макарова.

 Чтение стихов под музыку — заня-
тие неблагодарное. Кажется, какая-то ба-
цилла трансформирует большинство таких 
мероприятий в вечер в областном ДК: акте-
ры, экзальтированно покачиваясь, должны 
исторгать из себя что-нибудь пошловато-ге-
ниальное, музыкант — сопровождать это де-
ло шлягерами из подборки «Классика для ре-
лаксации» (и, может быть, разочек рискнуть 
и урезать Шостаковича).

В прошлом сезоне в «Геликон-опере» в Мо-
скве под рояль (Басиния Шульман) Сати Спи-
вакова декламировала Дину Рубину. «Высо-
кая вода венецианцев» имела все признаки 
элитарного мероприятия: дорогие билеты, 
бомонд по контрамаркам в зале. Пожалуй, 
в проекте даже был известный смысл, пусть 
и вопреки воле создателей (режиссер Денис 
Азаров),— текст модной писательницы, бу-
дучи с нарочитым пафосом исторгнут в ми-
крофон, наконец показывал свое истинное 
графоманское лицо, трюизмы переставали 
прикидываться трогательно подмеченными 

мелочами, слезовыжимательные штампы — 
пронзительной правдой жизни. Удивитель-
ная конгениальность идеи, материала и во-
площения делала «Воду» очень цельным, хо-
тя и образцово неловким проектом.

В Петербургской филармонии цельности 
вышло поменьше, зато текст выбрали более 

надежный (кто же не зачитывался хоть раз 
письмами Цветаевой!), а средства для его пе-
реноса на сцену — еще более бронебойные. 
Модная актриса Елизавета Боярская в ро-
ли Цветаевой, великолепный (но, главное, 
известный на весь мир) скрипач, дирижер 
и певец Дмитрий Синьковский в роли музы-

ки и заодно поэзии, видеопроекции с задум-
чиво падающими с небес человечками — 
в роли всего остального. Артист Анатолий 
Белый (Пастернак) был, очевидно, добавлен 
в композицию, чтобы оттенить блеск Бояр-
ской — так же, как и Борис Пастернак в сце-
нарии исполняет служебную функцию: обо-
жателя Цветаевой, который постоянно напо-
минает ей (и, разумеется, зрителям), что Ма-
рина — солнце русской поэзии.

Единственная интонация, с которой ме-
роприятие можно описывать вежливо, во-
просительная. Почему на афишах и биле-
тах напечатаны красные флаги, если дело 
происходит в некоем мистически-поэтиче-
ском измерении? Зачем показывать фраг-
менты выступлений Троцкого и Гитлера, 
если сюжет нарочито деполитизирован? От-
чего спектакль назван «1926», а не, скажем, 
«1935», если 1935 (встреча Пастернака и Цве-
таевой) — единственная упомянутая в спек-
такле дата? Стоит ли с равной страстью для 
передачи настроения героев играть Онегге-
ра, Пьяццоллу, Баха и Курбатова — и что это 
за герои, если стоит?

О композиторе Алексее Курбатове, впро-
чем, следует сказать особо: за подбор музы-
кального сопровождения отвечает именно 
он. Почему бы и нет, если это дает возмож-
ность вставить собственное сочинение где-
то между Мосоловым и Пендерецким? Такой 
хлестаковский замах по условиям задачи ме-
шал всерьез послушать сочинение Курбато-
ва — возможно, в самом деле неплохое.

Сама затея как-нибудь затесаться среди 
великих отражается и в сюжете спектакля 
(режиссер Алла Дамскер, художественный 
руководитель Валерий Галендеев): посред-
ственный Пастернак стремится за границу, 
к гениальной Цветаевой, экзальтированная 
Цветаева — в сказочный замок, где отшель-
ничает великий Рильке, дети из поэмы Цве-
таевой «Крысолов» (текст которой Боярская 
и Белый время от времени изрекают на два 
голоса) — к гамельнскому Крысолову и его 
эфемерным сокровищам. Почему? Кажется, 
не из-за мании величия или романтическо-
го томления по прекрасному, а из-за триви-
ального желания нравиться. Но понравиться 
великим сложнее, чем малым. Боярская де-
кламирует слова Цветаевой утробным голо-
сом и, глядя в зал, ломает руки, напоминая 
при этом не то роковую женщину из расска-
за Тэффи, не то Маргариту Терехову в роли 
Миледи. Белый суетится, дает психологиче-
скую достоверность, но текст свой тоже пре-
подносит, словно испрашивая у зала поощ-
рения. Тем временем Синьковский бродит 
от одного пюпитра к другому и играет музы-
ку — играет отлично, только вот зачем?

Впрочем, в этом жанре между сценой и за-
лом существует договор: на сцене нужно делать 
вид, что ты занят искусством, а в зале — что ты 
за искусством сюда пришел. На всякий прочий 
случай филармония подготовила для зрителей 
запасной вариант: уже перед началом спекта-
кля в фойе висели объявления о том, что кафе 
будет работать и после спектакля.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Скрипка и немного мелко
«1926» в Петербургской филармонии

В прокат выходит костюмная кинолента Йоргоса Лантимоса «Фаворитка» —  
один из главных претендентов на «Оскар» этого года

В Московском между-
народном доме музы-
ки прима-балерина лон-
донского Королевского 
балета «Ковент-Гарден» 
 Наталья Осипова с двумя 
партнерами представи-
ла программу под назва-
нием «Легкое дыхание». 
 Рассказывает Татьяна 
 Кузнецова.

ветлановский зал 
ММДМ с его сценой без кулис, 
доминирующим над ней ор-
ганом и сидящими вокруг 
зрителями — не лучшее ме-
сто для танца. Но если Ната-
лья Осипова чем-то загоре-
лась, такие пустяки ее не оста-
навливают. Как и то, что в род-
ной Москве от экс-примы 
Большого все еще ждут фуэте 
и невероятных прыжков, рав-
ным которым в мире нет, а по-
тому на ее новую программу, 
включающую три мировые 
и одну российскую премьеру, 
зрители шли, но не ломи-
лись. Но современность тоже 
требует виртуозности, хотя 
иного рода. Вместо подтяну-
тости — расслабленность, 
вместо отточенного пуанта — 
брошенная стопа и голая пят-
ка, вместо стального корпу-
са — позвоночник, будто рас-
падающийся на части, вместо 
стремительного полета — па-
дение на пол, и лучше бы 
 такое, чтоб казалось, что по-
сле него костей не соберешь. 
Обычно к подобным экспери-
ментам балерины приступа-
ют в последней четверти 
 своей карьеры: радикальная 
смена режимов опасна для 
любого, даже самого талан-
тливого тела.

Наталья Осипова и тут 
уникальна: в contemporary 
dance она нырнула на ран-
нем взлете классической ка-
рьеры — как только мировая 
известность позволила ей 
делать то, что хочется. Про-
грамму «Соло для двоих», со-
зданную c агентством Ardani 
Artists и партнером Иваном 
Васильевым, она показала 
Москве еще в 2014 году. С тех 
пор, постоянно отрываясь от 
основной, классической ра-
боты, Осипова сделала еще 
несколько авангардных про-
ектов. Один из последних — 
постановку Владимира Вар-
навы «Айседора» про вели-
кую «босоножку» и ее вояж 
в революционный Петрог-
рад — увидели и москвичи 
в прошедшем сентябре. И не 
восхитились: несмотря на 
все старания, на свободную 
телом и духом Айседору Ната-
лья Осипова похожа не была. 
Усилия по раскрепощению 
давались ей с очевидным тру-
дом, а балеринская привыч-
ка делать все в «полную силу» 

аннулировала те еле замет-
ные вздрагивания, трепета-
ния и прочие микродвиже-
ния (скорее душевные, чем 
телесные), которые играют 
столь важную роль в совре-
менном танце.

В «Легком дыхании» ее та-
нец был действительно легок 
и совершенно свободен: ба-
лерина превратилась в насто-

ящую танцовщицу, берущую 
в плен не только актерским 
темпераментом и харизмой, 
но и тончайшей техникой, 
преобразившей ее движе-
ния. Никакого «плюсования» 
лицом: трагических глаз, за-
ломленных бровей, приот-
крытого рта, наморщенно-
го лба — всех этих пережит-
ков советских актерских тра-

диций. Чувства и даже мыс-
ли Наталья Осипова научи-
лась передавать телом, мель-
чайшими импульсами реаги-
рующим на сценическую си-
туацию. Возможно, это заслу-
га ее партнера Джейсона Кит-
тельбергера — прекрасного 
танцовщика и постановщика 
лучшего дуэта программы (на 
музыку Нильса Фрома и Анне 

Мюллер), «I’m Fine». С неправ-
доподобной естественно-
стью и обезоруживающей ин-
тимностью артисты станцева-
ли простую любовную исто-
рию: от выжидательного кру-
жения, задиристых «реплик» 
и попыток отстоять независи-
мость до признания безого-
ворочной капитуляции пе-
ред накрывшей их страстью. 

Без мимического хлопо-
тания Осипова обошлась 
и в соло на музыку Жака Бре-
ля. Другое дело, что «Не по-
кидай меня» в хореографии 
австралийки Мюриэль Тан-
кар — типично дамское из-
делие: с объятиями вообра-
жаемого партнера, паранд-
жой закрывающих лицо во-
лос, надломленными про-

сящими руками и прочими 
мелодраматизмами. Подоб-
ных клише не позволил себе 
Сиди Ларби Шеркауи в бале-
те «Qutb», поставленном для 
Натальи Осиповой в 2016 го-
ду на сборную, в том числе 
суфийскую, музыку. Хоре-
ограф, полубельгиец-полу-
марокканец, славен умени-
ем выписывать движения 

арабской вязью, не фикси-
руя знаки препинания в ви-
де поз и придавая танцу не-
прерывное спиральное кру-
жение. «Qutb», в котором 
трое исполнителей, сплетая 
тела и конечности, меняясь 
местами, функциями, цен-
трами тяжести, перетекают 
из поддержки в поддержку, 
то вращаясь по собствен-
ным орбитам, то выстрели-
вая синхронными радиаль-
ными комбинациями, вы-
являет эти особенности ав-
торского почерка с чистотой 
формулы. Хореограф пре-
доставил зрителям свобо-
ду толкований своего мета-
форического 20-минутного 
трио: от мистического «раз-
говора планет» до прими-
рительного любовного тре-
угольника. Наталья Осипова 
явно придерживается «чело-
веческой» трактовки: ее ада-
жио с Джейсоном Киттель-
бергером, построенное на 
акробатических перекатах-
кувырках, мостиках и двухъ-
ярусных позах, исполнено 
той настороженности и вме-
сте с тем блаженной неги, 
какие трудно заподозрить 
в небесных телах или фило-
софских категориях.

Программу завершила 
«Факада» Артура Питы — уже 
знакомая по «Соло на двоих» 
черная комедия про брошен-
ную невесту, задушившую 
несостоявшегося мужа в объ-
ятиях в буквальном смысле 
и отчаянно сплясавшую над 
мертвым телом (см. 

”
Ъ“ от 2 

августа 2014 года). Однако 
с новым Женихом (все тот же 
Киттельбергер) переработан-
ная хореографом «Факада» 
выглядела чуть ли не психо-
логическим триллером, на-
столько тонкими актерскими 
и телесными подробностями 
обросла эта история. Причем 
первый, предсвадебный вы-
ход Невесты будто станцева-
ла та, прежняя Осипова, фор-
сирующая мимику и жесты. 
Однако сцены с партнером 
живо вернули ей верный тон.

В этом году москвичи еще 
увидят новую Осипову: уже 
анонсировано ее майское 
выступление во МХАТе име-
ни Горького со спектаклем то-
го же Артура Питы «Мать» (ко-
торый у нас переименовали 
в «Маму», по-видимому опа-
саясь путаницы с романом 
Максима Горького) — андер-
сеновская притча о материн-
ском самопожертвовании по-
ставлена в жанре танцтеатра. 
А прежняя Осипова совсем 
скоро станцует в Большом те-
атре третий акт «Дон Кихота» 
в честь своего педагога Ма-
рины Кондратьевой. И счаст-
ливцы, попавшие на этот 
юбилей, смогут оценить, по-
мешала ли танцовщица Оси-
пова Осиповой-балерине 
или, напротив, добавила ей 
новых достоинств.

ГАСТРОЛИ ТАНЕЦ

Дыхательная пластика
Наталья Осипова выступила в Москве с новой программой

В дуэте «I’m Fine» Наталья Осипова и Джейсон Киттельбергер  
продемонстрировали, что у них все отлично  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Балерина превратилась в настоящую  
танцовщицу, берущую в плен не только актерским 
темпераментом и харизмой, но и тончайшей  
техникой, преобразившей ее движения

В столичном «Главклубе» в рам-
ках тура в поддержку нового 
альбома «For Ever» выступила 
британская группа Jungle. Рас-
сказывает Борис Барабанов.

 «Сегодня понедельник, вы 
сумасшедшие»,— первое, что сказа-
ли музыканты, увидев полный зал. 
Понедельник считается мертвым 
днем для концертов, но ни это, ни ре-
кордные снегопады публику не оста-
новили, хотя речь идет о группе, ко-
торую вроде бы сверхпопулярной не 
назовешь.

У англичан Jungle вышло всего 
два альбома, причем с приличной 
паузой — четыре года. По нынеш-
ним временам, если сумел привлечь 
к себе внимание дебютом, железо 
нужно ковать бесперебойно. У музы-
кантов Jungle в эти четыре года было 
много гастролей и много работы на 
стороне, например в гастрольном со-
ставе российской певицы Земфиры 
Рамазановой. А вот темы для новых 
песен приходили медленно. 

В конце концов главным стиму-
лом, как всегда, стала личная жизнь: 
расставания с возлюбленными заста-
вили лидеров группы Тома Макфар-
ланда и Джоша Ллойда-Уотсона вер-
нуться в студию. Получившийся аль-
бом «For Ever» (2018) не превзошел ре-
зультатов дебютного «Jungle» (2014), 
но смог все же попасть на последнее 
место лучшей британской десятки. 
В «Jungle» было достаточно раскру-
ченных хитов, чтобы группа гастро-
лировала без перерыва, а альбом «For 
Ever» напомнил о группе тем, кто от-
влекся на более актуальных артистов. 

Полный зал стал неожиданностью 
и для организаторов московского 
концерта, компании Pop Farm. Будучи 
последовательными пропагандиста-
ми актуальной английской музыки, 
они везли Jungle в Россию во многом 
из просветительских побуждений, но 
в итоге сорвали джекпот. На концерт 
явился весь цвет отечественной инди-
сцены. Все журналисты, следящие за 
трендами, также значились в списках 
аккредитованной прессы. Возможно, 
дело в том, что это был попросту пер-
вый значимый гастрольный проект 
в новом году в Москве, а по классным 
гастролерам люди соскучились. 

За несколько минут до начала 
концерта в ВИП-ложу прошел Влади-
слав Сурков. Помощник президента 
России давно известен своей любо-
вью к рок-музыке. Вместе с Вадимом 

Самойловым (экс «Агата Кристи») 
он писал тексты для проекта «Полу-
острова», тесно общался с Борисом 
Гребенщиковым, а в 2017 году вдруг 
обнаружил предметное знакомство 
с американской тяжелой музыкой, 
опубликовав на сайте канала Russia 
Today полемическую колонку, в ко-
торой отталкивался от текстов груп-
пы Five Finger Death Punch.

Но интерес политика к группе 
Jungle, скорее, удивляет. Все ком-
ментаторы как один называют ее 
музыку «легкой» и «летней». Корре-
спондент 

”
Ъ“ впервые увидел их на 

сцене в 2014 году и назвал тогда в ре-
портаже «суетливыми английскими 
новичками». Уже тогда ему бы в го-
лову не пришло назвать их музы-
ку роком. Jungle играют нечто сред-
нее между неосоулом, фанком и дис-
ко. Это развлекательная музыка, как 
будто бы лишенная какого-либо на-
мека на полемику или конфликт. 

В «Главклубе» Jungle обозначи-
ли прогресс в концертной работе по 
сравнению с турне в поддержку де-
бютного альбома. На сцене музы-
кантов по-прежнему много, в центре 
композиции, как и раньше, были Том 
Макфарланд и Джош Ллойд-Уотсон 
с синтезаторами. Ощущение беззабот-
ной вечеринки создавали латиноаме-
риканская перкуссия и партии осле-
пительной бэк-вокалистки Руди Сал-
мон. Высокие тембры солистов вызы-
вали ассоциации с Bee Gees, а яркая 
внешность Руди Салмон напоминала 
о лучших временах Scissor Sisters с их 
Аной Матроник. Однако если Scissor 
Sisters — прямые наследники диско-
эпохи, то Jungle сознательно избега-
ют полного слияния с диско. Исполь-
зование фанковых ритмов и примесь 
психоделики переводили концерт 
Jungle в несколько иное измерение, 
нежели танцы под «прямую бочку». 

Реакция московской аудитории 
была восторженной, и при этом бы-
ло видно, что люди слышат в этой 
музыке не только дискотечный 
ритм, но и эйфорические мотивы, 
напоминающие об Arcade Fire, и от-
голоски подпольных рейвов. И все 
же движения зрителей не были син-
хронны — скорее уж каждый испол-
нял собственный танец, импульсом 
к которому была, в общем-то, доволь-
но однообразная музыка англичан 
в белых одеждах.

ГАСТРОЛИ ПОП

Среднее эйфорическое
В Москве выступили Jungle

Борис Пастернак (Анатолий Белый) постоянно  подсказывает Цветаевой 
 (Елизавета Боярская), что она солнце русской поэзии   ФОТО СТАСА ЛЕВШИНА

Ослепительная бэк- 
вокалистка Руди Салмон 
создавала атмосферу  
беззаботной вечеринки 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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В пятом туре второго группового этапа  
Кубка Европы петербургский «Зенит»  
принимает казанский УНИКС
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КОНТРАКТЫ

«Зенит» сделал бизнес 
на Леандро Паредесе
Российский клуб хорошо заработал  
на продаже аргентинца в «Пари Сен-Жермен»

Во вторник завершились сложные перего
воры по переходу полузащитника санкт 
петербургского «Зенита» Леандро Пареде
са в парижский «Пари СенЖермен». Сумма 
трансфера пока не афишируется, но, по дан
ным французских СМИ, она предусматривает 
выплату российскому клубу в общей сложно
сти €47 млн. Почти одновременно с прода
жей аргентинца «Зенит» купил защитника 
украинского «Шахтера» Ярослава Ракицко
го — по неподтвержденной информации, 
за €12 млн. Кроме того, на средства, выру
ченные за Паредеса, петербуржцы планиру
ют сделать еще несколько приобретений.

делка по купле-продаже полузащит-
ника Леандро Паредеса наконец-то состоялась — 
«Зенит» и «Пари Сен-Жермен» с некоторым промед-
лением все-таки закрыли этот трансфер. Главный 
тренер ПСЖ Томас Тухель ожидал, что контракт с 
24-летним аргентинцем подпишут еще в минув-
шие выходные. В частности, парижане планирова-
ли объявить о его переходе перед воскресным мат-
чем национального чемпионата с «Ренном», тем бо-
лее что футболист успешно прошел медосмотр, вы-
брал себе игровой номер и сфотографировался для 
клубного сайта. Однако, как сообщили инсайдеры, 
у спортивного директора французского гранда Ан-
теро Энрике неожиданно возникли какие-то во-
просы по отдельным пунктам соглашения то ли с 
«Зенитом», то ли непосредственно с Паредесом, не-
смотря на то что все детали трансфера уже вроде бы 
были согласованы. После матча с «Ренном» Тухель 
даже позволил себе ироничный комментарий по 
поводу сложившейся ситуации. «Я уже несколько 
дней жду Паредеса, но его все нет,— говорил не-
мецкий специалист в эфире телеканала Canal+.— 
Я искал его в душевой, в раздевалке, у физиотера-
певтов... Его нигде нет».

Между тем ПСЖ оказался в довольно затрудни-
тельном кадровом положении и остро нуждался 
прежде всего в укреплении средней линии, особен-
но после того, как травмировался Марко Верратти, а 
Адриен Рабьо был сослан в глубокий запас из-за от-
каза продлить контракт с клубом. И вообще коман-
да с общей трансферной стоимостью игроков почти 
€900 млн, как ни странно, не имела в своем составе 
классического опорного полузащитника, коим как 
раз является Паредес. Например, в матче с «Ренном» 
парижане использовали всего двух номинальных 
хавбеков — Анхеля Ди Марию и Юлиана Дракслера, 
которые считаются футболистами атакующего пла-
на. Да, на внутренней арене дефицит опорников 
ПСЖ никак не мешает, он продолжает громить всех 
подряд и более чем уверенно лидирует в чемпиона-
те Франции, но эта проблема может негативно отра-
зиться на выступлении парижан в Лиге чемпионов.

Что касается «Зенита», то он выручил за Пареде-
са очень хорошие деньги. Общая сумма сделки не 
разглашается, но разными источниками она оце-
нивается в €45–47 млн. €40 млн ПСЖ выплатит за 
сам трансфер, а остальную часть — в качестве бо-
нусов за достижения аргентинца в новом клубе. 
Напомним, в 2017 году петербуржцы купили Па-
редеса у итальянской «Ромы» за €23 млн, причем с 
тех пор он несильно вырос в цене, и его актуальная 
стоимость, по мнению авторитетного трансферно-
го ресурса Transfermarkt, составляет €25 млн. Так 
что какую бы важную роль ни играл аргентинец 
в нынешнем «Зените», с точки зрения бизнеса его 
продажа представляется правильным и своевре-
менным решением. Больше сине-бело-голубые за-
работали только на Халке, которого отдали в китай-
ский «Шанхай СИПГ» почти за €56 млн в 2016 году. 
Это самая прибыльная сделка в истории россий-
ского футбола, а трансфер Паредеса занял второе 
место в рейтинге наиболее выгодных продаж.

Безусловно, «Зениту» будет трудно найти заме-
ну аргентинцу, ведь через него строилась вся игра 

в середине поля. В принципе уже на Кубке «Матч 
Премьер», где «Зенит» потерпел поражения от сво-
их прямых конкурентов «Локомотива» и «Спарта-
ка» с общим счетом 1:6, у команды Сергея Сема-
ка наблюдалась определенная дезорганизация в 
опорной зоне. Пока не вернулся в строй восста-
навливающийся после тяжелой травмы Кристи-
ан Нобоа, а Клаудио Маркизио, Эрнани и Мати-
ас Краневиттер выглядят неубедительно, глав-
ный тренер зенитовцев, похоже, решил наигры-
вать на позиции Паредеса 20-летнего воспитанни-
ка клуба Леона Мусаева. Вместе с тем, по неофици-
альным данным, спортивный директор «Зенита» 
Хавьер Рибалта уже занят поисками нового опор-
ника. По слухам, на замену Паредесу рассматри-
валась кандидатура Милана Баделя из итальян-
ского «Лацио», но петербуржцев смущает возраст 
хорватского полузащитника, которому скоро ис-
полнится 30 лет.

Тем временем промежуточный лидер Россий-
ской премьер-лиги практически одновременно с 
продажей Паредеса сделал и свое первое приобре-
тение в нынешнее межсезонье, подписав контракт 

на три с половиной года с украинским защитни-
ком Ярославом Ракицким. По неофициальной ин-
формации, этот трансфер обойдется «Зениту» в 
€12 млн, а зарплата футболиста составит €2,5 млн 
в год. Ракицкий семь раз становился чемпионом 
Украины и провел 54 матча за сборную, тем не ме-
нее многие эксперты выражают сомнение в эффек-
тивности данной сделки, в первую очередь отме-
чая несоответствие цены и качества. Помимо того 
что новичку «Зенита» уже 29 лет, по мнению специ-
алистов, в последнее время он заметно сдал, поте-
ряв твердое место в основном составе «Шахтера». 
Однако Семак одобрил покупку Ракицкого. «Нам 
был нужен такой опытный и еще левоногий цен-
тральный защитник с хорошим началом атаки, а 
возраст для футболистов этого амплуа не пробле-
ма»,— заявил наставник сине-бело-голубых.

В ближайшее время петербуржцы, судя по все-
му, провернут еще один трансфер. Сообщается, что 
они достигли договоренности о приобретении ар-
гентинского защитника португальского «Спортин-
га» Маркоса Акуньи примерно за €20 млн. Участ-
ник чемпионата мира 2018 года призван усилить 
левый фланг «Зенита». Очевидно, что команда из 
Санкт-Петербурга попытается по максимуму кон-
вертировать средства от продажи Паредеса.

Александр Ильин

Выступая за «Зенит», Леандро Паредес 
сумел заинтересовать один из самых 
богатых клубов мира — французский 
«Пари СенЖермен»

ШАХМАТЫ

Владимир Крамник доиграл до последнего
Он объявил о завершении карьеры

Четырнадцатый чемпион мира  
Владимир Крамник завершил 
профессиональную карьеру. 
Об этом 43летний россиянин 
объявил спустя два дня после 
окончания престижного турнира 
в ВейканЗе, по итогам которо
го он поделил последнее место. 
Свое решение Владимир Крам
ник объяснил снижением моти
вации. При этом он попрежнему 
намерен выступать в турнирах 
по быстрым шахматам, а также 
принимать участие в проектах, 
направленных на популяриза
цию шахмат.

истории шахмат Владими-
ру Крамнику выпало сыграть особую 
роль, которая, возможно, в некотором 
смысле даже весомее его чисто спор-
тивных достижений. Ведь во мно-
гом именно благодаря ему в шахма-
тах был преодолен раскол 1993–2006 

годов, который заключался в борьбе 
между двумя организациями — Ме-
ждународной шахматной федераци-
ей (FIDE) и Профессиональной шах-
матной ассоциацией (PCA).

Крамника отличала одна редкая 
по тем временам черта. Блестяще иг-
рая в шахматы, он не стремился иг-
рать главные роли в шахматной по-
литике, чем грешили его некото-
рые знаменитые соперники. В отли-
чие от Гарри Каспарова, стоявшего 
у истоков PCA, которому всегда бы-
ли свойственны риск, а порой да-
же эпатаж, Владимир Крамник ни-
когда не шокировал публику гром-
кими заявлениями и не рубил кон-
цы, однозначно примыкая к одному 
из враждующих лагерей. Он просто 
старался по возможности соперни-
чать с сильнейшими. Причем стиль 
поведения Крамника полностью со-
ответствовал игровой манере, отли-
чавшейся надежностью и прагматиз-
мом. С этой точки зрения нет ниче-
го удивительного в том, что первым 
«объединенным» чемпионом мира 
после завершения «шахматной схиз-
мы» было суждено стать именно ему.

Вспоминая карьеру Владимира 
Крамника, прежде всего следует вы-

делить два матча. В первом из них, в 
2000 году, в Лондоне он победил Гар-
ри Каспарова. Причем победил по 
всем статьям, выиграв две партии из 
пятнадцати и не уступив ни одной. 
Этот результат стал крупной неожи-
данностью.

Второй матч, тот самый «объеди-
нительный» против болгарина Весе-
лина Топалова, состоялся в 2006 году 
в Элисте. Он был отмечен упорней-
шей борьбой — Крамник сначала по-
вел, но затем был вынужден отыгры-
ваться,— а также «туалетным скан-
далом». Подозревая, что россияни-
ну подсказывает компьютер, коман-
да соперника попробовала уличить 
его в слишком частых и длительных 
посещениях туалета. Однако Крам-
ник вынудил Топалова отказаться от 
этих оскорбительных обвинений и 
победил его на тай-брейке.

Можно вспомнить и рекордные 
десять титулов, завоеванных Влади-
миром Крамником на крупном тур-
нире в Дортмунде. И решающую пар-

тию матча за звание чемпиона мира 
по версии PCA против мастера защи-
ты венгра Петера Леко, выигранную 
«на заказ» в швейцарском Бриссаго 
в 2004 году. В общем, это была слав-
ная шахматная карьера. И можно 
лишь согласиться с бывшим прези-
дентом FIDE Кирсаном Илюмжино-
вым, который, назвав Крамника вы-
дающимся чемпионом, посетовал на 
то, что он уходит фактически в рас-
цвете сил.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA категории Premier  
в Санкт-Петербурге.  
Призовой фонд — $825 тыс.
Первый круг. Вероника Кудерметова (Рос-
сия)—Ольга Данилович (Сербия) 6:2, 6:1. Донна Ве-
кич (Хорватия, 8)—Тимея Бачински (Швейцария) 4:6, 
6:1, 6:3. Юлия Гёргес (Германия, 5)—Мария Саккари 
(Греция) 6:2, 7:5. Виктория Азаренко (Белоруссия)—
Маргарита Гаспарян (Россия) 6:4, 6:1.

Ярослав Ракицкий 
вышел из состава 
Украины
Защитника обвинили  
в «сепаратизме и украинофобии»

Переход защитника сборной Укра
ины Ярослава Ракицкого из донец
кого «Шахтера» в санктпетербург
ский «Зенит» произвел эффект, 
несопоставимый с собственно  
футбольной его значимостью. 
На родине шаг Ракицкого многими 
был воспринят как акт государст
венной измены, и ему, по всей ви
димости, теперь придется забыть 
о выступлениях за национальную 
команду. Такая реакция грозит 
полностью уничтожить и без того 
сильно уменьшившийся обмен иг
роками между российским и укра
инским футболом.

ереход Ярослава Ракицко-
го из «Шахтера» в «Зенит» вызвал на 
Украине непропорционально нега-
тивную реакцию. Причем дело не ог-
раничилось комментариями в бло-
гах, где многие обвиняют защитни-
ка в погоне за деньгами и потакании 
«стране-агрессору» (правда, и тех, кто 
благодарит Ракицкого за все, что он 
сделал для «Шахтера» и сборной, хва-
тает). «Ракицкий — откровенный 
сепаратист и украинофоб, которо-
го должны вызывать на допросы в 
СБУ, а не в сборную,— приводит из-
дание 

”
Зеркало недели“ слова быв-

шего пресс-атташе сборной Украины 
Игоря Мирошниченко.— Он расска-
зывает о Донецке, который для не-
го выше Украины. Это человек, ко-
торый принципиально никогда не 
поет гимн, потому что его презира-
ет. Это человек, который считает, что 
Донецк — это не Украина».

Отметим, что российский и укра-
инский клубный футбол историче-
ски активно обменивался игроками. 
Пика украинское присутствие в рос-
сийском футболе достигло в 1997 го-
ду: 117 футболистов, из них 50 — в 
высшем дивизионе. Показатель, близ-
кий к 100 легионерам с Украины, в 
российском футболе держался до на-
чала 2000-х, когда, с одной стороны, 
из-за улучшения финансового состо-
яния украинских команд, а с другой 
— из-за ужесточения лимита на ино-
странцев в России началось сокраще-
ние количества украинских легионе-
ров. И уже в 2011 году Украину в выс-
шем и первом российских дивизио-
нах представляли всего 11 человек.

Примечательно, что отъезд укра-
инских игроков коррелировал с по-
казателями баланса покупок и при-
обретений игроков, осуществлен-
ных украинскими клубами. Так, в 
сезоне-2011/12 украинские коман-
ды потратили на приобретение фут-
болистов на €76 млн больше (исто-
рический рекорд), чем выручили от 
их продажи. Отрицательный баланс, 
свидетельствующий о том, что у ко-
манд есть деньги на покупки (напри-
мер, клубы самой богатой лиги мира, 
английской, в этом сезоне потратили 

на футболистов на €1,1 млрд больше, 
чем выручили от их продажи), сохра-
нялся вплоть до сезона-2013/14, в ко-
тором составил «минус €52,2 млн». На 
конец того сезона пришлись извест-
ные события на юго-востоке Украины 
и в Крыму и последовавший за ними 
резкий спад в экономике Украины. 
И уже в сезоне-2014/15 украинские 
клубы вынуждены были экономить. 
В результате начался исход игроков 
в другие страны — как доморощен-
ных, так и купленных ранее легионе-
ров. Пика он достиг в сезоне-2015/16, 
в котором уже выручка от продаж 
превысила расходы на покупки сра-
зу на €113,6 млн. Положительный ба-
ланс деятельности на трансферном 
рынке украинский клубный футбол 
сохраняет и сейчас — в текущем сезо-
не он составляет €36 млн.

Все это должно было бы привести к 
увеличению количества украинских 
игроков в России. Да, российский фут-
бол также столкнулся с трудностя-
ми, но все же по финансовой емко-
сти он куда больше украинского. Ска-
жем, суммарная стоимость игроков 
команд Российской премьер-лиги, 
по данным Transfermarkt, составля-
ет €924 млн против €288 млн у клубов 
Украинской премьер-лиги. Однако 
из-за резкого ухудшения отношений 
между Россией и Украиной взрывного 

роста переходов в российские клубы 
из украинских не случилось. Несколь-
ко лет украинское представительство 
в российском футболе держалось у от-
метки 30 игроков. А в нынешнем сезо-
не показатель снизился до семи чело-
век (без учета Ракицкого).

И дело тут не в том, что украин-
ским игрокам кто-то запрещал иг-
рать в России. Официально Федера-
ция футбола Украины — и случай с Ра-
кицким не исключение — подчерки-
вала, что никакого запрета на работу в 
России нет, поэтому футболисты сами 
решают, где им играть. Однако стоило 
украинскому игроку подписать кон-
тракт с российским клубом, как у не-
го тут же возникали сложности с по-
паданием в национальную команду. 
Так было с Евгением Селезневым, ко-
торого перестали приглашать в сбор-
ную в 2016 году, когда он перебрался 
из «Днепра» в «Кубань». Но после того 
как он перешел в «Шахтер», его сра-
зу же вызвали в сборную. В похожей 
ситуации оказался и Александр Зин-
ченко. В 2015/16 году, пока он играл 
за «Уфу», тренеры сборных, как моло-
дежной, так и основной, его игнори-
ровали. В 2016-м Зинченко стал игро-
ком «Манчестер Сити» и сразу же де-
бютировал в национальной команде.

Попрощаться со сборной, скорее 
всего, придется и Ярославу Ракицко-
му. Причем надо учитывать, что он, 
в отличие от вышеназванных игро-
ков, ключевой игрок команды, за ко-
торую провел 54 игры. И быстро най-
ти ему замену трудно.

Александр Петров
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Несмотря на объявление  
о завершении карьеры, 
Владимир Крамник  
попрежнему намерен  
выступать в турнирах  
по быстрым шахматам
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